
Чему будут учить ребят 
со следующего года? - 13:00 (мск)

Труд сделает 
из школьника 
человека!
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Продолжение на стр. 14 ‣

Ольга РОДИНА

Наши знаменитости ой как любят, когда 
о них говорят. И скандалам радуются даже 
больше, чем мы, журналисты. Так какие 
же поводы для публичных разборок на-
ходили российские короли шоу-бизнеса в 
уходящем году? Вот рейтинг самых гром-
ких склок по версии «КП».

Самые 
громкие 
звездные 
скандалы

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Россия предновогодняя:
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Правильно 

дарим подарки

Разоблачаем 

праздничные 

уловки 
мошенников

Бережем 

здоровье 

за столом
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Стр. 
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Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Немного помятая, места-
ми порванная и пожелтев-
шая от времени, но оттого 
еще более ценная  - этой 
визитке Путина примерно  
32 года!  В то время он рабо-
тал советником по междуна-
родным связям председателя 
Совета народных депутатов 
Анатолия Собчака. 

К слову, на визитку он 
дописывал ручкой свой лич-

ный номер, чтобы к нему 
дозванивались напрямую. 
И вот 24 декабря этот не-
обычный лот появился на 
сайте «Петербургского аук-
ционного дома». Стартовая 
цена  - тысяча рублей. За 

сутки стоимость взлетела 
до двух миллионов. Кто 
выставил визитку на тор-
ги, держится в секрете. 
Судя по ее виду, прежний 
обладатель в свое время 
постоянно носил карточку 
с собой.

Спас замерзающую  
на трассе при -47 0С семью
Вячеслав КУИМОВ 
(«КП» - Красноярск»)

Водителем, 
который выручил 
пять человек 
в сибирской 
глуши, оказался 
судебный пристав.

Солангы Саая ехал 
из Улуг-Хемского район-
ного суда (Тыва)  - он до-
ставлял туда свидетеля. И 
вдруг увидел на обочине 
машину с включенной ава-
рийкой. Возле авто муж-

чина и ребенок. А мороз -  
минус 47!

Солангы остановился. 
Оказалось, что в передрягу 
попали пять человек: отец, 
мать, пятимесячный младе-
нец и двое деток постарше. 
Все уже сильно замерзли, 
так как машина простояла 
на трассе два часа: хоть 
двигатель и заведен, а на 
морозе автомобиль без 
движения остывает быстро.

Выяснилось, что в дви-
гателе машины оборвался 
ремень, запасного в ба-
гажнике нет. Сдвинуться с 

места своим ходом никак. 
Трасса хоть и федерального 
значения, но проблема слу-
чилась на малооживленном 
участке. Если бы не при-
став, могла произойти бе-
да - закончился бы бензин, 
и тогда совсем худо...

- У меня всегда трос с со-
бой, - рассказал потом Со-
лангы.  - Протянули между 
автомобилями. И привез 
всех на буксире в Кызыл. 
Там им уже помогли в ав-
тосервисе. Сам переживал, 
хорошо, что все так закон-
чилось!

Газета нашего полуострова ★ Крым

FM.KP.RU

Визитку Путина продали 
за 2 млн рублей
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Глава Минсельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ - 
в эксклюзивном интервью «КП»:

О достойном  
урожае-2023,  
рекордном экспорте 
и ценах на яйца

Читайте на стр. 6 - 7 ‣
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ШОУ-БИЗНЕС 
Нейросеть 
перенесла героев 
«Иронии судьбы...» 
в голливудское кино

НОВЫЙ ГОД
80 с лишним 
открыток-
поздравлений 
с 2024 годом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Владимир НИКОЛАЕВ

Получить водительские права 
в следующем году станет проще.

МВД намерено смягчить правила сда-
чи экзамена для будущих водителей. 
Теперь кандидату можно будет набрать 
семь штрафных баллов вместо пяти.

- Таблицы штрафных баллов мы пока 
не видели, но можно уже предполо-
жить, что это некоторое смягчение, - 
сказала в эфире Радио «КП» (FM.KP.RU) 
президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шу-
тылева. - Сейчас кандидат набирает 
5 баллов - экзамен не сдал. Теперь 
можно набрать те же 5 баллов, и эк-
замен будет уже сдан.

По ее словам, сейчас условия сда-
чи экзамена достаточно суровые: за 
малейший промах - сразу штрафной 
балл. А пять штрафных - это как одна 
грубая ошибка. К таким относится про-
езд на красный, выезд за стоп-линию, 
непредоставление преимущества пе-
шеходу и даже те ситуации, когда води-

тель не воспользовался своим правом 
преимущества.

В целом же нововведений достаточ-
но много.

- Например, чтобы попасть на сам 
экзамен, теперь нужно будет предо-
ставить СНИЛС, раньше такого не 
было, - обратила внимание Шутыле-
ва. Важное изменение: раньше было 
упражнение - остановка на подъеме 
либо спуске, теперь будет остановка 
только на подъеме.

Не будут допущены к экзамену 
граждане, которые не явились в во-
енкоматы по повестке, сообщает «РИА 
Новости» со ссылкой на «МВД Медиа».

У тех, кто хочет получить права на 
управление мототехникой, полностью 
изменено одно упражнение.

- Если раньше надо было вручную 
откатить мотоцикл на место парков-
ки, теперь будет проезд по колейной 
доске - это узкая полоса 10 метров 

длиной и 25 сантиметров шириной, - 
сказала Шутылева.

Это изменение коснется категорий 
А, М и подкатегории А1. По другим 
категориям практически ничего не по-
менялось, говорит эксперт.

Изменения коснутся не только обу-
чающихся, но и самих школ.

- У автошкол должны быть лицензия, 
заключение ГИБДД, - сказала Шутыле-
ва. - Если школа не соблюдает все тре-
бования, то отучившегося в ней чело-
века могут не допустить, так что очень 
внимательно надо выбирать автошколу. 
Нужно идти в хорошие организации, 
где на сайте все представлено, вся 
документация в порядке.

Сейчас новый регламент находится 
на общественном обсуждении на еди-
ном портале проектов нормативных 
правовых актов. Предполагается, что 
изменения вступят в силу с 1 апреля 
2024 года.

На семи ошибках учатся

Россия
www.kp.ru
 26.12.2023 Картина дня: общество
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Елена ОДИНЦОВА

Российские 
авиакомпании 
выкупили 
64 импортных 
самолета, которые 
смогут теперь 
летать за рубеж.

Сразу две российские ави-
акомпании сообщили, что 
успешно вызволили свои 
самолеты-иномарки из евро-
пейского лизинга (аренды).

«Уральские авиалинии» 
объявили, что «освободи-
ли» 19 самолетов - все тре-
бования в их отношении 
со стороны ирландской ли-
зинговой компании AerCap 
прекращены. А S7 выкупила 
сразу 45 своих самолетов у 
нескольких зарубежных ли-
зингодателей - это почти по-
ловина парка авиакомпании.

В обоих случаях речь идет 
о среднемагистральных 
«Аэро бусах». Урегулирова-
ние отношений с западны-
ми лизинговыми компания-
ми фактически означает, 
что самолеты, которых это 
касается, частично выводят-
ся из-под санкций. То есть 
запчасти к ним европейцы 
по-прежнему поставлять не 
будут. Но не станут хотя бы 
требовать ареста этих бор-
тов в любых зарубежных 
аэропортах.

О том, что такой вариант 
возможен - все-таки узако-
нить оставшиеся в России 
самолеты западных лизин-
говых компаний, - разговоры 
идут уже давно. В начале 
года министр транспорта 
Виталий Савельев сооб-

щал, что авиакомпаниям на 
выкуп самолетов выделено 
около 300 млрд рублей из 
Фонда национального благо-
состояния. Это в дополне-
ние к деньгам из собствен-
ной прибыли авиакомпаний, 
а также других возможных 
источников.

Как рассказал «КП» авиа-
эксперт Роман Гусаров, 
остаточная стоимость «за-
висших» в России самоле-
тов западных лизинговых 
компаний на начало осени 
оценивалась по совокуп-
ности примерно в 20 млрд 
долларов.

- Европейские компании, 
конечно, хотели бы эти день-
ги получить,  - утверждает 
эксперт.  - Причем именно 

деньгами, а не самолетами. 
Потому что сдать кому-то в 
лизинг борта, побывавшие 
под санкциями, - крайне не-
простая задача.

До сих пор справиться 
с процессом выкупа и «де-
бермудизации» самолетов 
не в единичном количестве 
удавалось только группе 
«Аэрофлот». Крупнейший 
российский авиаперевоз-
чик к началу осени в не-
сколько заходов «очистил» 
таким образом уже более 
сотни своих бортов.

Процесс это непростой. 
Надо не только договорить-
ся с лизинговой компанией, 
но и получить разрешение 
на сделку от европейских 
властей (а зачастую и аме-

риканских), а также приду-
мать схему проведения пла-
тежей - с учетом санкций.

Но теперь у наших авиа-
компаний появилось еще 
плюс 64 самолета, на кото-
рых более-менее спокойно 
можно летать за рубеж  - 
хотя бы в дружественные 
страны.

«Уральские авиалинии», 
в частности, объявили, что 
запускают с 29 декабря 
рейс из Екатеринбурга в 
Дубай. А с января обеща-
ют восстановить еще ряд 
азиатских маршрутов. С 15 
января должен появиться 
рейс из Москвы в Стамбул.

«Уральские 
авиалинии» 
выкупили 

19 самолетов, 
S7 - еще 45. 

Теперь можно и за 
границу на этих 
лайнерах летать. 
Счастливого пути!

Наталья ВАРСЕГОВА

Каждый третий 
россиянин 
недоволен 
предновогодними 
расходами, 
а каждого 
пятого злят одни 
и те же лица на ТВ.

Вот бы сразу ока-
заться за новогодним 
столом в празднично 
украшенном доме, ми-
нуя подготовку, закуп-
ку, уборку, установку 
елки, поиск подарков... 
Думаю, такие мысли в 
декабре посещают чуть 
ли не каждого! Ведь 
последний месяц года 
приносит немало хло-
пот. Но какие из них 
бесят сильнее всего?

Чтобы это узнать, мы 
так и спросили наших 
читателей в соцсетях: 
«Что доставляет вам са-
мые большие хлопоты 
или больше всего раз-
дражает перед Новым 
годом?».

Оказалось, что каж-
дый третий (29%) рас-
страивается из-за не-
померных расходов. 
Каждому пятому (19%) 
приелись одни и те же 
звезды на ТВ в ново-
годнюю ночь. Нашлись 
и те, кого раздражают 
установка и украшение 
елки. Правда, таких не-
много - 1% (подробнее 
см. «Опрос «КП»). Мо-
жет, это коммуналь-
щики, которые днями 
напролет на морозе на-

ряжают елки на главных 
площадях городов?

Клинический психо-
лог Владимир Крупин 
объясняет «празднич-
ное раздражение» так. 
Новый год - это тради-
ционное время подве-
дения итогов. В декабре 
любой человек начина-
ет вспоминать прошед-
ший год: что было хо-
рошего, что плохого... 
И всегда есть надежда, 
что следующий год при-
несет что-то прекрасное 
и замечательное.

- На этом фоне осо-
бенно нарастает раз-
дражение из-за тех 
трудностей, с которы-
ми человеку приходит-
ся сталкиваться, - по-
ясняет Крупин. - Вот и 
получается, что пред-

новогоднее время кон-
центрирует в себе нако-
пленную человеком за 
год злость.

Дабы снизить градус 
раздражения, психолог 
советует принять уходя-
щий год таким, каким 
он был.

- Разберите внутри 
себя, что конкретно 
раздражает, - рекомен-
дует Крупин. - Что от 
вас зависит, а что нет. И 
тогда будет понятно: нет 
смысла злиться, напри-
мер, на высокие цены 
(или надоевших участ-
ников «Голубых огонь-
ков». - Ред.), ведь мы не 
сможем это изменить. А 
если есть возможность 
что-либо улучшить, то 
надо это делать!

Санкции остались
за бортом
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ЧТО ДОСТАВЛЯЕТ ВАМ САМЫЕ БОЛЬШИЕ 
ХЛОПОТЫ ИЛИ БОЛЬШЕ ВСЕГО РАЗДРАЖАЕТ 
ПЕРЕД НОВЫМ ГОДОМ?

Опрос проводился в соцсетях 
«Комсомольской правды».

Участие приняли 
10,1 тысячи человек.

           Непомерные расходы
           Надоевшие лица на ТВ
Поиск подарков
Автомобильные пробки
Закупка продуктов
Готовка блюд к столу
Необходимость поздравлять коллег и знакомых
Установка и украшение елки
Все раздражает
Мне все нравится! 

29%
19%

8%
7%

5%
4%

3%
1%

11%
13%

ОПРОС «КП»

Что-то стало 
раздражать

А
ле

кс
ей

 Б
УЛ

АТ
О

В
/«

К
П

» 
- 

Ек
ат

ер
ин

бу
рг

 � НАСТРОЕНИЕ



3Россия
www.kp.ru

 26.12.2023 

Как дарить подарки, чтобы дети верили, 
что это от Деда Мороза? На стр. 13 эксперты 
дают советы родителям по этому поводу.

А вы когда перестали 
верить в Деда Мороза?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор 
«Клуба профессионалов алкогольного рынка»:

- Помню, что это было не разочарование - это стало детской 
травмой, когда я понял, что Деда Мороза нет. Мне было 8 лет. 
После зимних каникул в школе я не очень уверенно стал рас-
сказывать однокашникам, что Дед Мороз принес подарки. 
А одноклассники, смеясь, рассказали, что это постарались 
родители. Они были более продвинутыми. Но благодаря ново-
годней легенде, созданной моими родителями, этот праздник 
остается самым любимым в моем сознании.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Я все еще верю в Деда Мороза. Если в него перестать 

верить, до чего докатимся? По поводу переписки с ним я 
разработал свою стратегию: ребенок пишет записку, а ты 
при нем незадолго до Нового года (дней за пять) эту детскую 
записку публично сжигаешь. Главное - подсмотреть, чего там 
хочет малой, и технично подменить его записку на пустую, 
для сожжения. Потом покупаешь подарок и вызываешь Деда 
Мороза. И получается волшебство - то, чего хочет ребенок.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник МВД 
в отставке:

- В 6 лет я случайно обнаружил, что подарки новогодние 
купили заранее. А я их увидел под елкой. И держал это откры-
тие от мамы с папой в тайне. Но после Нового года не смог 
не поделиться этим знанием с пацанами во дворе. Некоторые 
из моих ровесников-шестилеток приняли эту информацию во 
внимание, и число тех, кто не верил в Деда Мороза, у нас 
увеличилось резко.

Николай КОЛЯДА, режиссер:
- Я до сих пор верю. Бог - необязательно дед с бородой на 

небесах. А Дед Мороз не старик с мешком подарков, при-
ходящий в дом раз в год. Это все же, скорее, такое чудо. 
Вчера я ехал по Екатеринбургу - и некая птица щедро нагади-
ла на машину. Я сразу подумал: «О-о-о, к деньгам!» Прихожу 
в театр, и мне говорят: за гастроли в Кирове мы получаем 
1,9 млн рублей. Вот и чудо, вот и «подарок» от Деда Мороза.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, ведущий 
специалист Мосметеоцентра:

- Я росла в военном городке дивизии Дзержинского, и 
моя первая елка была в гарнизонном Доме офицеров. Было 
прекрасное представление, профессиональное, но я в свои 
шесть лет, как девочка, близкая к природе и довольно при-
земленная, уже тогда не верила, что Дед Мороз настоящий...

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки имени Ахматовой:

- Перестал верить в 9 лет, когда увидел своего дядю в роли 
Деда Мороза - наряженным в бабушкин бархатный халат. Он 
был сирийский, красно-фиолетовый, снизу оформлен ярки-
ми цветками. Бабушка его редко носила, прятала в шкафу, 
надевала по праздникам, но я ее в этом халате запомнил. 
Когда увидел в этом наряде мужика перед елкой, я понял: 
все, Деда Мороза не существует!

Картина дня: в мире

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Евгений УМЕРЕНКОВ

СИЛОВОЙ ПРИЕМ
Воскресным вечером Бел-

град пережил несколько часов 
кошмара. Толпа сторонников 
коалиции «Сербия против на-
силия» бросилась громить зда-
ние Городского собрания. Вла-
сти заявили о «попытке начать 
майдан». 

Какие у него цели и как мо-
гут развиваться события, «КП» 
рассказала доктор исторических 
наук, сотрудник Института сла-
вяноведения РАН Елена Гусь-
кова.

- За протестующими стоит 
Запад, политические силы, 
которым не нравится ситуа-
ция, когда вроде бы Сербия 
стремится вступить в ЕС, но не 
полностью выполняет все тре-
бования Брюсселя, - говорит 
эксперт. - Главное - не при-
знает независимости Косово 
и не вводит санкции против 
России.

Сербии недавно поставили 
условие: до конца января при-
знать независимость Косово 
и следовать всем установкам 
Евросоюза. Белград отказыва-
ется. Прозападное движение 
«Сербия против насилия» по-
лучило немало голосов на по-
следних выборах. Казалось бы, 
отстаивайте свои убеждения в 
парламенте.

Нет, они сразу вышли на ули-
цу. И хотят поставить прези-
денту Вучичу ультиматум: если 
не будешь выполнять требова-
ния Запада, мы тебя скинем. 

- Реальный захват власти воз-
можен? 

- На этом этапе пока это лишь 
«силовой прием», - говорит 

Гуськова. - Но они, похоже, 
готовы пойти и на штурм ор-
ганов власти.

- Сильная ли поддержка у про-
тестующих?

- Сначала к движению «Сер-
бия против насилия», кото-
рое объявило себя патриота-
ми, захотели присоединиться 
реальные патриоты, которые 
отстаивают Косово в составе 
Сербии, любят Россию. Но 
пророссийские силы скоро 
покинули движение. Потому 
что его сторонники выходили 
под флагами Евросоюза, вы-
ступали за безусловное под-
чинение ЕС.

ИЩУТ 
«САКРАЛЬНУЮ ЖЕРТВУ»

Сейчас организаторы бес-
порядков наверняка ищут «са-
кральную жертву», чтобы обви-
нить власти в пролитой крови 
и вывести противостояние на 
новый уровень.

Вопрос: удастся ли додавить, 
а то и скинуть Вучича? И ответ 
зависит прежде всего от него, от 
его решимости подавить бузу, 
которая пока имеет локальный 
характер и дальше столицы не 
распространяется. Да и в Бел-
граде число бунтовщиков пока 
не достигает и трех тысяч.

РОССИЯ - 
ВАЖНЫЙ СОЮЗНИК

На следующий день после бес-
порядков президент Александр 
Вучич первым делом встретился 
с послом России в Сербии Алек-
сандром Боцан-Харченко. 

«Я проинформировал посла о 
беспорядках и подтвердил, что 
мы сделаем все, чтобы сохра-
нить безопасность граждан и 
нашей Сербии», - заявил Вучич. 
Посол РФ добавил: протесты 
были спланированы по прин-
ципу «майданных революций».

Администрация сербского 
президента сообщила: с Рож-
деством и Новым годом Вучича 
поздравил Президент России 
Владимир Путин.

Очень важный мо-
мент  - Белград получает 
информацию от друже-
ственной Москвы о пла-
нах даже не радикалов, 
а тех, кто стоит за ними. 
Как подтверждают ве-
тераны спецслужб, та-
кие возможности есть, 
следующие шаги взбун-

товавшейся оппозиции 
можно просчитать и 
купировать.

Судя по информации из 
Белграда, в рядах «Сер-
бии против насилия» все 
больше признаков заме-
шательства и нереши-
тельности: что дальше-то 
делать? И сомнений нет, 

что это связано в том 
числе и с грамотными 
действиями властей.

А что будет, когда Ву-
чич подавит бунт? В Бе-
лоруссии неудавшаяся 
«цветная революция» 
в 2020-м похоронила 
«многовекторность» Лу-
кашенко и сделала его 

самым верным союзни-
ком Москвы. У Сербии 
совсем другая ситуация - 
она буквально окружена 
странами, контролируе-
мыми Западом. Какой 
геополитический выход 
могут найти в Белграде - 
сейчас этот вопрос ин-
тересует больше всего.

ВАЖНЫЙ ВОПРОС

Допустим, бунт подавлен. Что дальше?

Майдан 
с сербским 
акцентом
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Погромщики отмачивают водой одного из своих лидеров,
 получившего порцию слезоточивого газа. 

Западные агентства делали акцент на таких фото.

Кто и зачем устроил 
беспорядки 
в Белграде.
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Оппозиция собрала на площади внушительную толпу.
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Елена КРИВЯКИНА

Это у нас с вами праздник. А у жу-
ликов - трудовые будни! Перед Новым 
годом россияне лихорадочно закупаются 
всем подряд - подарками, украшениями, 
деликатесами к новогоднему столу… 
И мошенники, пользуясь ажиотажем, 
вытягивают у жертв кругленькие сум-
мы. Самое обидное, что никакого нака-
зания за это обычно не следует.

И вот почему.

«ДВА КИЛО ПОКУПАЕТЕ - 
ОДИН В ПОДАРОК»

Одним из самых распро-
страненных способов отъема денег 
у населения стало мошенничество в 
телеграм-каналах. Купить через них 
предлагается практически все: и икру 
красную, и икру черную, и хамон ис-
панский, и сыр швейцарский, и черта 
лысого. Продукты, как уверяют про-
давцы, самый что ни на есть свежак, 
а цены вполне себе умеренные. Вот 
народ и ведется.

Москвич Михаил Дудик решил 
заказать красную икру через попу-
лярный телеграм-канал «Икринка/
магазин морепродуктов». У канала 
более 105 тысяч подписчиков! Цифра 
внушительная, а значит, как многим 
кажется, такому ресурсу можно до-
верять. Отнюдь.

И оформлено все красиво. Ассор-
тимент большой и постоянно обнов-
ляется. Все посты - с фото и видео. 
Покупателям предлагаются акции, 
скидки, всевозможные рыбные сеты. 
«При покупке 2 кг икры третий в по-
дарок!» Цены более чем заманчивые: 
семга по 1300 рублей за кило, кам-
чатский краб - 4200, осетр холодного 
копчения - 4500. Доставку предлагают 
по всей России.

Канал заполнен хвалебными отзыва-
ми: «Какой насыщенный вкус ваших 
продуктов! Дети и муж довольные как 
никогда» или «Уже делаю пятый заказ 
в вашем магазине. Всем советую!».

Михаил Дудик отзывы прочитал 
и подвоха не заметил. Как Михаил 
рассказал «Комсомолке», он зака-
зал в «Икринке» 1 кг икры чавычи 
и 1 кг щучьей икры на общую сумму 
7700 рублей. Переводить деньги тре-
буют по номеру телефона или карты. 
Предоплата стопроцентная. Михаилу 
подтвердили, что оплата получена, и 
пообещали, что доставят ему икру тем 
же вечером. Но время шло, а икры не 
было. Михаил написал продавцам, 
желая уточнить, когда все же приедет 
товар, но тех и след простыл. Внача-
ле просто перестали реагировать на 
сообщения, а потом и вовсе удалили 
переписку. Тогда-то Михаил все по-
нял, но было поздно...

Михаил полез в интернет искать от-
зывы на этот магазин, и тут оказалось, 
что обманутых таких образом покупа-
телей множество, некоторые из них 
обращались с заявлениями в МВД. 
Михаил заявление подавать не стал, 
понимая, что вернуть деньги практи-
чески невозможно.

Корреспондент «КП» тоже реши-
ла попробовать оформить заказ в 

«Икринке». Ответили мне мгновенно. 
Поскольку был вечер, икру мне пообе-
щали привезти завтра с 10 до 23 часов 
в удобное для меня время. Предоплату 
потребовали 100-процентную и также 
переводом на счет некоего физиче-
ского лица.

- А чек предоставляете об оплате? - 
интересуюсь я.

- Конечно! - уверяют.
- А вот некоторые пишут в отзы-

вах, что продукция от вас не доезжает 
до покупателей. Это как понимать? - 
спрашиваю в лоб.

- Это пишут конкуренты!
Оформлять заказ я, понятно дело, 

не стала. А заодно изучила отзывы и 
других покупателей на «Икринку». 
Обманутые даже создали в Телегра-
ме свою группу «Магазин икринка-
пострадавшие».

«На всю жизнь научили меня сна-
чала отзывы искать и только потом 
деньги переводить. Кинули на 8 ты-
сяч рублей. Надеюсь, сгорят в аду!» - 
озвучивает свое новогоднее желание 
другая обманутая покупательница.

ХАМОН, ВЫЙДИ ВОН
Жертвой телеграм-аферистов 

стала и наша коллега по «Ком-
сомолке» Татьяна Синицына. Она ре-
шила побаловать себя на Новый год 
испанским хамоном и итальянским ко-
зьим сыром с трюфелем. Заказ сделала 
в телеграм-канале «Мясная лавка» (50 
тысяч подписчиков). Сценарий оказал-
ся один в один как в «Икринке». При-
везти товар обещали через два-три дня, 
но… Видимо, оплаченный хамон так и 
остался в Испании, а деньги пропали.

- Негодяи, они ведь ведут телеграм- 
канал со знанием дела. Явно разби-
раются и в хамоне, и в сыре, каждый 
день у них появляются новые пред-
ложения, грамотно и быстро отвеча-
ют на все вопросы. Меня обманули 
на 4950 рублей, а некоторые делают 
заказы на 40 - 60 тысяч рублей, зака-
зывают не нарезку хамона, а целую 

ногу. Я еще легко отделалась, - гово-
рит Татьяна.

Пострадавшие от этого канала также 
создали свою группу, обмениваются 
информацией и изо всех сил пыта-
ются предать ситуацию огласке. Тем 
не менее каждый день в этой группе 
потерпевших появляются все новые 
участники.

- Как мы выяснили, аферисты про-
сили переводить деньги на разные 
карты и на имена разных людей, в 
том числе подставных, - рассказала 
Татьяна.

Обращаться в полицию она тоже 
не стала. Признается, что и так рас-
строена и не хочет переживать лиш-
ний стресс.

«НЕ ПЕРЕВОДИТЕ ДЕНЬГИ 
НА ЧУЖИЕ КАРТЫ!»

Как убедилась корреспон-
дент «Комсомолки», таких 
ресурсов, как «Икринка» и «Мясная 
лавка», в Телеграме множество. Не 
исключено, что одни и те же мошен-
ники ведут сразу несколько каналов, 
уж больно они идентичны. И что пе-
чально - подписчиков у них десятки 
и сотни тысяч.

- Чтобы обезопасить себя от мошен-
ников, важно помнить: ни в коем слу-
чае не переводите деньги на банков-
скую карту физического лица. В этом 
случае ваши права никак не защище-
ны. Доказать в полиции и в суде, что 
вас обманули, будет крайне сложно. И, 
скорее всего, пытаясь доказать свою 
правоту, вы понесете гораздо боль-
шие издержки, чем та сумма, кото-
рую изначально потеряли, - пояснил 
«Комсомолке» президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ) 
Артем Соколов.

Самый криминальный округ Москвы: 
где больше всего преступлений 

и как их совершают - на сайте
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Раскрываем 
главные уловки 

мошенников 
перед Новым годом 

и рассказываем, 
как не стать 
их жертвой.

В праздник 
нас «разводят» ДРУГИЕ 

НОВОГОДНИЕ
УЛОВКИ АФЕРИСТОВ

БДИ!
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Присылают ссылки 
на сайты-двойники известных 
магазинов. Предлагают огромные 
скидки, подарки, бонусы. 
Но чтобы их получить, нужно 
заплатить некую сумму. 
После оплаты деньги исчезают.
Поздравляют с выигрышем 
в новогодней лотерее. Получить 
деньги якобы можно сразу, нужно 
только ввести данные своей 
банковской карты по ссылке.
Продают поддельные билеты 
на детские новогодние 
мероприятия. Чаще всего 
мошенники ищут покупателей 
в соцсетях или на родительских 
форумах.
Пишут, что в конце года 
вам якобы положены выплаты 
от государства (например, 
мифическая 13-я пенсия). 
А чтобы их получить, необходимо 
ввести данные банковской карты. 
Так жулики получают доступ 
к вашей карте.

О том, как не попасться на эти уловки, 
«Комсомолке» рассказал руководитель 
российского исследовательского центра 
«Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов.

В сети нужно 
соблюдать хотя бы 
базовые правила 
безопасности:
• Критически относитесь к щедрым 
подаркам, скидкам и предложениям 
«легкого заработка».
• Не переходите по ссылкам 
из сомнительных сообщений 
в почте, мессенджерах или СМС.
• Не сообщайте посторонним коды 
из СМС или push-уведомлений.
Обращайте внимание на название сайта 
в адресной строке, прежде чем вводить 
на нем свои данные или проводить 
оплату. Если название хотя бы на одну 
букву отличается от настоящего 
(например, написано n вместо m) 
или там есть необычные символы -
это повод насторожиться.
• Используйте надежную защиту (тот же 
антивирус), в том числе на смартфонах.
• Совершайте покупки только 
у проверенных продавцов и в магазинах 
с положительными отзывами. 
Если возникли сомнения по поводу сайта 
онлайн-магазина, лучше проверить 
его домен с помощью WHOIS-сервисов: 
whois.ru, whois-service.ru и т. д. 

Введите туда адрес 
интересующего вас сайта, 
и он покажет всю 
доступную информацию 
о нем. Если домен 
зарегистрирован совсем 
недавно и на частное 
лицо - это также должно 
насторожить.

Икра с огнем
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Проект «Елки 
России» - это 90 
нарядных елочек, 
украсивших тер-
риторию ВДНХ в 
Москве. 89 симво-
лизируют субъекты 
Российской Федера-
ции, еще одна - всю стра-
ну. Главная изюминка аллеи в 
том, что по игрушкам и укра-
шениям елочек можно узнать, 
чем славится область или 
край. Какие там традиции, 
достижения, народные про-
мыслы.

Все деревца - это живые го-
лубые ели, выращенные на 

Кавказе. Такие 
же ели вот уже 

70 лет являются 
символом ВДНХ, и 

традицию продолжили. 
Новеньких привезли в кадках 
специально для проекта и уже 
на месте нарядили.

Елочки получились - загля-
денье! В этом сказочном лесу 
можно бродить часами.

На дереве Ямало-
Ненецкого округа нереаль-
ной красоты шары: внутри 

одного - морошка на ягеле, в 
другом - оленья упряжка. На 
дереве из Башкирии красуют-
ся «золотые олени сарматов», 
повторяющие музейные экс-
понаты, и бочонки для меда. 
Тульскую область сразу узна-
ешь по пряникам и самова-
рам. С веток ели Амурской 
области смотрят тигры, а на 
ветках елки Приморья при-
таились крабы. 

- Основная идея проекта - 
популяризация народных 

художественных про-
мыслов через всеми 

любимый празд-
ник Новый год, - 
рассказала «КП» 
координатор про-

екта «Елки Рос-
сии» Луиза Киселе-

ва. - Мы привлекли к 
украшению предприя-
тия народных художе-
ственных промыслов, 
ремесленников, дизай-
неров. Каждая елочка - 
произведение искусства.

Полюбоваться сказоч-
ной аллеей можно будет 
до конца января. А по-
том все деревца высадят 
на территории ВДНХ 
как символ содружества 
и единства всех регио-
нов РФ.

Олег КАРПОВ

В Волгоградской 
области проведены 
раскопки 
сарматского кургана 
с уникальными артефактами.

Древние артефакты в захоронениях сар-
матской знати обнаружили археологи минув-
шим летом во время обследования промзоны 
Волжского трубного завода (ВТЗ), который 
входит в Трубную Металлургическую Компа-
нию (ТМК), в городе Волжский Волгоград-
ской области. Ценные находки переданы в 
региональный краеведческий музей.

ЦАРСКИЙ СЮРПРИЗ
Древнее захоронение находилось на гра-

нице территории, предназначенной для раз-
мещения отходов производства. ВТЗ вы-
ступил заказчиком работ по исследованию 
и сохранению исторического наследия и 
оказал финансовую помощь в их проведении.

…По всей яме разбросаны останки ске-
лета человека, разломанные и разбитые 
грабителями погребальные предметы - же-
лезный меч, стрелы, фрагменты бронзовых 
и железных изделий, стеклянные бусы и 
кости животных. Но впоследствии раскопки 
кургана преподнесли ученым сюрприз.

Нетронутыми оказались два захоронения, 
расположенные вблизи. В одном из них - 
мужчина-воин. При аккуратной расчистке 
под слоями грунта стали проступать абрис 
золотого браслета с головами зверей и руч-
ка бронзового котла.

Кроме браслета сарматский воин носил 
на шее гривну из золотого прута в 2,5 обо-
рота (украшение в виде обруча). Его одежда 
при жизни была расшита множеством мел-
ких бляшек из золота. На поясе блестела 

золотая прямоугольная портупейная пряжка, 
а обувь была украшена золотой фольгой. 
Рядом найдены железный меч в ножнах с 
золотым окладом, колчанный набор с же-
лезными наконечниками стрел и бронзовое 
зеркало на массивной ручке из бивня слона.

«ТОЛЬКО В ЛУВРЕ»
Во втором нетронутом погребении об-

наружены скелеты мужчины и мальчика. 
Одежда взрослого и ребенка также была 
богато расшита золотыми штампованными 
бляшками. Шею мальчика украшала золо-
тая гривна. На поясе была удивительной 
красоты золотая пряжка с характерным 
для сарматской культуры изображением 
копытного животного с повернутой к крупу 

головой, торец пряжки украшен миниатюр-
ными фигурками ежей.

Не менее ценными находками волжского 
кургана стали два серебряных канфара. Со-
суды, изготовленные в Древней Греции, были 
либо преподнесены как дипломатический 
дар, либо завоеваны сарматами в походах.

«Подобная чаша, но не идентичная, нахо-
дится в Лувре. В российских музеях таких 
канфаров нет, и найти что-то похожее - миро-
вая сенсация», - пояснила руководитель ар-
хеологической экспедиции Ольга Шинкарь.

Теперь в планах организаторов увекове-
чить не только наследие древних сарматов, 
но и сами раскопки - место их проведения 
станет частью маршрута в корпоративной 
программе промышленного туризма ТМК.

 � СОБЫТИЕ

Ольга ШИНКАРЬ, руководитель археологической экспедиции: 

Найти что-то похожее - мировая сенсация

Украшение 
очень тонкой 

работы.

ТМ
К

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

КАКИЕ ЕЩЕ НАХОДКИ 
ОБНАРУЖИЛИ РОССИЙСКИЕ 
АРХЕОЛОГИ В 2023 ГОДУ?

Новгородская экспедиция Инсти-
тута археологии РАН продолжает 
исследования в Великом Новгороде 
на четырех раскопах на Софийской 
стороне города. Найдена печать кня-
зя Ярослава Ярославича, брата 
Александра Ярославича Не-
вского, управлявшего Новгородом 
в 1264 - 1271 годах.

Фанагорийская археологическая 
экспедиция Института археологии 
РАН обнаружила древнейшую на 
территории России синагогу. Поме-
щение площадью более 120 кв. м бы-
ло разрушено в результате пожара,  
случившегося, вероятно, в VI веке 
при нашествии варварских племен 
из соседних областей. Ученые пред-
полагают, что это богатая синагога 
просуществовала около 500 лет.

Участники Старорязанской архео-
логической экспедиции, продолжая 
раскопки на городище Старая Ря-
зань, обнаружили бронзовый пред-
мет в форме фигурной пластины с 
поясным изображением святого. 
Это ювелирная матрица, при помо-
щи которой изображение тиснением 
переносилось на серебряную или 
золотую пластину.

ОФИЦИАЛЬНО

Это наш культурный код
Роман КАРМАНОВ, генеральный директор Президентского 

фонда культурных инициатив (ПФКИ):
- Проект «Елки России» - победитель конкурса нашего фонда. Это 

не просто 90 красивых елочек, это отражение нашего культурного 
кода, традиций, символ единения. Мастера народных промыслов 
создавали украшения, подключились и дети - расписывали шары. 
Есть репродукции картин, фарфор, дерево, пуховые платки, ковры, 
кинжалы, рыбья чешуя, розы, народные игрушки… Приходите на 
ВДНХ и знакомьтесь с богатой культурой нашей страны теперь и 
таким необычным способом, который вернет вас в детство. Это 
настоящая новогодняя сказка в столице!

На ВДНХ 
сияет огнями 

аллея 
новогодних 

деревьев 
со всех 

регионов.

Картина дня: Новый год к нам мчится
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Возле каждого 
деревца хочется 

остановиться 
и сделать фото. 
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Из Луганска 
приехали 

куклы-мотанки 
ручной 
работы. 

Кружева и пряники, тигры и крабы:

Что о России рассказали елки
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Евгений ОРЛОВ

РАБОТУ АГРАРИЕВ 
МОЖНО НАЗВАТЬ 
ДОСТОЙНОЙ

- Дмитрий Николаевич, в 
нынешнем году у нас по мно-
гим сельхозкультурам если не 
рекорды, то все равно очень 
высокие показатели. Расска-
жите, пожалуйста, урожай 
каких сельхозкультур в этом 
году особенно богатый.

- Этот год действительно 
стал одним из самых успеш-
ных для российского агро-
промышленного комплекса. 
Начну с того, что мы получим 
второй урожай зерновых за 
всю историю страны. По на-
шей оценке, валовый сбор со-
ставит не менее 142 млн тонн 
в чистом весе (в прошлом го-
ду было 158 млн тонн. - Ред.). 
Это позволит не только с за-
пасом обеспечить внутрен-
ний рынок, но и направить 
значительные объемы зерна 
зарубежным партнерам.

Отдельно скажу про твер-
дую пшеницу, которая ис-
пользуется для производства 
высококачественных мака-
ронных изделий. По этой 
культуре второй год подряд 
у нас достаточно хороший 
урожай - ожидаем почти 
1,6 млн тонн.

Такой вид пшеницы в ос-
новном шел на переработ-
ку внутри страны. Однако в 
этом сезоне мы увидели до-
статочно серьезный всплеск 
интереса со стороны зару-
бежных покупателей - к 
10 декабря на экспорт было 
поставлено более 900 тысяч 
тонн. Это значительно боль-
ше, чем в предыдущие годы.

При этом напомню, что 
приоритетом для нас яв-
ляется внутренний рынок. 
Поэтому, чтобы обеспечить 
наших переработчиков не-
обходимым объемом сырья, 
правительство ввело вре-
менный запрет на экспорт 
твердой пшеницы, который 
будет действовать до конца 
мая следующего года.

На следующий год ставим 
задачу дополнительно рас-
ширить посевные площади и 
нарастить производство этой 
культуры до 2 млн тонн как 
для насыщения внутреннего 
рынка, так и для формирова-
ния хорошего экспортного 
потенциала по этой культуре.

Еще одно важное дости-
жение 2023 года - высокий 
урожай масличных (подсол-
нечник, соя, кукуруза, рапс, 
лен и т. д. - Ред.), который 
составит порядка 28 млн 
тонн. Здесь особенно отмечу 
сою, сбор которой впервые 
достигнет 6,7 млн тонн.

Еще несколько лет назад 
основной объем сои у нас им-
портировался. Чтобы уйти от 
этой зависимости, в 2018 году 
мы разработали отдельную 
программу по развитию это-
го направления. В результате 
уже второй год подряд соби-
раем урожай, который полно-
стью удовлетворяет потреб-
ности наших животноводов.

В ближайшие годы плани-
руем выйти на показатель в 
7 - 8 млн тонн, что даст воз-
можность начать развивать 
экспорт.

Кроме того, по прогнозам, 
больше, чем в прошлом году, 
получим риса, гречихи, зер-
нобобовых культур. Урожай 
картофеля будет лучшим за 
последние 30 лет - 8,6 млн 
тонн.

Валовый сбор сахарной 
свеклы составил 52,2 млн 
тонн. Соответственно, полу-
чим в этом сельхозгоду около 
7 млн тонн сахара и сможем 
не только закрыть свои по-
требности и сформировать 
хороший переходящий за-
пас на следующий сезон, 
но и обеспечить страны-
партнеры.

В целом, повторюсь, ре-
зультаты работы аграриев 
в этом году можно назвать 
достойными. За этими циф-
рами - большой труд, модер-
низация и внедрение новых 
технологий, увеличение 
объемов внесения мине-
ральных удобрений, разви-

тие мелиорации и множество 
других аспектов, которыми 
мы комплексно занимаемся 
в последние годы.

- А есть какие-то культуры, 
которые нам все же нужно им-
портировать?

- Как я уже сказал, по ба-
зовым сельхозкультурам се-
годня мы обеспечиваем себя 
с избытком. Причем по не-
которым из них вышли на 
самообеспеченность бук-
вально в последние годы. 
Например, еще несколько 
лет назад мы импортировали 
такой социально значимый 
продукт, как рожь, из При-
балтики. А сейчас закрываем 
потребности собственным 
производством.

При этом, конечно, есть 
ряд культур, которые в силу 
климатических условий ли-
бо не произрастают в нашей 
стране, либо производятся в 
недостаточных объемах. Это 
тропические фрукты, кофе, 
какао, некоторые сезонные 
овощи, отдельные виды ри-
са - их мы завозим из друже-
ственных стран.

Отдельно остановлюсь на 
рисе. В этом году у нас доста-
точно хороший урожай - по-
рядка 1,1 млн тонн, что почти 
на 20% больше прошлогод-
него. При этом внутреннее 
потребление составляет око-
ло 1,5 млн тонн, поэтому в 
любом случае нам есть куда 
расти. Будем делать это за счет 

развития мелиорации, чтобы 
расширять посевные площади 
не только в Краснодарском 
крае, но и в других регионах, 
в частности в Астрахани.

Отмечу, что рис для нас - 
это еще и очень интересный 
экспортный продукт с боль-
шим потенциалом в Юго-
Восточной Азии. Там огром-
ные объемы потребления, а 
водные ресурсы ограниче-
ны. Думаю, что в перспек-
тиве российский рис сможет 
занять достойное место на 
рынке этого региона.

ДРУЖЕСТВЕННЫЕ 
ПОСТАВКИ

- Расскажите, пожалуйста, 
про перспективы экспорта в 
2024 году.

- В этом году российский 
аграрный экспорт активно 
растет, хотя многие западные 
страны пытаются вставлять 
палки в колеса нашей внеш-
ней торговле. С начала года 
мы уже реализовали продо-
вольствия на $43 млрд. Это на 
14% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

Самая большая доля тради-
ционно приходится на зер-
но - порядка 38%. Напомню, 
что мы прочно удерживаем 
лидерство в мире по экспорту 
пшеницы.

Второе место по объему 
поставок раньше занимала 
рыба, а сейчас - продукция 
масложировой группы. Это 
растительное масло, майонез, 
маргарин и другие товары, 
которых в этом году мы уже 
экспортировали на $8,4 млрд. 
Кстати, это в 2,5 раза боль-
ше, чем за тот же период в 
2018 году. Тогда, пять лет на-
зад, такие объемы казались 
просто невозможными, пото-
му что производство маслич-
ных у нас было довольно сла-
бым, а то, что выращивали, в 
основном реализовывали за 
рубеж как сырье.

Беседка
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- Дмитрий Николаевич, после введения 
санкций аграрии волновались, что запад-
ные партнеры, которые годами поставляли в 
Россию семена, прекратят сотрудничество...

- Я уверен, что Россия может сама производить 
семена всех базовых культур. Многие отечествен-
ные сорта и гибриды ничем не уступают иностран-
ным аналогам. Просто никто не работал над их 
продвижением.

Только в этом году подано заявок на включение 
в госреестр селекционных достижений 935 сортов 
и гибридов отечественной селекции. Другое дело, 
что у нас не очень развиты российские «коробоч-
ные» решения, в которых семена идут вместе с 
технологиями. Поэтому мы ставим задачу подве-
домственным институтам разрабатывать с сортами 
и гибридами всю технологическую карту, чтобы 

аграрии могли получать максимальную урожай-
ность по каждой культуре.

Помимо селекционеров, которые работают в 
государственных НИИ, есть и целый пласт частных 
компаний с очень хорошими разработками.

Кроме того, для развития внутреннего рынка 
был подготовлен проект постановления по кво-
тированию импорта семян иностранной селекции 
из недружественных стран. В целом этот импорт и 
так снижается, например, в этом году - примерно 
в два раза по основным культурам. В следующем 
году планируем продолжить сокращать импорт за 
счет интенсивного развития собственной селекции 
и семеноводства.

У нас в планах уже к 2027 году досрочно выйти 
на уровень самообеспеченности не менее 75% по 
семенам ряда культур.

ВАЖНО

аграрии могли получать максимальную урожай-

ВАЖНОВАЖНОВАЖНОА что у нас с семенами?

  Дмитрий ПАТРУШЕВ - «Комсомольской правде»:

О достойном урожае 2023 года,         рекордном экспорте,  
                              ценах на яйца         и своей любимой еде

В эксклюзивном 
интервью «КП» 

глава Минсельхоза 
подвел итоги года 

для аграрной 
отрасли.

Работа министра сельского хозяйства - это постоянные выезды «в поля», как, например, 
на этом фото. А еще многим запомнилось совещание у президента, в котором 

Дмитрий Патрушев принял участие по видеосвязи прямо из подмосковного курятника.
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Однако в 2021 году мы под-
няли экспортную пошлину 
на подсолнечник и защитили 
свой рынок от вывоза сырья, 
направив все в переработку. 
Это позволило резко нарас-
тить выпуск готовой продук-
ции с высокой добавленной 
стоимостью (того же подсол-
нечного масла и майонеза. - 
Ред.). Сейчас мы производим 
примерно в три раза больше, 
чем потребляем сами, и две 
трети объема идет на внеш-
ний рынок.

На третьем месте у нас ры-
ба и морепродукты. Здесь то-
же за последние годы прои-
зошли большие изменения. 
Если раньше подавляющий 
объем поставок приходился 
на сырье, то сейчас за рубеж 
идут продукты переработки 
(от соленого филе сельди и 
паштетов до консервирован-
ной красной икры. - Ред.).

Еще одна заметная тенден-
ция этого года - рост экспорта 
молочной группы, в первую 
очередь сухих продуктов, вы-
воз которых мы поддержали 
100-процентными субсидия-
ми на транспортировку. Бо-
лее чем в полтора раза уве-
личились поставки свинины. 
Кроме того, экспорт муки 
впервые достиг 1 млн тонн.

- Какие прогнозы по экспор-
ту за весь год?

- Ожидаем, что по итогам 
2023 года объем экспортных 
поставок российской про-
дукции АПК составит более 
$45 млрд. Это станет очеред-
ным историческим рекордом 
для нашей страны. В следую-
щем году ожидаем, что те-
кущие высокие показатели 
экспорта сохранятся.

При этом, в очередной 
раз повторю, приоритет для 
нас - интересы внутреннего 
рынка и отечественных по-
требителей. Поэтому, как 
только мы видим малейшие 
риски для собственной про-
довольственной безопасно-
сти, моментально включаем 
инструменты ограничения 
экспорта.

- Какие страны сейчас ос-
новные покупатели нашей 
сельхозпродукции?

- Наш приоритет - раз-
витие торговли именно с 
дружественными странами. 
Если в 2021 году на их долю 
приходилось 73% поставок 
российской продукции АПК, 
то в текущем - уже 87%.

ЦЕНЫ, НАЗАД!
- С начала года курятина по-

дорожала на 30%, яйца - на 
50%. Эти два товара сейчас 
беспокоят всех. Что можно 
сделать, чтобы цены переста-
ли так сильно расти?

- В первую очередь необхо-
димо увеличить предложение 
этой продукции на рынке. 
Ведь главная причина подо-
рожания - значительный рост 
спроса на мясо кур и яйцо 
как наиболее доступный бе-
лок. Поэтому, даже несмотря 
на увеличение производства, 
догнать возросшие потреб-
ности мы сможем только в 
следующем году. Но мы это 
обязательно сделаем. Со все-
ми основными предприятия-
ми уже проработаны планы 
увеличения производства и 
мяса кур, и яиц.

Пока же, в качестве вре-
менной меры, расширим 
импорт из дружественных 
стран. Для этого обнулили 
пошлины на ввоз яиц с 1 ян-
варя до 30 июня 2024 года, 
а на импорт определенного 
объема мяса бройлеров (до 
140 тысяч тонн заморожен-
ной курятины. - Ред.) - на 
весь 2024 год.

Отмечу, что куриное мясо 
уже начало дешеветь. А цены 
на яйца, по нашим оценкам, 

пойдут вниз после Нового 
года.

Мы провели большую рабо-
ту над ошибками. На будущее, 
чтобы не допускать таких пе-
рекосов и действовать на опе-
режение, будем выстраивать 
систему мониторинга спроса 
по всем ключевым продуктам 
питания. Это позволит опе-
ративно фиксировать, если 
где-то спрос начинает расти, 
и заблаговременно ориенти-
ровать отрасль на увеличение 
объемов производства по это-
му направлению.

- Еще одна из причин роста 
цен - птичий грипп. В этом году 
из-за него пришлось пустить 
под нож 5 млн кур. Африкан-
ская чума свиней тоже не дрем-
лет…

- Вы правы, эпизоотии 
(эпидемии инфекционных 

болезней среди сельхозжи-
вотных. - Ред.) - один из 
основных факторов риска в 
животноводстве. Сейчас по 
всему миру наблюдаются 
мощные вспышки того же 
птичьего гриппа. Они фикси-
руются и в Европе, и в США 
и приносят огромные убытки.

Поэтому этот вопрос мы 
держим на особом контроле.

Опыт показывает, что 
основная проблема - несо-
блюдение на предприятиях 
требований к биологической 
защищенности. Поэтому бу-
дем поддерживать их рекон-
струкцию и модернизацию, а 
также совершенствовать за-
конодательство.

ЧТО ИМЕЕМ - СОХРАНИМ
- И еще о ценах. Пришла зи-

ма, и традиционно начали до-
рожать фрукты-овощи. В Рос-
сии сейчас активно строятся 
овощехранилища, и бóльшую 
часть урожая овощей мы уже 
можем хранить до весны. Что 
еще делает государство для то-
го, чтобы зимой и весной цены 

на фрукты и овощи росли не 
так сильно?

- За последние годы бла-
годаря мерам господдержки 
мы действительно набрали 
хорошие темпы ввода новых 
плодо- и овощехранилищ. 
Действующие мощности уже 
позволяют хранить порядка 
10 млн тонн картофеля, ово-
щей и плодов. К 2026 году 
новые мощности позволят 
хранить еще 900 тысяч тонн 
продукции.

Но нужно понимать, что за-
траты на хранение перекла-
дываются в стоимость ово-
щей и фруктов. Это и тарифы 
на электроэнергию, которые 
каждый год растут, и зарпла-
ты, и транспортные расходы.

Поэтому от сезонного фак-
тора мы никуда не уйдем. Ле-
том - а лето у нас довольно 

короткое - овощи дешевеют, 
потому что они продаются 
прямо с поля и предложение 
на рынке высокое. А даль-
ше традиционно стоимость 
повышается. Вопрос в том, 
чтобы это было менее чув-
ствительно для людей.

В этом году случился опре-
деленный всплеск цен на то-
маты. На то есть две главные 
причины: более поздняя за-
кладка в закрытом грунте 
(из-за теплой осени грунто-
вые росли на месяц дольше, 
в результате тепличные поса-
дили чуть позже. - Ред.) и пе-
реход тепличных комплексов 
на более востребованные по-
мидоры черри. Этот момент 
будем прорабатывать с бизне-
сом, чтобы они производили 
и поставляли в сети больше 
обычных круглых томатов.

Кроме того, Минсельхоз 
выступил с инициативой - 
установить тарифную льготу 
на импорт круглых томатов 
в объеме до 130 тысяч тонн 
на январь - июнь следую-
щего года (иными словами, 
обнулить ввозную пошлину 
на них. - Ред.). Это позво-
лит сбить цены на эту про-
дукцию и расширить выбор 
для покупателей. Прави-
тельственная подкомиссия 
по таможенно-тарифно-
му и нетарифному регули-
рованию эту инициативу 
поддержала.

А в целом ситуация на 
рынке картофеля и овощей 
достаточно стабильная - в 
этом сезоне у нас очень хо-
роший урожай, поэтому ни-
каких резких скачков цен мы 
не ожидаем.

- Дмитрий Николаевич, на ваш взгляд, как изменился 
ассортимент продуктов в российских магазинах за послед-
ние пару лет? И в производстве каких продуктов питания 
Россия за последнее время продвинулась сильнее всего? 
Интересует ваше мнение не столько как министра, сколько 
как покупателя.

- Думаю, здесь все очевидно. Сегодня в магазин заходишь: 90 - 
95% - отечественная продукция по всем категориям.

Есть, конечно, нишевые продукты, которые мы завозим: бананы, 
кофе, чай. Хотя сейчас переработка кофе и чая осуществляется у 
нас в стране. Более того, выращиваем свой чай в Краснодарском 
крае и развиваем производство различных травяных напитков, 
которые сегодня все более популярны.

В остальном все, что мы можем производить сами, мы произво-
дим и успешно замещаем международные марки, которые ушли с 
нашего рынка. Например, ассортимент сыров и колбасных изде-
лий за последние годы вырос просто неимоверно. Стала доступна 
практически любая рыбная продукция и деликатесы.

- А если говорить лично о ваших предпочтениях?
- Я люблю белую рыбу. А недавно во время рабочей поездки на 

Дальний Восток заново открыл для себя минтай. На Камчатке мы 
специально посетили одно из рыболовецких предприятий и даже 
поучаствовали в промысле, чтобы посмотреть, как сегодня добы-
вается эта рыба и перерабатывается прямо на борту суперсовре-
менных траулеров.

Знаете, минтай когда-то был во многом недооценен в нашей стра-
не, а сегодня входит в меню ресторанов. Во многих отношениях 
он уникален - используется в диетическом питании, богат микро- 
и макроэлементами. Но, конечно, его нужно есть максимально 
свежим. И если на Дальнем Востоке это не проблема, то в другие 
регионы России важно правильно транспортировать эту рыбу, тогда 
при приготовлении она имеет очень нежный вкус и сохраняет все 
свои полезные свойства. Отмечу, что минтай - одна из главных про-
мысловых рыб России и первая по объемам вылова. Более того, 
мы мировые лидеры по ее поставкам на международный рынок.

«КП»
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  Дмитрий ПАТРУШЕВ - «Комсомольской правде»:

О достойном урожае 2023 года,         рекордном экспорте,  
                              ценах на яйца         и своей любимой еде

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

О вкусном минтае 
замолвите слово

Во время недавней поездки на Дальний Восток Дмитрий Патрушев (на фото второй слева) 
«заново открыл» для себя минтай, который раньше был недооценен в нашей стране. 

Теперь министр и сам обожает блюда из этой рыбы, и всем рекомендует!
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Анна НИКОЛАЕВА

Большинство из нас не мо-
гут себе представить Новый 
год без шампанского. Но 
одним бокалом дело огра-
ничивается редко. Плюс, 
кроме игристого, на стол 
выставляются другие вина 
и алкоголь покрепче. Даже 
строгие зожники позволяют 
себе в этот праздник больше 
обычного, что уж говорить 
об остальных. В результате 
растет риск «синдрома празд-
ничного сердца», предупре-
ждают медики.

- Этим на первый взгляд 
радостным термином назы-
вают острое нарушение сер-
дечного ритма у здорового 
человека, вызванное упо-
треблением алкоголя, - рас-
сказала главный терапевт 
Минздрава России, академик 
РАН, доктор медицинских 
наук Оксана Драпкина. - Усу-
губляют ситуацию большие 
дозы кофеина, обилие жир-
ной, соленой пищи и стресс.

Как пояснила врач, алко-
голь и продукты его распада 

оказывают токсическое дей-
ствие на мышечные клетки 
сердца и нервную систему. 
Это приводит к опасной 
аритмии.

У людей, уже имеющих 
сердечно-сосудистые забо-
левания, угроза «синдрома 
праздничного сердца» на-
много выше, предупредила 
Драпкина. Примерно в трети 
случаев приступы аритмии 
не проходят сами по себе, а 
возобновляются. Это чревато 
тяжелыми последствиями в 
виде инсульта или сердечной 
недостаточности. А некото-
рые виды аритмии, связан-
ные с «синдромом празд-
ничного сердца», способны 
привести к внезапной смер-
ти, сообщила главный тера-
певт Минздрава.

Врач перечислила опасные 
симптомы:

� учащенное сердцебиение 
и перебои в работе сердца;

� боль или давление в гру-
ди;

� слабость;
� одышка и головокруже-

ние.

Леонид ЗАХАРОВ

Одна из главных примет надви-
гающегося праздника - написанные 
как под копирку и повторяемые де-
сятилетиями инструкции-предосте-
режения о том, как вести себя в 
новогоднюю ночь. Не пейте слишком 
много, майонез в оливье замените на 
обез жиренный йогурт, а колбасу - на 
отварную куриную грудку, откажи-
тесь от жирной и жареной пищи, 
побольше свежих овощей и зелени 
на столе, поменьше выпечки, не зло-
употребляйте соленьями, избегайте 

консервов (а икра, 
а шпроты?). Не 

хватает одной 
фразы в кон-
це: «и пусть 
эта новогод-

няя ночь станет самой скучной в 
вашей жизни!»

Хотя какая ночь  - спать-то нам 
тоже рекомендовано ложиться не 
поздно.

Вообще-то советы, конечно, пра-
вильные, возможно, они удержат 
кого-то от необдуманных шагов. Но 
понимаете, Новый год - это все-таки 
праздник, а в праздник всегда хо-
чется чуть больше, чем в обычный 
день. Никто не предлагает выпивать 
за вечер все закупленное шампан-
ское и тем более смешивать его с 
водкой, да и весь приготовленный 
оливье тоже необязательно съедать 
за один раз (а еще неделю чем по-
том заниматься?). А мы и не будем. 
Честное слово. Но вот эти советы 
про один бокал шампанского за ве-
чер - давайте на потом.

Винегрет и холодец - на стол: 
пять бюджетных и здоровых 

новогодних блюд

*Данное слово не факт, что совпадает с официальным 
мнением редакции, но с неофициальным мнением некоторых 
сотрудников и многих читателей, скорее всего, совпадает.

- Во время зимних каникул самый вы-
сокий уровень смертности в году, - отме-
чает врач-кардиолог, ведущий телеграм-
канала «Доктор Утин» Алексей Утин.

В числе главных факторов риска - как 
раз сердечно-сосудистые катастрофы. 
Причем больше всего их случается по 
понедельникам. 1 января 2024 года при-
ходится именно на понедельник, напо-
минает Утин. И рекомендует беречь себя 
и близких, принимать меры предосторож-
ности. Среди них - принципы относитель-
но безопасного употребления алкоголя 
(полностью безвредным и уж тем более 
полезным спиртное вообще назвать нель-
зя, считают врачи).

� В день допустимо употреблять не 
более 1 стандартной дозы алкоголя для 
женщин и 2 доз для мужчин.

Одна порция алкоголя это: 1 бокал сухо-
го вина (150 мл), либо одна рюмка креп-
кого алкоголя (50 мл), либо одна бутылка 
пива (330 мл).

� Риск осложнений на сердце резко 
растет в случае приема более 5 стандарт-
ных доз алкоголя зараз. Соответственно, 
критичными для сердечно-сосудистой 
системы могут стать 750 мл вина (шам-
панского) или 5 рюмок водки либо ко-
ньяка (250 мл).

Врачи-кардиологи и наркологи сходят-
ся в том, что оптимальный вариант - это 
один-два бокала шампанского или сухого 
вина в течение всего празднования. Сер-
дечников призывают заменить спиртное 
на безалкогольные напитки. Или хотя бы 

разбавлять вино минералкой, чтобы снизить 
градус.

 � С ОТВЕТНЫМ СЛОВОМ*

И улыбка, без сомненья, 
не коснется ваших глаз

Здоровье
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Если встретить 
Новый год 

налегке - может, 
он и весь будет 

легким?

- А я сегодня 
норму по калориям 
выполнила. Теперь 

только смотреть, как 
другие веселятся!
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«Привычка быть 
здоровым»

Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в 
сауну и почему занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения 
на стуле? Иногда кажется, что человек ведет здоровый образ жизни, 
но с точки зрения врачей - ровно наоборот. Инфаркты и инсульты не 
случаются внезапно.

Кардиолог, кандидат медицинских наук Наталья Гаврилюк дает про-
стые, но эффективные рекомендации, как избежать болезней сердца и 
сосудов. Автор анализирует множество бытовых привычек, 
разъясняя, что важно, а что не принесет пользы здоровью.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Знай свою норму В ТЕМУ

Как не перебрать с алкоголем 
на новогоднем застолье.

Статус «безопасный градус»

• Старайтесь не переедать 
(добавим: и не перебирать 
с алкоголем - см. ниже). 
Перед новогодним застольем полноценно 
позавтракайте и пообедайте, чтобы 
не набрасываться на еду и напитки 
на голодный желудок.
• Больше двигайтесь. При этом 
наклоны и подъем тяжестей 
на полный желудок противопоказаны.
• Чтобы снизить уровень стресса 
(он вредит сердцу), займитесь тем, 
что вас успокаивает - это поможет 
улучшить состояние сердечно-
сосудистой системы, поясняет доктор 
Драпкина. Можно, например, пройтись 
по свежему воздуху, посмотреть 
любимый фильм, разобрать подарки.
• Будьте осторожны с лекарствами. 
«Препараты, применяемые 
для облегчения симптомов 
похмелья, могут дополнительно 
увеличить нагрузку на сердце», - 
предупреждает врач. 
И советует: лучше не доводить 
себя до состояния, когда такие 
средства могут понадобиться.
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БУДЬ В КУРСЕ

Береги
сердце
в праздники

Академик дала советы, 
как предотвратить проблемы 
с «пламенным мотором»:

• Если приступы аритмии
 не прошли самостоятельно 
после нескольких часов, 
обязательно обратитесь 
за медицинской помощью.
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ЗА РОССИЮ, ЗА СВОБОДУ - ДО КОНЦА!
Новые регионы с оружием в руках отстояли свое право 
вернуться домой

Этот год прошел под знаком их полной интеграции в Союзное государство
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ПЛЮС 38 ПРОЦЕНТОВ 
К УСПЕХУ

РАСХВАЛЕННЫЙ 
КОНТРНАСТУП РАСШИБ 
СЕБЕ ЛОБ

Впервые так внушительно
увеличили бюджет СГ

Военный эксперт Виктор 
Баранец - об СВО
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ГЕГЕМОН, ВЫЙДИ ВОН
Изоляция Москвы и Минска 
с треском провалилась

РУССКИЙ МИР VS 
МЯТЕЖ ПО МЕТОДИЧКЕ
О чем говорили в уходящем 
2023-м

16

ГЕГЕМОН, ВЫЙДИ ВОН
7

6

ПЛЮС 38 ПРОЦЕНТОВ 
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Россия■ и■ Беларусь■ не■
стали■прогибаться■под■из-
менчивый■мир,■теперь■он■
гнется■под■нас.

СТАБИЛЬНО  
И НАДЕЖНО
Еще в начале года Влади-

мир■Путин дал прогноз, что 
2023-й наши страны пройдут 
спокойно и уверенно:

- Все основные показатели 
дают нам основания полагать, 
что продемонстрируем хоро-
шие показатели роста эконо-
мики.

Когда западные политики 
наперебой голосили, мол, 
у России и Беларуси все пропа-
ло, конец близок, мы показы-
вали уверенный рост во всех 
сферах. Сейчас уже даже в Ва-
шингтоне официально при-
знали: санкции не сработали, 
а потери несет ЕС, который 
штамповал пакет за пакетом.

- У нас все стабильно, надеж-
но, что не может не радовать. 
Мы с вами хорошо знаем: со-
стояние российской эконо-
мики отражается на нашем 
взаимодействии в рамках 
Союзного государства, - уже 
через полгода подтвердил Вла-
димир Путин.

- Пытались нас крепко на-
клонить - ничего не получи-
лось, - согласился лидер РБ.

Не просто сумасшедшими 
темпами взялись за импорто-
замещение, а вывели новую 
формулу - перешли на импор-
тонезависимость. Усилили ко-
операцию.

- Мы предложили пятна-
дцать крупных проектов,  - 
озвучил Александр■ Лука-
шенко.■- Российская сторона 
одобрила их.

- У нас хорошие большие 
проекты совместные. И ко-
нечно, в поле нашего зрения 
остаются вопросы, связанные 

со строительством Союзного 
государства, - задал настрой 
Президент РФ.

Лидеры СГ считают, что 
нужно формировать эконо-
мику предложения, которая 
живет не за счет потребления 
чужого, пусть даже частично,  
а создает все сама. Нашим 
странам важно действовать 
сообща - разделить компетен-
ции, не дублировать произ-
водства.

ОТВЕТИМ  
ПО ПОЛНОЙ
В военном отношении Рос-

сия и Беларусь показали не-
вероятную консолидацию. 
Даже стали готовить концеп-
цию безопасности Союзного 
государства.

- Войну приходится вести 
против всего блока НАТО. 

Подключают основные стра-
тегические резервы. Это го-
ворит о том, что бездумная 
политика бросать неподготов-
ленных людей и наемников 
в пекло ни к чему не приве-
дет,  - констатировал Алек-
сандр Лукашенко. - Россияне 
и белорусы находятся под се-
рьезной защитой.

Чтобы ни у кого и мысли не 
возникало готовить поползно-
вения на нашего союзника, 
Владимир Путин объявил:

- Что кaсается Белару-
си, то это часть Союзного 
госудaрства. Развязывание 
агрессии против Беларуси бу-
дет ознaчать агрессию против 
Российской Федерации. Нa это 
мы будем отвечaть всеми име-
ющимися у нaс средствaми.

А средства, как знают не по-
наслышке противники, у нас 

есть. Причем в больших ко-
личествах.

- Вы вообще первый в Рос-
сии человек, который об этом 
сказал открыто, четко и по-
нятно: не дай бог агрессия 
против Беларуси - это как про-
тив  России,  - сказал глава РБ 
российскому лидеру. - Мы это 
учитываем в устроительстве 
наших вооруженных сил.

Чуть позже Александр Лу-
кашенко повторил для непо-
нятливых:

- Надо будет - мы с Пути-
ным решим и введем сюда и 
стратегическое оружие. И они 
это должны понимать, мерзав-
цы, там, за границей, которые 
 сегодня пытаются взорвать 
нас  изнутри и извне. Мы ни 
перед чем не остановимся, за-
щищая свои страны, свои госу-
дарства и свои народы.

 ● У меня было наивное пред-
ставление о том, что весь 
мир - и прежде всего так назы-
ваемый «цивилизованный» - 
понимает, что произошло 
с Россией. Что она совсем 
стала другой страной, идеоло-
гического противостояния уже 
нет. А значит, нет основы для 
конфронтации. Если что-то 

происходит негативного в по-
литике западных стран в отно-
шении России - в частности, 
очевидна была поддержка  
сепаратизма и терроризма 
на территории России. Я как  
директор ФСБ это видел, но 
по наивности своей полагал, 

что это просто инерция мыш-
ления и действия. Это бы-
ло наивное представление 
о реалиях.

 ● Мы будем исходить из то-
го, что обещания западных 
политиков, даже скреплен- 
ные высокими подписями, 

ничего не стоят, веры им 
больше нет.

 ● Теперь мы с ними игры на 
поле демократии затевать не 
будем. Мы будем исключи-
тельно подходить со своих по-
зиций. Потому что мы увиде-
ли, что это за «демократия».

Владимир Путин:
 ● Быть сильной - жизненная необходи-

мость для России.
 ● Дело же не во мне лично. Дело в инте-

ресах страны, и подавить интересы Рос-
сии невозможно, их придется учитывать.  
У нас в России есть известная поговороч-
ка: век живи - век учись. И это касается не 
только президента Байдена, а политиче-
ских элит США в целом. Надо научиться 
уважать других, и тогда никого не надо 
будет подавлять.

 ● Задачи перед РФ нарастают, как снеж-
ный ком, но Россия - зимняя страна, лю-
бит снег.

 ● Американцы плевать хотели на интере-
сы своих союзников. У них союзников-то 

нет, у них есть только вассалы. И вас-
салы начали понимать, какая роль им 
уготована.

Александр Лукашенко:
 ● Сегодня над нами, как и накануне Ве-

ликой Отечественной, кружат стервятни-
ки. Кружат вокруг белорусских, россий-
ских и украинских земель. Готовы хоть 
с дьяволом заключить союз, только бы 
занять больше места на политической 
карте мира... «Ад можа да можа».

 ● Пока мы не уравновесим планету 
(а уравновесить можно, только создав 
определенные противовесы, как это было 
в свое время, когда был Советский Союз), 
пока мы этого не сделаем, до тех пор они 
будут чудить. И это будет превращаться в 

гибель тысяч и тысяч, миллионов людей.
 ● Нагнетание и эскалация конфликта 

со стороны Запада приведет к тому, что 
россияне достанут «красную кнопку» 
и положат на стол. А еще одна атака на 
глубину - и будет ответ колоссальный.

 ● Больше беспокоит охватившее мир 
предчувствие глобальной катастрофы 
о том, что из искры регионального кон-
фликта на Ближнем Востоке может раз-
гореться пламя новой мировой войны. Об 
этом говорят часто и много, а за океаном 
только и ждут, что в нее будут втянуты 
страны, близкие к линии зоны ответ-
ственности ОДКБ. Этот так называемый 
управляемый хаос, муть - то, чего желают 
Соединенные Штаты и Запад.

 ■ Цели спецоперации оста-
ются неизменными - дена-
цификация и демилитари-
зация.

Об этом Президент России го-
ворил много раз. И добавлял: 
победа будет за нами!

- Если бы это не началось чуть 
более года раньше, это бы на-
чалось завтра, но в худших усло-
виях для России и Беларуси. Все 
к этому шло, - высказался о фев-
рале 22-го Александр Лукашен-
ко. - Единственная, наверное, 
наша ошибка, что мы не решили 
этот вопрос в 2014 - 2015 годах, 
когда не было ни армии у  Укра-
ины, ни готовности… Все хоте-
ли мирно как-то урегулировать. 
А они за это время создавали 
боеспособные вооруженные 
силы.

При этом Россия по-прежнему 
готова идти на переговоры по 
урегулированию конфликта.

- Если украинская сторона 
хочет реально переговорного 
процесса, нужно делать это не 
какими-то театральными жеста-
ми, а первое - отменить декрет 
Президента Украины, запреща-
ющий вести переговоры, - по-
вторил важное условие глава 
РФ.

- Мощная, сильная Россия, 
пусть никого не удивляет, гото-
ва к переговорам с Украиной. 
Ну не хочется, чтобы погибали 
люди. «Если контрнаступ не по-
лучится, вот тогда мы сядем за 
стол переговоров» - Запад так 
заявляет. А Россия может по-
слать по-русски и очень дале-
ко. Поэтому нужно пользоваться 
моментом, - дал совет Зеленско-
му и его хозяевам Президент 
Беларуси.

Госсекретарь США Энтони 
Блинкен возможные переговоры 
России и Украины сравнил с тан-
го. Вот только, по его словам, 
именно РФ партнером в танце 
быть не хочет.

- Да американцы сами не 
умеют танцевать это танго,  - 
припечатал ястреба Владимир 
Путин. - Пытаются все решать 
с позиции силы. С помощью эко-
номических санкций либо фи-
нансовых ограничений, угрозой 
применения военной силы. Пы-
таются кого-то чему-то учить,  
а сами того делать не умеют или 
не хотят. Танго - это, конечно, 
хорошо, я думаю, что для Украи-
ны важно гопак не забыть. А то 
так будут все время под чужую 
музыку и под чужую дудку пля-
сать. А плясать, кстати, всем так 
или иначе придется барыню, ну 
или в лучшем случае казачка.

- Вроде уже плясать начали, - 
добавил огонька Александр Лу-
кашенко.

Сейчас Зеленский с песнями 
и плясками пытается выбить  
из западных партнеров по-
следние гроши. На сломанных 
глиняных ногах это получается 
плоховато.

КОНФЛИКТ С УКРАИНОЙПЛЯСАТЬ ВСЕМ ПРИДЕТСЯ 
БАРЫНЮ ИЛИ КАЗАЧКА

ТОЛьКО ПОБЕДА!

ВРЕМЯ УРАВНОВЕСИТь ПЛАНЕТУ О ЧЕМ ЕщЕ ГОВОРИЛИ ЛИДЕРЫ СГ

УВИДЕЛИ, ЧТО ЭТО ЗА «ДЕМОКРАТИЯ» ХУ ИЗ ХУ

Владимир Путин и Александр Лукашенко 
в конце июня вместе побывали в Кронштад-
те, где заглянули в Никольский Морской со-
бор. На площади у храма собрался народ. То-
то же было их удивление, когда к ним вышли 

сразу два (!) президента и согласились сде-
лать фото на память.

- А как же карантин? - спросили у них.
- Люди важнее, - ответил Президент  

России.
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«ослабить нас не получилось»

Наследники фашистов не стесняясь ис-
пользуют идеологические установки своих 
предшественников. Как и десятилетия назад, 
мирных жителей убивают цивилизованные 
представители западного мира, а на их уни-
форме вновь фашистская символика.

Беларусь никогда не смирится с возрожде-
нием фашизма. Миллионы мирных жителей 
уничтожили гитлеровцы, а демографические 
потери не удалось восстановить до сих пор. 
В стране нет места святотатству и ревизии 
истории. Жить на своей земле, защищать 
ее, растить детей - это завет предков нам, 
современному поколению.

Подготовила Валентина СТЕПАНОВА.

■■ Собрали■все■самое■важное■и■ин-
тересное,■о■чем■говорили■руководи-
тели■ПС.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 

Вячеслав Володин

Председатель Палаты 
представителей, первый 

заместитель Председателя ПС 
Владимир Андрейченко

Бюджет вырастет на 38 процен-
тов. Это говорит о том, что формат 
Союзного государства эффекти-
вен, начинает наполняться конкрет-
ным содержанием. Надо отдать 
должное главам государств: они 
делают все для того, чтобы отно-
шения развивались. Несмотря на 
то что в этом году исполнилось 24 
года с момента принятия решения 
о создании СГ, союзнических от-
ношений, мы еще в начале пути.

Потенциал СГ огромен, и мы его 
отнюдь не исчерпали, поэтому бу-
дем искать новые формы работы, 
повышать эффективность наших 
форматов сотрудничества. Счи-
таем, что это однозначно внесет 
вклад в отношения между нашими 
народами и странами.

Пять очень серьезных программ, 
37 мероприятий, которые надо 
реализовать буквально по всем 
направлениям - космос, военное 
и приграничное сотрудничество, 
медицина, вопросы сельского хо-
зяйства. Если говорить в целом, 
то за последние годы мы очень 
серь езно продвинулись в союзном 
строительстве. Активно развивает-
ся приграничное сотрудничество. 
В этом году Беларусь посетили 87 
делегаций различного уровня из 
регионов России, а в российских 
регионах с визитами были 96 бело-
русских официальных делегаций. 
Как итог - 39,8 миллиарда внеш-
неторговый оборот между Росси-
ей и Беларусью. Это серьезный 
показатель.

Должна быть интеграция. Мы говорим о формировании единого право-
вого пространства, но без создания единой транспортной инфраструкту-
ры, без запуска авиасообщения, железнодорожного сообщения достичь 
цели невозможно. Наши президенты ставят задачу по строительству 
высокоскоростной железнодорожной магистрали Москва - Минск. А что 
мы сделали для того, чтобы у нас было транспортное сообщение между 
приграничными регионами России и Беларуси? Если взять ту же Витеб-
скую область и Псковскую область, другие регионы, у нас с вами нет 
этого сообщения. Все проблемы решаются за счет того, что существует 
сеть автомобильных дорог.

Возрастающая динамика интеграционного развития объективно тре-
бует наращивания темпов и объемов сближения национальных право-
вых систем. В прошлые годы мы делали упор на обеспечение равных 
условий для субъектов хозяйствования. Теперь нам необходимо получить 
конкретные результаты тесного регионального взаимодействия в раз-
личных отраслях.

Важно сконцентрировать внимание на таких ключевых сферах, как еди-
ная промышленная политика, технологический суверенитет, финансовая 
устойчивость Союзного государства. В транспортной сфере необходимо 
подготовить нормативные документы, касающиеся регулирования вопро-
сов субсидирования гражданских авиаперевозок между регионами Рос-
сии и Беларуси. В сфере промышленности нужно выработать механизм 
признания технологических операций для белорусских товаров с целью 
доступа к субсидиям и другим видам поддержки.

О СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

Формированию единого правового 
пространства между нашими страна-
ми будет способствовать гармониза-
ция подходов по защите исторической 
памяти. Информационная политика 
западных стран по фальсификации 
истории и героизации пособников на-
цистской Германии преступна. Факты 
говорят о том, что пособники нацистов 
и те, кто хочет исказить историю, под-
няли голову и, не стесняясь, рукопле-
щут, аплодируют, чествуют фашистов, 
как чествовали украинского фашиста 
в канадском парламенте. А руководи-
тели США и стран Европы в открытую 
поддерживают это. Это недопустимо.

Мы как парламентарии ОДКБ пред-
ставляем интересы народов, победив-
ших фашизм. Необходимо сделать все, 
чтобы защитить ветеранов и память 
тех, кто погиб от рук нацистов.

Важным инструментом нашей 
деятельности является выра-
ботка совместных заявлений 
по наиболее актуальным вопро-
сам международной повестки 
дня. Это заявления по предот-
вращению гонки вооружений 
в космическом пространстве, 
о противодействии злоупотреб-
лению наркотиками среди де-
тей и молодежи и продвижении 
здорового образа жизни, о воз-
можных последствиях примене-
ния боеприпасов с обедненным 
ураном. В рамках белорусского 
председательства динамично 
развивалось сотрудничество 
в сфере противодействия тер-
роризму, нелегальной мигра-
ции, инцидентам в киберпро-
странстве.

Должны еще больше сплотиться, рабо-
тать, со своей стороны, более эффектив-
но. Для того чтобы противодействовать 
недружественной политике со стороны 
европейских государств, США, которые 
делают все для того, чтобы задушить 
наши страны, не дать народам самим 
принимать решения о своем будущем.

Цифры говорят сами за себя: рост ВВП 
России составил 3,5 процента, Беларуси - 
3,8 процента. Россия по истечении десяти 
лет санкций стала самой крупной эконо-
микой Европы. А те, кто против нас за-
мышлял недоброе, инициировал санкции, 
торговые войны, получили по заслугам, 
все вернулось к ним бумерангом. Надо 
думать о том, как выстраивать отноше-
ния, а не как воевать и не как вредить.

Главная цель, которую ставили США, 
коллективный Запад, - измотать, осла-
бить Россию и Беларусь - не увенчалась 
успехом, она провалена. У нас большие 
резервы в межрегиональном сотрудни-
честве. Сейчас парламент готовит мо-
дельный закон о приграничном сотруд-
ничестве. Готовится программа развития 
приграничного и межрегионального со-
трудничества. Конечно же, это даст свое-
го рода толчок наращиванию внешнетор-
гового оборота. Наши противники будут 
стараться дестабилизировать ситуацию 
в наших странах, дискредитировать саму 
идею союзного строительства. Поэтому 
мы должны очень активно работать не 
только в двустороннем формате, но в том 
числе и на международных площадках.

Решение президента выдвинуться кандидатом на новый срок необходимо нашим 
гражданам, нашей стране и мировому сообществу, которое хочет жить в мире. 
А также странам, которые хотят развиваться и решать свои вопросы не под диктовку 
Вашингтона и Брюсселя, которые хотят быть сильными, суверенными и планировать 
свое будущее. А мы, со своей стороны, должны сделать все для того, чтобы выборы 
прошли конкурентно, открыто, легитимно. И в этом, думаю, сомнения нет, потому 
что вся правовая база подготовлена.

В 2024 году в наших странах состоится несколько знаковых событий. Белару-
си и России предстоит пройти серьезный электоральный политический экзамен. 
 Безусловно, эти избирательные кампании используют США и Запад в целях дискре-
дитации власти наших стран, союзного строительства. И надо быть готовыми дать 
достойный отпор попыткам вмешательства в дела суверенных государств.

Больше тринадцати миллионов 
гражданского населения СССР ста-
ли жертвами немецко-фашистской 
оккупации. Миллионы людей, уби-
тых, заживо сожженных, замученных 
в концлагерях и на принудительных 
работах.

 Ни одна страна в годы Второй миро-
вой не понесла жертв, которые выпали 
советскому народу. А Запад пытается 
заставить мир забыть, какую цену мы 
заплатили. Фашизм снова поднимает 
голову: при поддержке США в центре 
Европы жителей Донбасса годами 
унижали, калечили и убивали.

О ПРОВАЛИВШИХСЯ ЦЕЛЯХ ЗАПАДА

О РАБОТЕ В ОДКБ

О ГРЯДУЩИХ ВЫБОРАХ

О ВОЗВРАЩЕНИИ ФАШИЗМА

Владимир Андрейченко и Вячеслав Володин сходятся во мнении по всем 
принципиально важным вопросам.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ

С БОЕВЫМ НАСТРОЕМ

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комиссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению:

- Приоритетные задачи были связаны с проведением 
согласованной социальной политики на всех уровнях, 
включая вопросы занятости, обеспечения равных прав 
граждан при трудоустройстве, получении образования, 
медицинской помощи, социальных гарантий. Сделали 
многое. Но чтобы у наших граждан от Бреста до Саха-
лина было как можно больше возможностей, незави-
симо от цвета паспорта, огромное внимание уделяют 
гармонизации законодательной базы стран.

В Союзном государстве укрепляют традиционные 
семейные ценности, которые служат заслонами проник-
новению чуждых западных либеральных идей. Совершенствуют подходы 
к решению демографической проблемы. В Беларуси недавние изменения 
в Трудовом кодексе расширили возможности совмещения работы и роди-
тельства. В стране оказывают качественную перинатальную помощь. Для 
нуждающихся гарантирована одна попытка эко за счет бюджета. У нас 
один из самых длинных отпусков в мире по уходу за ребенком. Большие 
льготы и преференции получают многодетные семьи.

В наших странах делают все, чтобы люди жили в условиях стабильно-
сти и порядка. Как видим из последних мировых событий, это дорогого 
стоит.

 � Депутаты ПС - об итогах уходящего года 
и планах на следующий.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохранению:

- Наша комиссия объединяет все вопросы, на-
чиная от рождения человека и заканчивая его 
последним днем жизни.

Нам проще всего отчитываться, потому что 
очень активно работают министерства труда и со-
циальной политики двух государств. В этой сфере 
наиболее гармонизировано законодательство: 
нет проблем с устройством на работу, гарантией 
трудовых прав. Приближаемся к тому, чтобы у нас 
не было проблем в обеспечении медицинскими 
услугами. РФ и РБ - социальные государства, 

поэтому мы должны поддерживать детей, матерей, пенсионеров, 
незащищенные слои населения.

Один из правительственных часов в этом году посвятили нашей 
тематике, выступали два министра. Они предоставили настолько пол-
ную информацию, что в принципе можно было не задавать вопросов.

Очень важно, что в комиссии работают профессионалы, связан-
ные с вопросами социальной направленности. На конкретных при-
мерах мы изучаем, чем законодатель может помочь в устранении 
пробелов в законодательстве. Посетили в Беларуси предприятие, 
которое выпускает оборудование для инвалидов. Они не могут 
выйти на российский рынок. И мы очень серьезно прорабатывали 
этот вопрос с двумя министерствами.

Каждое мероприятие отстаиваем по-боевому. Возобновили фести-
валь инвалидов «Вместе мы можем больше». В 2022 году провели 
его усилиями членов нашей комиссии. В 2024-м на него выделили 
бюджетные средства, и есть договоренность с двумя министер-
ствами, что он станет ежегодным. Благодаря нашей комиссии 
восстановили российско-белорусский молодежный оркестр под 
руководством Юрия Башмета.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель Комис-
сии ПС по культуре, науке и образованию:

- Комиссия, которую я воз-
главляю, - молодая. Но пла-
нов у нас очень много, и мы 
их начали осуществлять. Хо-
тя это не так просто, потому 
что в бюджете недостаточно 
средств, которые традицион-
но закладывали на проекты в 
области культуры. А мы уве-
личили их число за год почти 
в 3,5 раза.

Хочется, чтобы потихонечку менялось отноше-
ние исполнительной власти к СГ, чтобы уходил 
в прошлое подход к нему, как к чему-то необя-
зательному.

Я присутствовал на фестивале «Творчество 
юных» в Музее Победы на Поклонной горе и был 
поражен количеством и уровнем талантливых 
детей России и Беларуси, которые представили 
жизнерадостные, патриотические номера. Это 
мы будем поддерживать и дальше.

Провели в Ярославле семинар по вопросам 
среднего и высшего образования. Должны его 
реконструировать, выработать общие принципы, 
чтобы были одни учебники для всех в Союзном 
государстве. Нет более важной темы, чем вос-
питание молодого поколения. Надо вспоминать, 
что было хорошего в истории белорусского и 
российского образования, которое насчитыва-
ет столетия. Какие были педагоги - Ушинский, 
Макаренко! Надо к этому возвращаться.

Алексей КУШНАРЕНКО, председатель 
Комиссии ПС по энергетике:

- Вопросы работы транс-
портного рынка очень чув-
ствительны, так как затра-
гивают всех граждан.

Стараемся создать объе-
диненную транспортную си-
стему. Полностью выполни-
ли Союзную программу по 
интеграции информацион-
ных систем транспортного 
контроля государственных 

контролирующих органов. Достигли договорен-
ности о поэтапной реализации программы по 
унификации регулирования рынка в области 
автомобильного, железнодорожного, воздуш-
ного и водного транспорта. Основной принцип, 
на который мы должны выйти, - равные условия 
для субъектов хозяйствования и потребителей 
услуг. 

Провели заседание комиссии в Брянске. Бе-

лорусская часть делегации принципиально 
поехала туда на автомобилях из Минска, чтобы 
своими глазами увидеть, как работает инфра-
структура. Быстро преодолели около пятисот 
километров по качественным дорогам, без 
очередей пересекли границу, потратив все-
го пару минут на проверку паспортов. И так 
должно быть всегда.

Социальные, экономические, производствен-
ные, культурные, спортивные, туристические 
контакты между нашими странами укрепля-
ются - отсюда большой спрос на прямое со-
общение между российскими регионами 
и Беларусью. Недавно запустили авиарейс 
Минск - Самара, прорабатывают новые желез-
нодорожные маршруты Минск - Минеральные 
Воды, Минск - Нижний Новгород.

Но запросов гораздо больше. И наша за-
дача - создать единые или взаимопризнавае-
мые законодательные и правовые механизмы, 
чтобы снимать барьеры в транспортной 
сфере.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии ПС по зако-
нодательству и Регламенту:

- Задача нашей комиссии - готовить мо-
дельные законы, на основе которых пар-
ламенты России и Беларуси смогут менять 
законодательство, создавая равные усло-
вия жизни граждан. В этом году ПС приня-
ло первый такой закон - о полисе ОСАГО, 
который разработала наша комиссия. Его 
давно ждали автомобилисты. Он касается 
тысяч граждан. Делает понятными условия 
оформления ДТП, упрощает все процедуры. 

Для меня важно, что мы завершили процесс за год с небольшим 
работы именно в этом составе комиссии под моим руководством. 
Что мы сдвинули этот процесс с мертвой точки впервые за вре-
мя существования ПС благодаря тому, что удалось понять друг 
друга, привести к общему знаменателю интересы всех участ-
ников процесса со стороны обоих государств.

Сейчас комиссия работает над еще одним важным модель-
ным законом - «О приграничном сотрудничестве». Суть его 
в том, чтобы уже сейчас дать регионам наших стран возмож-
ность формировать двусторонние, в том числе экономические 
связи, дружить.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии ПС по безопасности и обороне:
- Нынешняя ситуация в мире характеризуется изменением гео-

политического расклада - формируются несколько центров силы. 
Несмотря на попытки США максимально приблизить очаги кон-
фронтации к российским границам и ослабить страну, коллектив-
ный Запад теряет позиции.

В то же время вспыхнувший на Ближнем Востоке конфликт ярко 
показывает, что «мины» замедленного действия на мировой арене, 
которые десятилетиями закладывали США, могут взорваться в лю-
бой момент. Коллективный Запад не торопится сдавать позиции 
и готовит почву для усиления напряженности в восточноевропей-
ском регионе. Вокруг границ Союзного государства - дальнейшая 

милитаризация и накачка вооружениями и воинскими контингентами НАТО Польши, 
Литвы, Финляндии, Румынии, активно проводят учения в непосредственной близости 
от наших границ, увеличивают военные бюджеты.

Поэтому нужно укреплять безопасность Союзного государства, всего постсовет-
ского пространства, используя инструменты в рамках ОДКБ, СНГ, ЕАЭС, а также 
потенциал ШОС, БРИКС и других международных площадок.

Совместные программы России и Беларуси по обеспечению национальной безо-
пасности повысят наш оборонный потенциал, помогут создать общее оборонное 
пространство. Они уже привели к выпуску новых образцов вооружения и военной 
техники. Также реализуем двусторонние планы в боевой подготовке, проводим со-
вместные учения и готовим войска. Принимаем меры по развитию наших государств 
и укреплению интеграции.

Подготовили Максим ЧИЖИКОВ и Кристина ХИЛЬКО.
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Для молодежи в Союзном государстве 
нет никаких барьеров.
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Анатолий ЗАУСАЙЛОВ

■■ Год■ для■ парламентариев■ полу-
чился■насыщенным:■в■их■поле■зре-
ния■были■и■внутренние■проблемы,■
и внешние,■и,■конечно,■новый■бюд-
жет.

украина - полигон  
для противостояния
Июньская 64-я сессия Парламентского 

Собрания прошла в Витебске. И это знак 
уважения для региона. Тем более что 
речь шла на ней и о приграничной те-
матике, и о транспортной доступности 
соседних областей двух стран. Рассмо-
трели и вопрос о сохранении мемориа-
лов и воинских захоронений в Беларуси 
и России. «Бесхозных» памятников не 
должно остаться.

- Наш долг - сделать все, чтобы имена 
и подвиг павших героев не были забы-
ты. Мы видим, что происходит в мире. 
Вашингтон и Брюссель делают все для 
того, чтобы переписать историю Вто-
рой мировой войны. Не можем этого 
допустить, - заявил Председатель■Пар-
ламентского■Собрания■Вячеслав■Во-
лодин.

Он напомнил, что сильнее всех по-
страдал в Великой Отечественной  войне 
народ Советского Союза: русские, бело-
русы, украинцы, армяне, казахи, кирги-
зы, грузины.

Заместитель■Председателя■Парла-
ментского■Собрания■Иван■Мельников■
добавил: в■тесном сотрудничестве с ре-
гионами России и Беларуси подготовили 
перечень объектов, которые нуждаются 
в ремонте и благоустройстве.

- Казалось, мир навсегда избавлен от 
коричневой чумы. Но спустя многие 
десятилетия коллективный Запад под-
держивает неонацистов в разных угол-
ках планеты. Грубо переписывают исто-
рию, уничтожают памятники советским 
воинам, Украину превратили в полигон 
для противостояния с Россией, - заявил 
Иван Мельников.

По его словам, передавать память и со-
хранять исторические места - это задача 
без срока давности.

дЕЙствиЕ и БЕЗдЕЙствиЕ
В декабре парламентарии собрались 

на 65-ю сессию уже в Москве. Первым 
делом приняли решение увеличить чис-
ло комиссий с двенадцати до четырнад-
цати. Появилась Комиссия ПС по про-
мышленности и торговле и отдельно по 
экономической политике. Это связано 
со значительным ростом нашего това-
рооборота. Разделили поровну и пол-
номочия Комиссии ПС по энергетике 
и транспорту: обе темы сейчас крайне 
актуальны.

- Количество комиссий растет не слу-
чайно. Появились темы, которых рань-

ше не было, - объяснил изменения Вя-
чеслав Володин.

Но это была лишь прелюдия к главной 
теме - бюджет на 2024 год. Как сообщил 
Госсекретарь СГ Дмитрий■Мезенцев, 
финансовую подушку увеличили впер-
вые за всю историю Союзного государ-
ства, и сразу на 38 процентов. Доходы 
бюджета составят 6,9 миллиарда рублей 
(увеличится взнос стран), а расходы за-
планированы - 5,7.

Средства направят на финансирова-
ние пяти программ и 37 мероприятий. 
А профицит в 1,2 миллиарда пойдет на 
новые проекты, которые успеют утвер-
дить до октября 2024-го. Ужесточат 
и контроль за выполнением программ. 
Чтобы переломить ситуацию, Вячеслав 
Володин предлагает приглашать для от-
чета представителей исполнительной 
власти. Причем не абстрактных чинов-
ников, а тех, кто несет ответственность 
за конкретные решения.

- Фамилии надо называть. Либо мы 
будем спрашивать, и тогда будет резуль-
тат, либо одобрять отсутствие работы 
и бездействие.

Досталось на сессии и недружествен-
ным странам. Точнее, как констатиро-
вали парламентарии, их сама жизнь 
наказала. Экономика рушится, уровень 
жизни на Западе падает.

- Санкции бумерангом ударили по 
тем, кто их начал.

■■ Министры■теперь■регу-
лярно■держат■ответ■перед■
депутатами.

рЕЙсов станЕт 
БолЬШЕ
Периодически устраивают 

«правительственные часы» - 
представители исполнитель-
ной власти самого высокого 
ранга отчитываются перед 
депутатами: что сделано в их 
сфере для граждан СГ, а что - 
нет. Для этого и приняли по-
правки в Регламент ПС. На 
сессии в Витебске депутаты 
заслушали министра■транс-
порта■и■коммуникаций■Бе-
ларуси■Алексея■Авраменко■
и главу■российского■Мин-
транспорта■Виталия Саве-
льева. Речь тогда шла о соз-

дании единой транспортной 
системы: вопрос логистики 
стоит очень остро. Говорили 
в первую очередь об увели-
чении авиарейсов между Мин-
ском и российскими региона-
ми, а также о перспективах 
скоростного железнодорож-
ного сообщения.

Совет ПС, по традиции, про-
ходит в регионах. Раньше де-
путаты встречались в Брянске 
и Витебске. Следующее за-
седание проведут в Смолен-
ске. А это прошло в старинном 
Пскове. Такой подход укре-
пляет приграничное сотрудни-
чество наших стран, считает 
Вячеслав Володин.

На Совете в Пскове рас-
смотрели выполнение Союз-
ной программы по проведе-

нию согласованной политики 
в социально-трудовой сфере. 
Ответ держали министры■
труда■и■социальной■защи-
ты■Беларуси■Ирина■Косте-
вич■и России■Антон■Котяков. 
Обсуждали единые стандарты 
в социальной сфере, мобиль-
ность кадров и соблюдение 
баланса на общем рынке 
 труда.

- Нам очень важно, чтобы 
были унифицировать стандар-
ты: как в области трудовых 
отношений, так и социальной 
политики. Это, собственно, 
характеризует Союзное го-
сударство, где общие требо-
вания и нормы. Мы должны 
как можно быстрее выйти на 
формирование единого право-
вого поля в части вопросов 

социальной сферы, связанных 
с трудом и соцзащитой.

вЪЕдливЫЙ народ
- Парламентарии у нас народ 

въедливый, поэтому показали 
исполнительной власти, что 
любой вопрос, касающийся на-
ших граждан, - под бдитель-
ным вниманием депутатского 
корпуса, - рассказала о своих 
впечатлениях председатель■
Комиссии■ПС■по■труду,■соци-
альной■политике■и■здравоох-
ранению■Елена■Афанасьева.

Также депутаты обсудили 
проект бюджета Союзного 
государства на будущий год. 
Ранее Вячеслав Володин вы-
ступил с предложением прово-
дить «нулевое чтение» за два 
месяца до официального вне-

сения, заранее выявить про-
блемы и принять меры, чтобы 
потом не пришлось «тушить» 
бюджетный пожар. К теме фи-
нансов вернулись и на итого-
вой сессии ПС в Москве.

- Мы в начале пути. Поэтому 
давайте ответственнее отно-
ситься: приглашать при приня-
тии бюджета на следующий год 
и рассмотрении корректировок 
в бюджет уходящий тех, кто 
допустил неэффективное рас-
ходование бюджетного рубля, 
тех, кто просто взял и спустя 
рукава реализует программы 
Союзного государства, - зая-
вил Председатель ПС.

Есть и другое новшество - 
парламентарии теперь будут 
работать даже во время ново-
годних каникул. Время сейчас 
непростое, и длительный от-
дых неуместен.

■■ Водителям■стараются■об-
легчить■жизнь.

Одним из главных прорывов 
года стало принятие в июне мо-
дельного закона «О системе обя-
зательного страхования граждан-
ской ответственности владельцев 
транспортных средств Союзного 
государства». Работали над ним 
два года: непросто было преодо-
леть все различия в законода-
тельствах. Если до этого автомо-
билистам приходилось еще раз 
страховать свои машины, когда 
они пересекали границу, теперь 
будет достаточно и одного полиса.

Вступят эти правила в силу не 
сразу: для этого недостаточно 
взмаха «волшебной» палочки ав-
тоинспектора. Нужно подогнать 
под них внутренние законы наших 
стран. Российское правительство 
подготовило законопроект, кото-
рый распространит на Беларусь 
действие нашего полиса ОСАГО. 
В Синеокой, в свою очередь, ре-
шили сократить минимальный 
срок обязательного страхования 
гражданской ответственности для 
российских автовладельцев с пят-
надцати до пяти дней - по анало-
гии с соседями. Вступить в силу 
поправки должны в октябре 2024 
года. Если единый полис покажет 
эффективность, к новой системе 
смогут подключиться и другие 
страны ЕАЭС.

Все это вершина пирамиды, свя-
занной с автовладельцами в СГ. 
Еще один бонус для них, который 
пролоббировали парламента-
рии, - с 1 апреля 2024 года, как 
белорусы в России, так и россия-
не в Сине окой смогут заменять 
водительские удостоверения без 
экзаменов.

Первая ласточка взлетела, те-
перь за ней должны последовать 
и остальные. Сейчас депутаты ра-
ботают над следующим модель-
ным законом - «О приграничном 
сотрудничестве в Союзном госу-
дарстве».

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

АВТОГРАЖДАНКА 
ТРОНУЛАСЬ С МЕСТА

ПОЛЕТИМ, ПОЕДЕМ В фОКУСЕ
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плЮс 38 проЦЕнтов к успЕХу
На сессии в Витебске внимание глав комиссий ПС было приковано 

к вопросам транспортного сообщения.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ПАНЮКОВ

 � У Зеленского нет денег 
для строительства трех ли-
ний обороны - каждый ки-
лометр стоит миллионы 
долларов. 

ОБЛОМАЛИСЬ 
ОБ ЗУБЫ ДРАКОНА
Еще один год противостоя-

ния с киевским нацистским 
режимом подходит к концу. 
О том, как обстоят дела на 
линии соприкосновения, мы 
побеседовали с известным 
военным экспертом, пол-
ковником Виктором Баран-
цом.

- Как оцениваете итоги 
спецоперации на сегодняш-
ний день?

- Если брать с самого нача-
ла, она прошла разные этапы. 
И зачастую породила тяже-
лые вопросы. Почему сначала 
мы рванули на Киев, а потом 
вдруг начали откатываться 
назад? Очень неприятный 
момент, который вызвал 
различного рода пересуды. 
В этом году власть нам дала 
ответы: были договоры с Ки-
евом о взаимоприемлемом 
перемирии. Но Киев обманул, 
выиграл время для перегруп-
пировки сил. Мы растеряли 
стратегическую инициативу 
и уступили некоторые рай-
оны - Балаклею, Изюм, Ку-
пянск…

Но за этим наступила но-
вая фаза, поменялась 
тактика боевых дей-
ствий. Появилась 
так называемая ли-
ния Суровикина, ко-
торая на самом деле 
представляет из се-
бя несколько линий 
обороны. Вот эти са-
мые зубы дракона, 
противотанковые 
рвы, мощные минные поля. 
Украинский контрнаступ, 
бравадно расхваленный ки-
евским руководством, расшиб 
себе лоб о наши укрепления. 
И здесь, пожалуй, можно го-

ворить о переломном этапе 
специальной воен-
ной операции, насту-
пившем в этом году. 
Противник остолбе-
нел от такой прыти 
российских войск 
и своих потерь.

- В чем мы догнали 
или превзошли ВСУ 
за год?

- Пришло осозна-
ние острой необходимости 
беспилотников. А ведь не так 
уж давно один из заместите-
лей министра обороны гово-
рил: «Зачем нам нужны эти 
игрушки?» Время все расста-

вило на свои места. Для того 
чтобы решить эту проблему, 
мы действовали разными
путями. Во-первых, рванули 
в Иран, спасибо ему, и заку-
пили огромное количество 
«Шахидов», мы теперь их на-
зываем «Герани». Они нам 
очень сильно помогли.

Во-вторых, освоив эту тех-
нику, стали делать свою. 
И случилось чудо. На вели-
ких просторах России, иногда 
на коленке, иногда в гараже, 
иногда в бытовке крупного су-
пермаркета вдруг стали рож-
даться беспилотники, которы-
ми сегодня можно гордиться. 

Вот вам, пожалуйста, «Лан-
цет». Как сказал главный кон-
сультант этого чудо-оружия 
Алекандр Захаров: «Мы его 
делали коленно-гаражным 
способом». И так положение 
начало выправляться. Чем-то 
стали разживаться в других 
дружественных странах. Не 
буду называть, в каких, - про-
сто поверните голову на вос-
ток.

СЛАБЫЕ СТОРОНЫ 
«АБРАМСОВ»
- Какие еще трудности 

преодолели?
- Оказалось, что у нас интен-

сивность пальбы артиллерий-
скими изделиями такая бе-
шеная, что быстро наступает 
изношенность стволов. Шутка 
ли - на один украинский вы-
стрел приходится десять на-
ших. Но и эту проблему мы 
решаем с помощью некото-
рых восточных товарищей.

Вообще, специальная воен-
ная операция - это еще и ги-
гантская экспериментальная 
лаборатория. На передовую 
попадает не то оружие, ко-
торое расхваливали на стра-
ницах глянцевых журналов, 
а которое показывает реаль-
ный результат. Конструкторы 
прямо на поле боя спрашива-
ют, что не так, что заклинило, 
почему такая скорость и так 
далее. И это помогло быстро 
адаптировать нашу технику 
к реальным условиям.

- Западная техника, по-
ставляемая противнику, 
потеряла свою репутацию?

- Нету в мире идеального 
оружия. У каждого есть недо-
статки. И нужно не оплевы-
вать западные танки, а следу-
ет изучать их, узнавая слабые 
места. Сегодня на поле боя 
видим огромное количество 
примеров, когда, казалось бы, 
превосходящая по тактико-
техническим характеристи-
кам западная техника ста-
новится добычей русского 
воина. Допустим, один пока-
зывает чудеса скорострель-
ности  - десять выстрелов 
в минуту, потому что авто-
матически заряжается. Зато 
броня в определенных местах 
тонкая, ее пробьет даже круп-
нокалиберный пулемет.

Вот есть один западный 
танк. Хорошо знаем, что 
у него боеукладка располо-
жена впереди левого борта. 
Все. Встанет командир перед 
рисунком этого танка, берет 
указку и показывает солдати-
ку: «Коля, вот сюда ты должен 
из РДГ залутонить». Коля бьет 
и получает от Министерства 
обороны обещанный миллион 
рублей.

Виктор БАРАНЕЦ:

 � Потери ВСУ страшно представить 
даже им самим.

Вот уже полгода украинские Вооружен-
ные силы стараются наступать. Разочарова-
ние от распиаренной операции в западных 
СМИ очень велико. Какой ценой это обо-
шлось и есть ли силы у Киева для новой 
попытки?

- Что касается потерь, то на самом де-
ле во время боевых действий достоверных 
цифр никто не знает, - объясняет Виктор 
Баранец. - Каждая сторона пытается свои 
потери занизить, а противнику приписать. 
Но все серьезные аналитики, в том числе 
иностранные, сходятся в том, что Украина 
несет потери больше в разы. Это признают 
также пленные солдаты и офицеры ВСУ, 
которых заставляли биться лбом о наши не-
приступные сооружения. Некоторые утверж-
дают, что потери десять к одному - вот такие 
страшные для украинцев данные. А кто счи-
тал, сколько этих бедолаг бросили на поле 
боя, сколько из них дезертировали и так 

далее? Так что статистика в любом случае 
прискорбна для ВСУ.

- Хватит ли пыла у Украины для нового 
наступления?

- В настоящее время Зеленский объявил, 
что будет строить три линии обороны. Это, по 
сути, признание провала контрнаступления. 
Теперь он, задрав штаны, помчался куда? 
В Вашингтон. Потому что такое строитель-
ство - очень дорогое удовольствие.

Только один километр оборонительной 
линии стоит от трех до четырех миллио-
нов долларов. А всего будет где-то 250 ки-
лометров, да умножьте на три. Зеленский 
сказал, пусть бизнес раскошелится, пусть 
местные власти раскошелятся. Но их уже 
многократно доили. Реальная помощь мо-
жет быть только из-за рубежа. А у них и на 
текущие  потребности Киева сейчас денег 
не находится. Ну и потом наши войска не 
будут же, как говорится, курить «Приму» 
без фильтра, пока украинский экскаватор 
роет противотанковые рвы. Для Зеленского 
наступают тяжелые времена.

 � Запад в следующем году обещает поставить Украине 
самолеты. Может ли это переломить ситуацию?

- Их еще надо поставить, - объясняет полковник. - Украинцам 
наобещали шестьдесят штук F-16. Сейчас украинские летчики про-
ходят обучение. Американцы, извините за выражение, офигевают 
от их тупости. Знание английского очень плохое. Сначала думали, 
что украинцы за полтора месяца освоят авиационную терминоло-
гию. А теперь янки говорят: «Да они и за полтора года не выучат!»

Допустим, что эти самолеты все же выделят. Они не прилетят 
на украинские аэродромы, потому что те под прицелом наших 
ракет. А прятаться где надо? В Польше. Нашего президента спро-
сили однажды, будем ли мы их бить на иностранной территории. 
Владимир Владимирович ответил: «Зависит от обстоятельств». То 
есть такой вариант не исключен. Вот вам еще повод для Запада 
крепко почесать репу. Стоит ли оно того, если последствия могут 
быть непредсказуемы?

Ну и вспомним, что у нас есть преимущества не только в само-
летах, но и в средствах ПВО. Огромная линейка зенитных систем: 
С-300, С-400, С-500. Есть и «Торы», и «Буки». Таким образом, вы-
вод: вряд ли появление F-16 в таком количестве сможет радикаль-
но повлиять на ход боевых действий. Возможно, чуть затормозит 
динамику нашей специальной военной операции. Но никакого 
перелома не случится.

F-16 НЕ СПАСУТ НАПРАСНЫЕ ОЖИДАНИЯ ПРИСКОРБНАЯ СТАТИСТИКА РАЗБИЛИ ИЛЛЮЗИИ
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ХВАЛЕНЫЙ КОНТРНАСТУП 
РАСШИБ СЕБЕ ЛОБ От такого «града» 

никакой зонтик 
не поможет.
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■■ А■пока■в■организацию■приняли■Тегеран.

35 млн квадратных километров - столько составляет общая территория 
входящих в ШОС государств. А это 65 процентов территории Евразии!

В 2001 году организацию основали шесть стран: Китай, Россия, Казахстан, 
Таджикистан, Киргизия и Узбекистан. В 2017-м полноправными членами ста-
ли Индия и Пакистан. Задачи организации - борьба с терроризмом, сепара-
тизмом и экстремизмом в регионе. Создали единую антитеррористическую 
инфраструктуру, проводят учения.

Сотрудничество внутри клуба стало развиваться и в экономической сфере. 
На ее площадках регулярно встречаются министры экономики и торговли. 
Активно сотрудничают страны и в сферах энергетики, культуры. И, конечно, 
этот успешный опыт привлекателен для многих. В этом году полноправным, 
девятым по счету членом организации стал «изгой» Иран, который для Аме-
рики как кость в горле. А следующая на очереди - Беларусь, находящаяся с 
2015 года в статусе наблюдателя. Процедуру ее приема запустили еще в 2022 
году в Самарканде - остались лишь технические формальности. Лидеры стран 
ШОС подписали меморандум об обязательствах Беларуси по присоединению.

- Сейчас дальнейший процесс будет связан с ратификацией этого меморан-
дума и всего пакета наших обязательств всеми странами-членами, - заявил 
глава■МИД■РБ■Сергей■Олейник. - С нашей стороны всю законодательную 
работу проделали.

Поддержал соседей и Владимир■Путин.
- Убеждены, что членство Беларуси, которая является стратегическим пар-

тнером и ближайшим союзником России, позитивно скажется на деятельности 
объединения, - сказал он.

Предполагается, что покинет скамейку запасных Синеокая уже на следую-
щем заседании ШОС.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Успехи■на■международ-
ной■арене■за■минувший■год■
сделали■ смехотворными■
утверждения■об■изоляции■
Москвы.

■■ В■Санкт-Петербурге■
в■июле■прошел■второй■
саммит■«Россия -■Аф-
рика»,■что■буквально■
взбесило■наших■заоке-
анских■«партнеров».

Давление на потенци-
альных участников было 
настолько наглым, что это 
перешло все грани прили-
чия. К примеру, президен-
ту Намибии пригрозили от-
казом в кредитах, если тот 
появится в городе на Неве. 
Будучи ответственным по-
литиком, он был вынужден 
отказаться от поездки «по 
болезни». Но послал вме-
сто себя вице-президента 
и огромную делегацию - от 
сотрудничества с Росси-
ей он и не думает отказы-
ваться.

А вообще, усилия «золо-
того миллиарда» потерпе-
ли крах. Из 54 государств 

региона согласились уча-
ствовать 49  - огромный 
дипломатический успех!

Есть стереотип, что все 
африканские страны бук-
вально погрязли в нище-
те. Во-первых, это не так: 
скажем, в ЮАР уровень 
жизни вполне сопоста-
вим с Восточной Европой. 
А во-вторых, и это самое 
главное, - на Африку при-
ходится треть всех миро-
вых ресурсов: марганец, 
редкоземельные металлы, 
сорок процентов золота, 
до девяноста процентов 
хрома и платины. Бокси-
ты, кобальт, цирконий, ал-
мазы, уран, титан, никель 
и вольфрам - всего и не 
перечислить. А освоили 
всего лишь на несколько 
процентов! В то время как 
в «первом мире» ресур-
сы стремительно тают, 
здесь они буквально под 

ногами. И у кого сложатся 
отношения с экономиче-
ски растущим солнечным 
континентом, тот получит 
фантастические диви-
денды. Да и России есть 
что предложить: Бурунди 
нужно оружие, Нигерии - 
алюминиевый завод и 
нефтегазовые разработ-
ки, Эфиопия нуждается в 
АЭС, Мозамбик - в ГЭС, 
Зимбабве требуются ин-
вестиции в алмазы и так 
далее. А еще у африкан-
цев очень хорошая па-
мять - они помнят, кто их 
веками беззастенчиво экс-
плуатировал.

Всего провели 59 па-
нельных сессий с участием 
457 спикеров. В итоговом 
документе Россия и стра-
ны Африки договорились 
укреплять сотрудничество 
во всех областях. Как бы 
это кое-кому ни претило.

■■ Тридцать■стран■нашей■планеты■
страдают■от■26 162■санкций,■ко-
торые■ввели■одно-единственное■
государство■и его■сателлиты.

Такой диагноз нездоровой геопо-
литической ситуации поставил Хорхе■
Родригес,■председатель■Националь-
ной■ассамблеи■Венесуэлы. И сделал 
он это в Москве, на I Международной 
парламентской конференции «Россия - 
Латинская Америка», состоявшейся в 
этом году. В Россию пожаловали де-
легации большинства стран региона. И 
они проявили абсолютную солидарность 
с венесуэльским коллегой, который на-
звал санкции «чумой XXI века».

- Это своего рода бомбы, которые 
убивают обычных людей, потому что 
ущемляют право на здравоохранение, 
доступ к технологиям, развитие, - об-
личал Родригес современный западный 
империализм. - Времена мирового жан-
дарма остались в прошлом, мировой 
гегемон более невозможен.

Напрямую санкции затрагивают почти 

треть населения планеты и 62 процента 
всей Земли!

- Борьба продолжается, - заявил Хуан■
Эстебан■Ласо■Эрнандес,■председа-
тель■Национальной■ассамблеи■на-
родной■власти■и■государственного■
совета■Кубы. - Мы решительно осужда-
ем попытки приближения США и НАТО 
к границам РФ и политику изоляции, 
проводимую в международных органи-
зациях против братской для нас страны.

Одним из главных инициаторов фо-
рума был Председатель■ПС■Вячеслав■
Володин.

- Живем в ситуации, когда сталкива-
емся каждый день с вызовами, - сказал 
он. - Латиноамериканские страны с ними 
сталкиваются десятилетиями и борются 
за свою независимость, за право самим 
планировать свою жизнь. Россия вот уже 
десять лет живет в условиях санкций, 
торговых войн. За это время их ввели 
17,5 тысячи против РФ.

Но надежды недругов не оправдались. 
О чем свидетельствует и сам форум, и 
солидарность с Россией десятков стран.

■■ Совокупный■ВВП■БРИКС■уже■■
в■два■раза■превышает■доход■са-
мых■развитых■стран■Запада.

В Йоханнесбурге в августе прошел 
саммит БРИКС, в котором Владимир 
Путин■участвовал дистанционно. Ме-
роприятие стало историческим: пять 
стран-основателей - Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и примкнувшая к ним 
чуть позже ЮАР -  распахнули двери 
для новых членов. Приглашение по-
лучили Аргентина, Египет, Эфиопия, 
Саудовская Аравия, Иран и ОАЭ. Они 
вступят в блок уже 1 января 2024 года. 
Но желающих гораздо больше - не-
сколько десятков. В чем же причина 
такой популярности? Ведь у многих 
отношения совсем непростые. Как, 
например, у Китая и Индии - дело до-
ходит даже до стычек на границе.

Уникальность БРИКС в том, что 
здесь ищут оптимальный вариант со-
трудничества для каждого. Не «дружат 
против кого-то», как на Западе, а на-
ходят точки соприкосновения. Напри-
мер, все больше стран, независимо 
от взаимных претензий друг к другу, 
противостоят диктату доллара. И не по-

тому, что все антагонисты США (если 
Иран - враг Америки, то Саудовская 
Аравия, напротив, союзник). Это про-
сто здравый смысл.

Кто знает, какие завтра будут от-
ношения с Вашингтоном: безопаснее 
торговать в национальных валютах, к 
чему члены Содружества и стремят-
ся. Будущий член БРИКС Египет уже 
готов рассчитываться с Китаем, РФ и 
Индией в национальных валютах этих 
государств. Аргентина с весны рас-
считывается с Китаем в юанях. Прав-
да, сейчас в Буэнос-Айресе пришел к 
власти президент-популист, который 
«не хочет работать с коммунистами». 
Но объединение это как-нибудь пере-
живет.

Есть у БРИКС и другие амбиции - на-
пример, создание общей валюты. Вот 
уж удар так удар по экономическому 
доминированию янки! Но пока есть 
серьезные разногласия - для Индии, 
к примеру, важнее укреплять рупию. 
Однако тенденция для Запада непри-
ятная. И символично, что следующий 
саммит собираются провести в Казани. 
В той самой «изолированной от всего 
мира» России.

СИНЕОКУЮ ЖДУТ В ШОС
ПЕРСПЕКТИВЫСОКРОВИЩА ПОД ПАЛьМАМИ

СОДРУЖЕСТВОG7 ОТСТАЛА СОВСЕМ

ПОЛЗУчАя чУМА БОРьБА ПРОДОЛЖАЕТСя
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ГЕГЕМОН, 
ВЫЙДИ ВОН!

ДОБРО ПОЖАЛОВАТь

Форум «Россия - Африка» собрал 
делегации из 48 стран.

Иранцы во время ежегодной 
демонстрации против США.
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ЭКОНОМИКА

Борис ОРЕХОВ

 � Запад, вводя против нас 
беспрецедентные санкции, 
рассчитывал, что России 
придется туго. Дудки, все 
как раз наоборот. 

ИЗ ПОКУПАТЕЛЕЙ - 
В ПРОДАВЦЫ
Вместо разрушительного 

«минуса», напротив, идем 
в «плюс». Рост ВВП - 3,5 про-
цента. Показатель достаточ-
ный, чтобы не просто уверен-
но себя чувствовать, но и идти 
вперед. Причем наши резуль-
таты превышают аналогичные 
в большинстве стран ЕС, где, 
наоборот, все замедлилось. 
Сработал эффект бумеранга.

К удивлению «друзей», ра-
стут, да еще как, доходы от 
неф тегазового сектора. Толь-
ко за январь - октябрь они 
составили почти 16 триллио-
нов рублей, что на треть вы-
ше прошлого года. При этом 
«неуглеродные» поступления 
в казну оказались еще выше - 
почти двадцать триллионов. 
Россия уверенно слезла с неф-
тяной иглы.

Почти на восемь процентов 
прибавила обрабатывающая 
промышленность. В совре-
менной истории страны это 
рекорд. Настоящим эконо-
мическим драйвером стало 
строительство. Особенно жи-
лищное - 104 миллиона ква-
дратных метров. Показатель 
тоже исторический. Выше, 
чем в советское время. Не-

спроста именно строитель-
ство называют локомотивом 
экономики. Уверенно тянет за 
собой важнейшие отрасли - от 
металлургии до химии.

В сельском хозяйстве есть 
чем похвастаться. Урожай 
знатный  -140 миллионов 
тонн зерновых, в том числе 
93 миллиона тонн пшеницы. 
Второй результат в новейшей 

истории. Россия превратилась 
в крупнейшего поставщика на 
мировой рынок - пятьдесят-
шестьдесят миллионов тонн.

ВЕКТОР НА ВОСТОК
Но на Западе свет клином, 

к счастью, не сошелся. У Рос-
сии хватает верных друзей. 
Прежде всего это, конечно, 
Беларусь.

- В экономике будем идти по 
пути дальнейшей интеграции. 
Все это вложено в Союзные 
программы, которые после-
довательно реализуют, и мы 
с уверенностью смотрим впе-
ред, - заявил заместитель ми-
нистра иностранных дел РФ 
Александр Грушко.

По итогам года товарообо-
рот между нашими странами 
может составить рекордные 
пятьдесят миллиардов долла-
ров. Россия стала ключевым 
поставщиком в Беларусь мяса, 
рыбы, черных металлов, алю-
миниевой проволоки, труб, 
подшипников, машин, локо-
мотивов. В РФ идет машино-
строительное оборудование, 
сельхозтехника, изделия из 
черных металлов, шины. 
Плюс - 85 процентов экспор-
та белорусской молочки.

- То, чего мы достигли в по-
следние годы, - наша общая 
заслуга. Двадцать восемь 
Союзных программ уже за-
вершаются, и мы думаем, что 
будет продолжение, - считает 
вице-премьер правитель-
ства РФ Алексей Оверчук.

Внешнеэкономический век-
тор России отчетливо смеща-
ется на Восток. Товарооборот 
с Китаем уже достиг истори-
ческого максимума - двести 
миллиардов долларов. Дол-
лар здесь больше условная 
единица. Во взаиморасчетах 

«зеленый» активно вытесня-
ют национальные денежные 
единицы. А в торговле РФ со 
странами СНГ главной ва-
лютой стал рубль. Который 
обретает, кстати, цифровой 
формат.

КОШЕЛЕК 
С СЕКРЕТОМ
Цифра - третья разновид-

ность денег наряду с наличны-
ми и безналичными. Станут 
выпускать в виде уникального 
кода - токена, который будет 
храниться на специальной 
платформе Банка России. От-
крыть собственный цифровой 
кошелек в следующем году 
сможет любой житель РФ че-
рез мобильные приложения 
и сайты банков.

Один из плюсов - утаить та-
кой рубль невозможно. Все 
будет четко отслеживать. Осо-
бенно это важно при целевых 
выплатах из бюджета. Еще 
преимущество - можно делать 
переводы практически без до-
полнительных комиссий и за-
ключать смарт-контракты. 
И конечно - стопроцентная 
надежность. Обычные деньги 
могут пропасть вместе с обан-
кротившимся банком. А здесь 
эмитент - Центральный банк, 
поэтому сохранность гаран-
тирована. Платежи в цифре 
защищены от внешнего воз-
действия. На них не смогут 
наложить лапу наши «дру-
зья», как они это проделали 
с валютными активами РФ на 
Западе.

СЛЕЗЛИ С НЕФТЯНОЙ ИГРЫ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � ВВП Беларуси сохраняет 
устойчивость, в лидерах роста - 
промышленность.

Приятные цифры под занавес 2023-
го означают только одно: люди хорошо 
поработали. По словам заместителя 
министра экономики Беларуси Ан-
дрея Картуна, практически все от-
расли продолжают прибавлять:

- В январе - ноябре высокие темпы, 
на уровне одиннадцати процентов по 
отношению к прошлому году, проде-
монстрировало строительство. Вто-
рой месяц подряд благодаря успехам 
в животноводстве растет и сельское 
хозяйство. Существенно прибавили 
по молоку (больше чем на шесть про-
центов), мясу скота и птицы (на 3,4 
процента).

Удивляет и торговля: розничная вы-
росла за одиннадцать месяцев этого 
года на 8,2 процента, а оптовая - на 
13,5 процента. При этом запасов про-
дукции все меньше на складах, а про-
изводить мы меньше не стали. За счет 
чего? Высокий спрос на внешних рын-
ках на все, что «Зроблена ў Беларусі»*:

- Объемы экспорта на одиннадцати-
летнем максимуме. Этому способству-
ют восстановление инвестиционной 
активности и отложенный спрос на 
рынке России, а также увеличение про-
даж в странах Азии, Северной и Юж-
ной Америки, Китая.

Еще один важный параметр - ин-

вестиции. Вложения в основной ка-
питал - рекордные за последние пять 
лет. И большую роль в этом сыграли 
союзные отношения. Только за первое 
полугодие объем российских инвести-
ций в реальный сектор белорусской 
экономики вырос на треть по отно-
шению к прошлому году и составил 
больше шестидесяти процентов всех 
иностранных вложений. Что особен-
но важно, компании из РФ активно 
размещают заказы по изготовлению 
комплектующих, агрегатов и конечной 

продукции на предприятиях РБ.
- В то же время опережающими тем-

пами, практически на треть, выросли 
наши затраты на покупку машин, обо-
рудования. В перспективе это позво-
лит повысить конкурентоспособность 
белорусских товаров на внешних рын-
ках. Эффективная работа экономики 
обеспечила рост реальных доходов на-
селения на 6,1 процента, зарплат - на 
10,7 процента, пенсий по возрасту - на 
12,1 процента.

* Сделано в Беларуси (бел.)

Роман ГОЛОВЧЕНКО, премьер-
министр Беларуси:

- Макроэкономи-
ческие показатели 
наших стран под-
тверждают выход на 
траекторию устой-
чивого роста. На 
расширение бело-
русско-российского 
стратегического со-
трудничества наце-
лены все ветви власти. Реализуются 
совместные программы, интеграци-
онные инвестиционные проекты. Уже 
утвердили 23 паспорта таких проектов. 
Вырабатываем механизм взаимного 
подтверждения выполнения техноло-
гических операций и верификаций, вы-
полняем мероприятия, стимулирующие 
развитие производства и продаж.

Только в этом году совместные сбо-
рочные производства сельхозтехники 
создали в Краснодарском крае, Новоси-
бирской области, Татарстане. В Башкор-
тостане открыли новый завод по выпуску 
зерносушильных комплексов с участием 
белорусского производителя. В Крас-
нодарском крае начали сборку комбай-
нов, зерновозов на базе шасси Минского 
автозавода. Стартовало строительство 
мультибрендового торгового сервисно-
го центра по продажам, обслуживанию 
и ремонту белорусской техники. Расши-
ряются сети магазинов, реализующих 
в России белорусскую одежду, обувь, 
мебель, продукты питания и другую про-
дукцию.
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ИНВЕСТИЦИИ ПРЕОДОЛЕЛИ БАРЬЕРЫ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Быстрее и выше. Благодаря новейшим технологиям жилья 
строят в РФ больше, чем во всем СССР когда-то.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ 2023-й -■год■резонансных■реше-
ний.

ОТМЕНИЛИ ТЕНДЕР
Кешбэк, тендер и прочая «тарабар-

щина» теперь по падают под запрет 
в России. В феврале приняли поправ-
ки в закон об иностранных словах. Не 
допускается употребление слов и вы-
ражений, не соответствующих нормам 
современного русского литературного 
языка, за исключением не имеющих 
аналогов в великом и могучем. Опре-
делили перечень сфер, где эти нормы 
будут применять. Обязательно исполь-
зовать русский без всяких оговорок 
в государственных информсистемах, 
а также в коммуникациях с потреби-
телями товаров и услуг.

Послабления - для музыкальных ис-
полнителей, СМИ, образовательной 
литературы, кино и театров, реклам-
ных вывесок.

ПОВЕСТКА  
О НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕ
В апреле Госдума взялась за укло-

нистов и приняла закон, приравни-
вающий электронные оповещения 
от военкоматов к традиционным. Все 
повестки - и в электронном виде, а 
их будут размещать в личном каби-
нете на сайте «Госуслуг», и в бумаж-
ном, - теперь имеют одинаковую силу. 
И если у призывника нет аккаунта, то 
уклониться не получится.

Приняли и поправки, которые за-
прещают россиянину выезд из стра-
ны с того дня, как ему направили по-
вестку, и с момента ее размещения 
в реестре военнообязанных.

Также увеличили с трех до тридцати 
тысяч рублей максимальный штраф 
за неявку в военкомат. Не сообщили 
об изменении семейного положения, 
образования, места работы, учебы, 
должности или о смене места житель-
ства? Заплатите от тысячи до пяти.

За уклонение от медицинского об-
следования могут оштрафовать на 

15 - 25 тысяч рублей, за уничтожение 
или небрежное хранение военного 
билета - от трех до пяти тысяч.

Изменения заработали с 1 октября.
В весеннюю сессию приняли закон 

о повышении призывного возраста 
до тридцати лет.

Заместитель■председателя■Комис-
сии■ПС■по■безопасности■и■обороне■
Андрей■Красов заявил, что, изменяя 

призывной возраст, государство уве-
личивает призывной ресурс:

- Количественные преобразова-
ния могут перейти в качественные. 
У призывных комиссий и сотрудни-
ков  военкомата будет возможность из 
большего числа призывников выбрать 
подходящих кандидатов, а это повлия-
ет на безопасность нашего государ-
ства и каждого гражданина России.

■■ В■сентябре■отметили■воссоединение■с■новыми■регионами.

Год назад Донецкая и Луганская Народные Республики, Херсонская и Запо-
рожская области вошли в состав России. Дату отмечаем 30-го.

И хотя многие районы по-прежнему обстреливают украинцы, уже восста-
навливают города, строят дороги, развивают инфраструктуру, реформируют 
образование, выплачивают пенсии и пособия.

Торжественные мероприятия прошли по всей стране. Но главное, конечно, 
не празднества. Весь уходящий год прошел под знаком интеграции новых ре-
гионов. Не только правовой, но и финансовой и социальной. Стало понятно, 
что мы вместе надолго, точнее - навсегда.

- Понятно, что, возможно, в будущем придется вносить дополнения, поправ-
ки, но все-таки это уже в созданное правовое поле. И сейчас можно говорить 
о том, что все новые субъекты полностью находятся в едином правовом поле 
с РФ. Для того чтобы эту задачу решить, необходимо было принять 62 зако-
на, - сказал Председатель ПС Вячеслав Володин.

■■ Избирательная■ кампания■■
прошла■ по■ новым■ технологи-■
ям.

С 8 по 10 сентября почти во всех 
российских регионах  - и  впервые 
в четырех новых - прошли выборы. 
Избирали глав регионов и депутатов 
региональных заксобраний, прошли 
довыборы в Госдуму, а также муни-
ципальные кампании.

Баллотировались все действую-
щие губернаторы или врио. Они же 
и победили. В частности, в Москве  
мэром снова стал Сергей■Собянин. 
На большинстве выборов выиграла 
«Единая Россия».

В ДНР, ЛНР, Запорожской и  Хер-
сонской областях сформированы пар-
ламенты, которые, в свою очередь, 
избрали глав регионов.

Стало больше территорий, где ис-
пользовали дистанционное электрон-
ное голосование. Им воспользовались 
жители 25 регионов.

ПОчИН

ГОЛОСОВАЛИ ОНЛАйН
ВЕРНУЛИСь ДОМОй СВЕРшИЛОСь
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ЗАКОН И ПОРЯДОК

Андрей ЮРЬЕВ

■■ Выборная■кампания■2024■года■
станет■крупнейшей■за■всю■историю■
независимой■Беларуси.■К■ней■гото-
вились■весь■год.

«ПуСТЫШКИ» ОТПРАВИЛИ 
В уТИЛЬ
Еще в начале года в стране было 

пятнадцать политических партий, но 
большинство из них, как «мертвые 
души», числились только на бумаге. 
Значительную часть «пустышек» лик-
видировали. Остались по-настоящему 
сильные и массовые, которые пользу-
ются реальной поддержкой общества.

Мир лихорадит. Беларусь оказалась 
в точке пересечения глобальных инте-
ресов. Так что изменения продиктованы 
самой жизнью. Александр■Лукашенко 
не раз обращал внимание: на политиче-
ском поле страны должны работать те, 
кто выступает за стабильное развитие.

В чем заключаются преобразования? 
Например, учредителями партий могут 
быть только граждане РБ, постоянно 
живущие в стране. Ввели более вы-
сокий порог численности, запретили 

финансирование из-за рубежа.
До финального этапа дошли три пар-

тии: коммунистическая, либерально-
демократическая и Республиканская 
партия труда и справедливости. Появи-
лась и новая - «Белая Русь».

Председатель■ЛДПБ,■
член■Комиссии■ПС■по■
международным■де-
лам,■миграционной■
политике■и■связям■
с■соотечественни-
ками■Олег■Гайду-
кевич напомнил 
о  событиях трех-
летней давности:

- Вы же видели, 
как некоторые партии 
в 2020 году себя пове-
ли: кто-то на площадь хо-
дил страну разрушать, а кто-
то просто в кустах отсиделся. Теперь 
на политическом поле будут конкури-
ровать патриоты, а не предатели.

В 2020 году некоторые «деятели» 
открыто вели подрывную работу: при-

зывали к «цветной революции», госпе-
ревороту. Пытались манипулировать, 
готовили боевиков.

Патриотические силы должны высту-
пать с жесткой риторикой ради защи-

ты национальных интересов 
страны:

- У нас есть свой 
взгляд на политиче-

ские реформы, на 
экономику. Но все 
дискуссии долж-
ны идти только на 
выборах и толь-
ко в  парламенте, 

в местных советах. 
И если народ сде-

лал свой выбор, все 
должны работать. Меня 

всегда удивляла позиция 
ра дикалов, которые говорят: 

«Как, все четыре партии поддерживают 
президента?» А я не могу понять: ес-
ли его избрал народ, партия не может 
его поддерживать? Значит, она против 
народа.

ИЗ ОФИСА - В ЗАЩИТНИКИ
Летом Президент Беларуси подписал 

закон о народном ополчении. Доку-
мент нужен для создания еще одного 
элемента оборонительной структуры. 
В отряды вступают добровольно. Дей-
ствовать они будут только при военном 
положении. Задача «ополченцев» - под-
держивать порядок под руководством 
районных отделов внутренних дел, 
охранять имущество граждан, госсоб-
ственность.

Проникнуть в народное ополчение 
для «вредительства» не получится. Не 
забыли и негативный опыт Украины, 
где бесконтрольная раздача оружия 
и боеприпасов привела к мародерству, 
разбою и бандитизму. В законе про-
писано, что оружие и боеприпасы во 
время военного положения будут вы-
давать через органы внутренних дел 
проверенным людям. Руководство - под 
надзором местного совета обороны, за 
управление будет нести ответствен-
ность территориальный орган внутрен-
них дел. Добровольцев освобождают от 
работы на время спецзаданий, но за 
ними сохраняют рабочие места и зар-
плату.

КРЕПКАЯ ЧЕТВЕРКА

 
В ТЕМУ

25■ февраля■ 2024■ года■ в■
единый■день■голосования■из-

берут■депутатов■Палаты■предста-
вителей■Национального■собрания■
Беларуси■ и■ местных■ Советов.■ 4■
апреля■определят■состав■Совета■
Республики.■До■18■апреля■объя-

вят■итоги■выборов■делегатов■
Всебелорусского■народно-

го■собрания.

Такие плакаты в Луганске - не редкость. Здесь дорожат 
тем, что регион теперь - часть России.
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АРМЕЙСКОЕ БРАТСТВО

Борис ОРЕХОВ

 � Военное сотрудничество 
наших стран - гарантия от 
агрессии против СГ. 

ЕСЛИ НАСТУПИТ 
ЧАС «Ч»
Слова знаменитой песни 

«На границе тучи ходят хму-
ро» написаны больше шести-
десяти лет назад, а как будто 
про наши дни. На западных 
рубежах Союзного государ-
ства напряжение усиливает-
ся. Блок НАТО наращивает 
свой ударный потенциал в со-
седних странах. За последние 
несколько лет группировка 
альянса только в Польше 
и  Прибалтике увеличилась 
в семнадцать раз. Ее числен-
ность - три армейских корпу-
са с танками и артиллерией. 
В пресловутый час «Ч» эти 
соединения способны очень 
быстро развернуться в пол-
ноценный ударный кулак. 
Вдоль границы постоянно 
летают натовские самолеты-
разведчики. Несколько раз 
в воздух поднимались и стра-
тегические бомбардировщи-
ки, способные нести ядерное 
оружие. Отрабатывали удары, 
пока еще учебные, по Кали-
нинградской области.

ГЛОБАЛЬНЫЙ 
РАЗЛОМ
В ситуации, которая в лю-

бой момент может перейти 
из холодной фазы в горячую, 
укрепление военного взаимо-

действия России и Беларуси 
становится не просто важ-
нейшей задачей, но веской 
гарантией самого существо-
вания наших государств. На-
чало СВО окончательно очер-
тило конфигурацию нового 
геополитического разлома, 
который прошел точно по 
западной границе Беларуси. 
При этом оборонное сотруд-
ничество Москвы и Минска 
всегда было очень активным. 
Однако сегодня оно вышло 
на качественно новый уро-
вень. Об этом говорят циф-
ры - в уходящем году прошло 
больше 150 совместных ме-
роприятий разного уровня. 
Крупнейшим из них стали 
оперативно-тактические уче-
ния «Щит Союза-2023». Сразу 
на нескольких военных по-
лигонах в РФ подразделения 
наших стран отрабатывали 
совместные задачи, в том чис-
ле с учетом опыта СВО. Сам 
замысел учений, как расска-
зали в Минобороны РБ, разра-
ботали «с учетом возможных 
вариантов угрозы военной 
безопасности Союзного го-
сударства и военного кон-
фликта».

Еще одним внушительным 
и также традиционным со-
бытием стали совместные 
тренировки зенитчиков на 
полигоне Ашулук в Астра-
ханской области. У на-
ших стран единая система 
ПВО. Правда, в Беларуси из 
тех же комплексов С-300, 
тем более С-400, стрелять 

не очень-то потренируешь-
ся - территория не слишком 
большая, везде города и по-
селки. А в астраханских сте-
пях - пали не хочу. Оптималь-
ная местность по отражению 
даже массированных налетов 
условного противника. При 
этом в военных ведомствах 
наших стран всегда говорят, 
что совместные маневры не 
направлены против кого бы 
то ни было и  всегда носят 
оборонительный характер. 
Нам есть что защищать. И от 
кого.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Взаимодействие между нашими стра-
нами в военно-технической сфере будет 
только расширяться. Военным путем Бела-
русь и Россию никогда не победить. А после 
размещения тактического ядерного оружия 
в Беларуси полякам, кому угодно, вообще 
можно забыть о каком-то нападении. При 
этом мы не собираемся ни на кого нападать. 
И чем сильнее вместе мы будем, тем меньше будет опасных 
иллюзий у политиков на Западе, желающих втянуть в большой 
конфликт всю Европу.

 � Самой эффективной контр-
мерой стало размещение в РБ 
российского тактического 
ядерного оружия.

Атомная пилюля способна отрез-
вить самые воинственные головы 
в НАТО. Знают, если рыпнутся, ответ 
последует сокрушительный. Такти-
ческое - только звучит не слишком 
страшно. На самом деле есть за-
ряды, способные испепелить целый 
город. А есть те, что действуют всего 
на несколько километров, проби-
вая дыру в обороне противника для 
наступающих войск. Какие именно 
появились в Беларуси - военная тай-
на. Пусть Запад чешет репу. И где 
они хранятся - ни за что не вычислят.

- Рассредоточим, не будем же 
держать в одном месте. У нас этих 
хранилищ, как собак в деревне. По-
явятся и новые, - образно, но как 
всегда метко заявил Александр 
Лукашенко.

- При этом мы не нарушаем ника-
ких договоров. Не передаем, а раз-
мещаем на территории союзной нам 
страны. То есть делаем все, чем на 
протяжении десятилетий занимают-
ся США, размещая свое ядерное 
оружие в европейских странах, - 
пояснил Владимир Путин.

Первые ядерные заряды по-
ступили в РБ уже в июне. Ракеты 

и  бомбы. С ракетами уже понятно. 
В качестве самолета-носителя так-
тических ядерных бомб выбрали 
штурмовики Су-25 из состава ВВС 
Беларуси. Предварительно их пере-
гнали на авиазаводы в Россию для 
модернизации. Кабина получила 
защиту от облучения, а системы 
самолетов дополнились оборудова-
нием для применения спецбоепри-
пасов. Как это сделать, если что, 
белорусских асов научили в одном 
из учебных авиацентров в России.

- Полученные знания мы готовы 
применить на практике для обе-
спечения безопасности как нашей 
страны, так и Союзного государства 
в целом, - доложил один из пилотов, 
вернувшись домой.

Существенный нюанс - контроль 
за тактическим оружием Россия все 
же оставила за собой. То есть в слу-
чае начала серьезного конфликта 
нажать условную красную кнопку 
смогут только в Москве. Однако 
Александр Лукашенко не видит 
здесь никакой проблемы:

- Если начнется война, я что, буду 
смотреть по сторонам? Снял труб-
ку, позвонил. Где бы Владимир 
Путин ни был, он снял. Он позво-
нил - я снял. Поэтому это вообще 
не вопрос - согласовать нанесение 
какого-то там удара. Тут спорить 
нечего. А враги пусть трепещут!

 � Ответом на агрессивные замыс-
лы НАТО стало развертывание на 
территории РБ совместной военной 
группировки.

ВОЗДУШНЫЙ ПАТРУЛЬ
Ее создали по решению президентов. 

В составе помимо мотострелковых также 
танковые и артиллерийские подразделе-
ния. Точная численность - военная тайна. 
Но завесу чуть-чуть приоткрыл Александр 
Лукашенко, рассказав, что основа - бело-
русская армия. По оценкам экспертов, это 
примерно семьдесят тысяч штыков. Плюс 
из России в начале года перебазировали 
около десяти тысяч солдат и офицеров 
ВС РФ. Для усиления воздушного крыла 
на белорусские аэродромы переброси-
ли самолеты и вертолеты российских 
ВКС. Летчики вместе патрулируют воз-
душные рубежи. И несколько раз даже 
взлетали по тревоге, когда натовские 
бомбардировщики опасно приближались 
к границе. Но, увидев в воздухе идущие 
крылом к крылу российские и белорус-
ские истребители Су-30, тут же уносили 
ноги.

Сухопутная часть группировки также не 
сидела сложа руки. Почти каждый месяц 
на полигонах проходят учения по боевому 
слаживанию и отработке задач. В боевой 
подготовке учитывают опыт СВО.

В интересах совместной группировки 
разработали Союзную программу «Со-
вершенствование объектов военной ин-

фраструктуры». Речь идет о тыловых 
объектах, без которых невозможно нор-
мальное функционирование совместного 
контингента.

МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ
Степень же боевой подготовки объеди-

ненной группировки оценил недавно ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу:

- Готовность высокая, тем более что мы 
периодически это проверяем. Проводим 
учения на разных полигонах. Беларусь - не 
просто стратегический партнер, но и са-
мый надежный союзник нашей страны. 
Это особенно важно сегодня, когда об-
становка по периметру западных границ 
резко обострилась в связи с откровенно 
враждебной деятельностью НАТО, - за-
явил он.

Его белорусский коллега Виктор Хре-
нин также дал высокую оценку боего-
товности сил, поблагодарил за переда-
чу современных образцов вооружения 
и военной техники, что, по его словам, 
значительно повысило боевой потенциал 
армии РБ.

Речь, конечно, прежде всего о ракетном 
комплексе «Искандер-М». Белорусские 
расчеты уже прошли обучение в России 
и заступили на боевое дежурство. Изю-
минка установки - несбиваемые ракеты. 
Прорвут как шило любую ПРО и точно 
поразят цель. Плюс ко всему, боеголовки 
можно оснащать и обычной, и ядерной 
начинкой. Мало супостатам не покажется.
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ОБЯЗАНЫ БЫТЬ НАЧЕКУ

Белорусские расчеты ракетных 
комплексов «Искандер», 

поставленных из России, уже 
заступили на боевое дежурство.
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УЛЕТНАЯ ПРОГРАММА

НОЯбРь

ИНВЕСТИЦИИ В бУДУЩЕЕ
4 ноября на ВДНХ открылась грандиозная 

выставка-форум «Россия», которая продлится до 
12 апреля. Там представлены достижения страны. 
Очередной апгрейд по такому случаю сделали 
и павильону «Беларусь». Выставили опытные об-
разцы последних разработок ученых. Например, 
электромобиль-родстер, который проезжает 270 
километров без подзарядки, пилотируемый мини-
вертолет, агродрон для внесения удобрений, бес-
пилотник «Буревестник», который вполне может 
пригодиться и в зоне СВО. По соседству - макет 
спутника и компактный суперкомпьютер - со-
вместные разработки в рамках программ СГ. Это 
часть выставки «Беларусь интеллектуальная», 
которая с успехом прошла в Синеокой, а теперь 
перебралась в Москву. В уличной экспозиции тоже 

солидное пополнение: комбайн «Гомсельмаш», 
автомобиль Belgee X50, трактор МТЗ и  автопо-
грузчик «Автодор».

Белорусский инвестиционный форум впервые 
прошел в Москве. И это не случайно: по итогам 
прошлого года объемы российских инвестиций 
в Синеокую достигли 270 миллиардов рублей. 
При этом только за первое полугодие 2023-го 
вложили еще почти двести.

Ниш для инвестиций хватает. Во-первых, тра-
диционные отрасли, которые попали под санкции 
и сегодня критически зависят от быстрого и уско-
ренного импортозамещения: проекты в машино-
строении, обрабатывающей промышленности, 
транспорте. Еще один канал сотрудничества - 
контакты с российскими госкорпорациями. Если 
говорить о новых, то это такие сферы, как микро- 
и радиоэлектроника. Самый быстрорастущий 
сектор в нашем товарообороте - IT-услуги.

Анатолий МАКСИМОВ

■■ Год■выдался■богатым■на■события.■Интеграция■наших■
стран■шла■почти■с■космической■скоростью.

ФЕВРАЛь

ТРАМВАЙ ЖЕЛАННЫЙ
Мало кто, наверное, знает, что первая трамвайная линия 

в России заработала не в Москве или Санкт-Петербурге, 
а в Нижнем Новгороде в 1896 году. Поэтому не случайно, что 
и новенького совместного «рогатого» выпустили на российско-
белорусском предприятии «Нижэкотранс» в Ворсме. На 22-й 
маршрут в Нижнем он впервые выкатился 22 февраля. Модель 
«МиНиН» («Минск + Нижний Новгород») получилась футури-
стичной, яркой, а главное - комфортной. У трамвая низкий 
пол, просторный салон, он удобен для людей с ограничен-
ными  возможностями, пожилых, мам с маленькими детьми. 
В качестве дополнительных опций: система автоматического 
пожаротушения, кондиционер в салоне, видеонаблюдение, 
Wi-Fi, GPS.

Сейчас по городу бегает уже с десяток «МиНиНых». А в кон-
це года предприятие представило и электробус под этим же 
брендом. Они начнут курсировать в первом квартале 2024 года.

МАРТ

ВЕРНЫМ КУРСОМ
Порой самое сложное в российско-белорусских отношени-

ях - добраться до точки назначения. Логистика хромает. Еще 
недавно из Минска можно было долететь, по большому счету, 
только до Москвы и Санкт-Петербурга. В остальные крупные 
российские города - лишь с пересадкой. А это не только доль-
ше, но и не совсем удобно.

В последнее время число перелетов резко увеличилось. Из 
Минска отправились рейсы в Нижний Новгород, Уфу, Калугу, 
Мурманск, Самару. Всего аэропортов, где садятся самолеты 
из Беларуси, с десяток. А в Москву теперь можно долететь 
еще и из Гомеля, например.

- Тема - живая и правильная. Но надо считать экономику: 
какой тип самолетов запускать. На Совете ПС решили суб-
сидировать перелеты Минск - Псков. «Белавиа» готова пере-
возки осуществлять. Но расстояние между Минском и Пско-
вом - пятьсот километров, нужны маленькие самолеты, а до 
Волгограда - другие. Нужно понимать количество рейсов и их 
регулярность, - считает председатель Комиссии ПС по бюд-
жету, налогам и финансовому рынку Виктор Селиверстов.

АПРЕЛь

АКУЛЫ ИЗ бЕЛАРУСИ
Недолго россияне горевали из-за ухода 

IKEA. Сябры быстро заменяют ее. Первый 
магазин Swed House уже открылся в Мо-
скве. Там есть все, даже легендарные 
акулы. И это не параллельный импорт 
товаров. Сеть наладила сотрудничество 
с производствами, которые работали со 
сбежавшими шведами.

Открылась в апреле и Школа по инже-
нерным наукам СГ. В Санкт-Петербурге, 
Великом Новгороде и Пскове учились 
триста студентов из РФ и РБ. Лекции чи-
тали ведущие ученые. Один из проектов - 
в НовГУ имени Ярослава Мудрого вы-
пускники школы создали робота-маляра.

ИюНь

УМНОЖИЛИ НА ДЕСЯТь
Юбилейный Х Форум регионов приняла Уфа. 

И столица Башкирии справилась с ним блестяще, 
показав и национальный колорит, и свой промыш-
ленный «капитал». 

Ярких цифр в Уфе озвучили немало. Только кон-
трактов подписали на 110 миллиардов российских 
рублей - рекорд. Предприятия концерна «Беллег-
пром» обязались поставить в Россию продукции 
больше чем на 2,5 миллиарда. А нефтехимиче-
ская отрасль - на десять, белорусские шины ждут 
в Казани.

Сябры активно идут в регионы. В планах - уве-
личить количество отделений белорусского по-
сольства в России и перевести их в статус генкон-
сульств. Первое открылось в июне в Питере.

ИюЛь

ДЕВУшЕК ЖДУТ НА ОРбИТЕ
Две белоруски начали подготовку к полету в космос в Звезд-

ном городке в России - бортпроводник авиакомпании «Белавиа» 
Марина Василевская (как основной кандидат) и хирург РНПЦ 
детской хирургии Анастасия Ленкова (дублер). Их выбрали из 
шести претенденток. Тренировки продлятся восемь месяцев, 
за которые девушки изучат системы пилотируемого корабля 
«Союз МС» и российского сегмента МКС и будут готовы к не-
штатной посадке.

Запуск корабля «Союз МС-25» с белорусским космонавтом 
намечен на март 2024 года. Марина отправится на МКС вме-
сте с Героем России, уроженцем Беларуси Олегом Новицким 
и астронавтом NASA Трейси Дайсон.

АВГУСТ

ГЕРОЙ ИЗ СТАЛИ
К восьмидесятилетию Курской битвы в посел-

ке Поныри открыли мемориал, посвященный 
сражению на огненной дуге. В центре компо-
зиции - бронзовый солдат. Высота памятника 
вместе с постаментом - порядка двенадцати 
метров, еще около двух - холм, на котором его 
установили. А справа и слева от скульптуры - 
две стены, облицованные кортеновской сталью. 
На них изображены фашистские танки, кото-
рые пытаются смять воина. Противостояние 
плоти и стали.

Авторы памятника те же, что и у Ржевско-

го мемориала: скульптор Андрей Коробцов 
и архитектор Константин Фомин.

Скульптура солдата - лишь часть военно-
патриотического парка в Понырях. Итоговый 
вид он должен обрести к 9 Мая 2025 года. 
К этому времени тут воздвигнут центральный 
памятник по эскизам Евгения Вучетича, автора 
Воина-освободителя в Трептов-парке и ком-
плекса «Родина-мать зовет» на Мамаевом 
кургане в Волгограде. Идею - две огромные 
скалы, одна из которых как бы подломилась 
под тяжестью второй, - не реализовали при 
жизни знаменитого скульптора, но теперь ре-
шили возродить. Возможно, частично проект 
профинансируют из союзного бюджета.

ОКТЯбРь

ЕДИНЫМ ФРОНТОМ
В Минске в Национальной библиотеке прошел пред-

ставительный форум Российского военно-исторического 
общества (РВИО) «История для будущего. Россия и Бе-
ларусь». Причем на него приехали ученые из Польши, 
Венгрии и других стран ЕС, несогласные с переписыва-
нием фактов.

Научная цель форума, по словам организаторов, разо-
браться: откуда мы, почему мы такие, какие есть, и как 
строить будущее. Отсюда и названия дискуссионных 
площадок - «Код памяти», «Код истории», «Информа-
ционный фронт» и «Код будущего».

- Отстаивание исторической правды важно, потому 
тенденция искажения истории превращается в попытку 
отменить ее, представить в нужном ключе и свете то, 
чего не было, - говорит помощник Президента России, 
председатель РВИО Владимир Мединский.
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Белорусские стюардессы теперь 
летают не только по всей России, 

но и оправятся в космос.
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МЕДИЦИНА

КОГДА 
ДРУГОГО 
ВАРИАНТА НЕТ
Самые сложные и науко-

емкие проекты оформили в 
виде Союзных программ. Не-
сколько лет назад успешно за-
вершили «Стволовые клетки». 
Заложили основы технологии 
трансплантации стволовых 
клеток в случаях, когда другие 
методы лечения не дают ре-
зультата. Практически с нуля 
разработали инструкцию мето-
дов лечения с использованием 
клеточных препаратов, лабо-
раторные протоколы по выра-
щиванию клеточных структур 
и многое другое. Фактически 
успешно провели импортоза-
мещение передовых зарубеж-
ных методик. Наработки уже 
используют российские и бе-
лорусские медцентры, в том 
числе для лечения онкологии 
у детей.

Результаты программы ока-
зались настолько актуальны-
ми, что ее основные участники, 
а это с российской стороны 
Институт имени Алмазова, 
а  с  белорусской  - Институт 
биофизики и клеточной инже-
нерии НАН Беларуси, сейчас 
работают над продолжением.

Сегодня остро стоит вопрос 
создания единого регистра до-
норов стволовых клеток пупо-
винной крови. Обмен этими 
данными между двумя госу-
дарствами сделает более до-
ступным подбор доноров.

«СПИНАЛ» К СПИНЕ
В 2021 году успешно за-

вершили союзную программу 
«Спинальные системы», в ко-
торой со стороны Беларуси 
участвовал РНПЦ травмато-
логии и ортопедии, а с рос-
сийской - исследовательский 
центр имени Турнера. Разра-
ботали уникальные методы 
диагностики и лечения детей 
с тяжелыми врожденными де-
формациями и повреждениями 

позвоночника, а так-
же имплантируемые 

спинальные системы. 
Внедрение результатов по-

зволяет сократить срок ле-
чения детей в два-три раза и 
снизить расходы на лечение. 
Экономия - до 140 тысяч дол-
ларов в год.

По новой технологии уже 
прооперировали больше 
тридцати детей с тяжелыми 
деформациями позвоночника, 
из них около двадцати - с при-
менением спинальных систем. 
23 ноября прошла очередная 
операция: бригада белорус-
ских и российских врачей, ис-
пользуя разработанный сябра-
ми комплект индивидуальных 
спинальных систем, исправила 
девятилетнему мальчику силь-
ную врожденную деформацию 
позвоночника.

Сейчас готовят концепцию 
программы «Спинальные си-
стемы - 2». Планируют создать 
новые методы диагностики 
и хирургического лечения де-
тей с прогрессирующими де-
формациями позвоночника 
с применением аддитивных 
технологий (когда материа-
лы печатают на специальном 
3D-принтере индивидуально 
под каждого пациента).

Буквально месяц назад вра-
чи из России и Беларуси по-
могли девятилетнему маль-
чику:

- На основании созданной 
модели деформированного по-
звоночника создали специаль-
ные шаблоны для установки 
опорных элементов по запла-
нированной схеме операции, - 
рассказал Дмитрий Тесаков, 
главный внештатный дет-
ский ортопед-травматолог 
Минздрава Беларуси.

Вместе со специалистами 
научного центра имени Турне-
ра под руководством профес-
сора Сергея Виссарионова 
они вернули ребенку шанс на 
полноценную жизнь. Мальчик 

будет расти, не опасаясь ин-
валидности.

Союзное ноу-хау также 
сократило время операции 
на полтора часа и помогло 
снизить риск осложнений. 
Комплект индивидуальных 
конструкций, которые исполь-
зовали во время операции, 
создали в Беларуси.

Разработанная нашими спе-
циалистами методика - одна из 
самых передовых в мире. Уче-
ные сконцентрировали усилия 
на раннем обнаружении про-
блемы и одной-единственной 
операции, в то время как за-
падные технологии нацелены 
на этапные хирургические вме-
шательства.

МЕНЯЕМ БОЛЬНОЕ 
НА ЗДОРОВОЕ
Наши страны взаимодей-

ствуют также в транспланта-
ции и помощи при гематоло-
гических заболеваниях.

В трансплантологии нам есть 

чем поделиться. Беларусь, 
к примеру, по количеству пере-
садок почки занимает восьмое 
место в мире. Здесь выполня-
ют больше операций на милли-
он населения, чем в Польше, 
странах Балтии, Германии, 
а по сравнению с государства-
ми постсоветского простран-
ства показатели выше в разы.

В прошлом году Минский 
НПЦ хирургии, транспланто-
логии и гематологии и россий-
ский НМИЦ трансплантологии 
и искусственных органов име-
ни Шумакова подписали дого-
вор о сотрудничестве. Медики 
Беларуси и России планируют 
вместе внедрять новые техно-
логии в операциях по транс-
плантации органов.

ВМЕСТЕ УДАРИМ 
ПО ИНФЕКЦИЯМ
Во время пандемии наши 

страны показали всему ми-
ру наглядный пример, каким 
должно быть сотрудничество 

в медицине. Тогда Россия не 
только поделилась с братской 
Беларусью разработанной Ин-
ститутом имени Гамалеи вакци-
ной «Спутник V», но и передала 
технологии производства. Что 
позволило специалистам опе-
ративно провести испытания, 
госрегистрацию и начать вы-
пускать ее.

Взаимодействие в борьбе 
с инфекционными заболева-
ниями и сейчас идет полным 
ходом. На совместной коллегии 
министерств здравоохранения 
Беларуси и России министр 
здравоохранения РБ Дми-
трий Пиневич рассказал, что 
в наших странах работают над 
новым препаратом для лечения 
туберкулеза.

Координация действий фарм-
компаний обеих стран может 
стать важным направлением 
союзной интеграции.

Представители наших    минз-
дравов договорились унифици-
ровать протоколы медпомощи.

НАДУМАННЫЕ 
СТРАШИЛКИ
В стране продолжается кампа-

ния по вакцинации против COVID-19 и 
гриппа. Препараты - в наличии. Мно-
гие выбирают российскую вакцину. 
Хотя в Сети то и дело появляются стра-
шилки, мол, штаммы коронавируса 
меняются, вакцинироваться бесполез-
но. Вот что замминистра здравоох-
ранения РБ Александр Тарасенко 
отвечает сетевым пессимистам:

- Рекомендуем вакцинироваться 
по эпидпоказаниям, особенно людям 
группы риска. Это граждане в возрасте 
61+, с хроническими заболева-
ниями. Даже в случае зара-
жения заболевание не бу-
дет проходить в тяжелой 
форме. Очень важно, 
чтобы люди не попада-
ли на реанимационные 
койки.

КАПА-АНТИХРАП 
И БОРЬБА С РАКОМ

На выставке «Беларусь интел-
лектуальная» специалисты 

представили противоопу-
холевую вакцину «Еле-
наген». Во время кли-
нических исследований 
препарат показал от-
личные результаты ле-
чения злокачественных 
опухолей яичников с 
метастазами.

- Получили уникаль-
ные результаты, такого 

даже близко нигде в мире 
нет. При использова-

нии вакцины в соче-
тании с химиотера-
пией ее действие 
усиливается. Вре-
мя до прогресси-
рования болезни 

увеличивается в 2,5 раза, а у соро-
ка процентов людей  - длительный 
период без него, - рассказал замди-
ректора по научной работе РНПЦ 
онкологии и медицинской радио-
логии имени Александрова Сергей 
Красный.

На выставке показали и другие 
белорусские разработки. Многие с 
интересом рассматривали капу, ко-
торая предотвращает храп, ставя за-
слон синдрому обструктивного апноэ 
сна. Речь об остановках дыхания. В 
тяжелых случаях пациент может не 
сомкнуть глаз до утра. Естественно, у 
него разбитое, депрессивное состоя-
ние. Конечно, в  аптеках можно купить 
стандартные капы. Но они не всегда 
эффективны. Специалисты нашли 
решение проблемы. Нужно отскани-
ровать челюсти пациента, создать 
3D-модель, а затем распечатать из-
делие.

 � Наши страны преуспели 
в импортозамещении лекарств 
и оборудования.

Подготовили Валерий ЧУМАКОВ, Кристина ХИЛЬКО.
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ВСТАЛИ НА НОГИ

Новые спинальные технологии, полученные 
в результате выполнения Союзной программы, 

позволят улучшить жизнь тысячам детей 
не только наших стран, но и всего мира.

Вакцинация - одно из главных достижений 
за всю историю медицины. Только за 

последний век она помогла увеличить среднюю 
продолжительность жизни почти вдвое.
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Главной площадкой фестиваля «Творчество 
юных» стал Музей Победы. Союзный форум со-
брал больше двухсот ребят из России и Беларуси. 
Солистов и народные коллективы, хореогра-
фические и фольклорно-этнографические, 
народных инструментов. Открытием стал 
дуэт домристов из России: Дима Бесчаст-
ный и Варя Черных. Они выступили вме-
сте с оркестром и хореографическим 
театром «Щелкунчик» из Оренбурга. 
Исполнили попурри на темы русских на-
родных песен.

В жюри были детский ком-
позитор Виталий Осошник, 
Надежда Бабкина, Дми-
трий Маликов, Пелагея, 
Александр Олешко, 
директор Междуна-
родного фестиваля 
«Славянский базар 
в Витебске» Глеб Ла-
пицкий.

Детский ансамбль 
«Фламинго» из Подмоско-
вья в качестве подарка по-
лучил приглашение на шоу 
«Большие и маленькие» на 
канале «Россия-Культура». 
И ребята танцевали там ин-
дийский номер «Радхарани». 
Дарью Чахович из Беларуси 

и Рамазана Биккинина из России делегировали на 
«Славянский базар». Мальчик побывал в Беларуси 
впервые, а девочке никуда ехать не пришлось - она 
из Витебска.

Во время «Творчества юных» прошло двадцать 
мастер-классов. Их устраивали знаменитости. 

В том числе актер Александр Олешко, ком-
позитор Владимир Девятов, певица Людми-
ла Николаева. Учили ребят ставить номера 
и представители ансамбля Надежды Баб-
киной «Русская песня», инструменталисты 

Училища имени Ипполитова-Иванова.
Участников приветствовали депутаты ПС. Вел 

гала-концерт певец Руслан Алехно.
Лауреатов поздравил председатель 
Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию, народный артист 

Николай Бурляев.
Из белорусов судьи отметили 
Даниила Сычика, мальчика из 
небольшого рабочего поселка 
Пинской области. В двенад-
цать лет он виртуозно играет 
на гармони. Был яркий солист 

из Кирова Владислав 
 Золотов. Объеди-

нился с фоль-
к л о р н ы м 
а н с а м б -
лем «Ла-

зоревый цвет» 
из Воронежской 
 области.

■■ Рассказываем■о■самых■яр-
ких■союзных■событиях■уходя-
щего■года.

XVI Международный фести-
валь «Молодежь - за Союзное 
государство» прошел в Смолен-
ске. Председателем жюри, как 
и  в  прошлый раз, был певец, 
композитор Александр Еловских. 
Помогали ставить баллы заслу-
женная артистка Беларуси Алена 
Ланская, певец, композитор Ев-
гений Гор, замдиректора минско-
го Молодежного театра эстрады 
Александр Должевский и заслу-
женный работник культуры Рос-
сии, руководитель легендарного 
детского коллектива «Непоседы» 
Елена Пинджоян.

Ланскую и Еловских многое 
роднило. И в жюри не в первый 
раз. И в конкурсе «Молодежь - за 
Союзное государство» участво-
вали. И дуэтом исполнили песню 
«Вместе».

Самым строгим судьей оказал-
ся Евгений Гор.

- Вы меня расстроили, - сооб-
щил он участникам. - Но в хоро-
шем смысле, потому что у мно-
гих огромный потенциал. У всех, 
слава богу, стабильные голоса. 
Но для того, чтобы что-то делать, 
нужен пинок под зад. От меня 
он - большой.

В нынешнем конкурсе участво-
вало всего двое парней. И оба - из 
Беларуси. Все остальные - де-
вушки. Почти все конкурсанты 
выбрали народные песни. Многие 
выходили на сцену в кокошниках.

Гран-при в этот раз не присуж-
дали. Победителями стали две 
лауреатки первой степени.

Девятнадцатилетняя София Во-
рона - из карельского Кингисеп-
па, но учится в Петрозаводске, 
в музыкальном колледже имени 
Раутио, на третьем курсе факуль-
тета «сольное народное пение». 
Похожа на Нонну Мордюкову.

Представляла «Горькую мою 
Родину» на музыку Пахмутовой 
и стихи Добронравова и «Kuzbo 
olet» на карельском языке, по 
мотивам эпоса «Калевала». Для 
первой песни девушка и ее мама 
сами шили костюм. София - внуч-
ка известного петербургского ху-
дожника, керамиста Владимира 
Вороны.

Победительницей от Беларуси 
стала восемнадцатилетняя Дани-
элла Теплякова из Гомеля. Сту-
дентка четвертого курса Минско-
го колледжа искусств отделения 
«Искусство эстрады».

На конкурсе представляла две 
песни: «Балада аб мацi» на бело-
русском языке и «Ты не целуй» 
Полины Гагариной. В кумирах 
у девушки  - Людмила Зыкина 
и Пелагея.

Победительницы увезли буке-
ты, яркие воспоминания и теплые 
слова от наставников и новых 
друзей.

ИСПОЛНИЛИ ПОПУРРИ

ВЫБИРАЛИ КОКОШНИКИ
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Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

амфитеатр показал язык

На «Славянском базаре» именинницей была глав-
ная сцена. Летнему амфитеатру исполнилось 35 лет. 
По этому случаю его модернизировали. Приделали 
«язык». И в тот момент, когда артисты выходили на 
него, он, как подставка, приподнимался.

Несмотря на сложную международную обстановку, 
на фестиваль прилетели гости из других стран. Бра-
зильцы и иранцы провели выставки. А итальянец Пупо 
выступил на концерте «Золотой хит». Исполнил хиты: 
Ciao, Gelato al сioccolato и по-русски «Есть только миг 
между прошлым и будущим».

Прошли Дни Союзного государства. Их было, как 
и в прошлом году, три. В Летнем амфитеатре устроили 
гала-концерт. Его посвятили 85-летию со дня рождения 
известного белорусского композитора Игоря Лученка.

Перед концертом наградили деятелей искусств и нау-
ки, представителей СМИ Беларуси и России за значи-
тельный вклад в укрепление белорусско-российских 
культурных связей. Госсекретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев вручил им дипломы от 
Постоянного Комитета.

Главными героями концерта стала семья композито-
ра. Вдова, двое детей и внук. Не обошлось без слез. 
Все-таки Лученок ушел из жизни всего пять лет назад - 
в 2018 году. Не все знают, что композитор окончил 
три консерватории - в Минске, тогда еще Ленинграде 
и Москве. Сотрудничал с «Песнярами», «Сябрами», 
«Верасами», Иосифом Кобзоном, Львом Лещенко, Эду-
ардом Хилем, Валентиной Толкуновой. Сочинил музыку 
больше чем к четыремстам песням. Помимо «Алеси», 
в архиве «Соловьи Хатыни», «Майский вальс», «Если 
бы камни могли говорить». А еще - «Зачарованная 
моя», «Бригантина». На концерте прозвучали многие 
из этих произведений. Их исполняли Елена Ваенга, 
Зара, Анатолий Ярмоленко с «Сябрами», «Песняры», 
Глеб Матвейчук, Руслан Алехно, Александр Еловских, 
Татьяна Петрова. Вышли на сцену и победители фе-
стиваля «Творчество юных» Рамазан Биккинин и Да-
рья Чахович.

Все певцы выступали в сопровождении оркестра 
имени Михаила Финберга. Плясали ансамбли «Калуж-
ский сувенир», «Урал» и «Зорька». Завершился вечер 
выступлением Ларисы Долиной. Она спела «Унесен-
ные ветром».

Почетную награду «Через искусство - к миру и взаи-
мопониманию» и именную звезду на аллее получила 
заслуженная артистка Беларуси Елена Спиридович.

Сольные концерты дали Владимир Пресняков и Сер-
гей Лазарев.

В соседнем с Витебском Могилеве открыли мемо-
риальную доску бессменному участнику «Славянского 
базара» Борису Моисееву. Ее повесили на доме, где 
он родился и жил.

Победительницей взрослого конкурса стала армян-
ка Маша Мнджоян. Среди детей лучшим стал Шерхан 
Арыстан из Казахстана.

ПРОНИКЛИСЬ  
СЛАВЯНСКИМ ДУХОМ

Подготовила Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

Васильки - символ самого масштабного 
союзного фестиваля. На купюрах, 

выпущенных специально к нему, тоже 
они красуются.

Ребята пляшут  
и поют, узнают 
новое, находят 

друзей, влюбляются.

От девушки  
с такими гуслями 
глаз не отвести!
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Этими двумя фильмами вос-
торгались весь год. Об игруш-
ке «странной, безымянной» 
впервые сняли не мультик, 
а фильм. И он сразу стал са-
мым кассовым в России. В нем 
одни люди, а Чебурашка - циф-
ровой. Однако голос и мимику 
ему подарила актриса Ольга 
Кузьмина, движения - Екате-
рина Чередник, чей рост 119 
сантиметров. Лопоухий зве-
рек - иностранец и сельско-
хозяйственный вредитель. Он 
из Латинской Америки и по-
жирает апельсины. Иногда 
Чебурашку называют «бело-
русской ушастой овчаркой», 
двое сценаристов фильма - из 
Синеокой.

Чуть реже, чем на «Чебу-
рашку», шли в кино на «Вы-

зов» - первую ленту, снятую 
в условиях невесомости. До 
Юлии Пересильд ни одна 
актриса не летала на орби-
ту.  Девушка  сыграла хирур-
га Женю. Съемки проходили 

в Центре подготовки космо-
навтов, на военном аэродро-
ме Чкаловский, в Роскосмосе 
и, конечно, на МКС. Картину 
впервые показали в День кос-
монавтики.

КУЛЬТУРА

ЛОПОУХИЙ ИНОСТРАНЕЦ, АКТРИСА НА мКС 
И ТРИСТА ЛЕТ ТвОРчЕСТвА НА двОИХ

Щедрый на топовых российских звезд «Золотой витязь» 
впервые прошел в Чечне. Туда приехали Дмитрий Певцов, 
Ирина Купченко, Игорь Скляр, Владимир Гостюхин, Сергей 
Маховиков, Эвклид Кюрдзидис, Анна Терехова и Надежда 
Михалкова. А еще - сербская актриса Ивана Жигон и италья-
нец Франко Франкини.

Президента фестиваля, председателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по культуре, науке и образованию 
Николая Бурляева наградили медалью за заслуги перед 
Чеченской Республикой. Ирине Купченко вручили две меда-
ли. Одну - имени Сергея Бондарчука «За выдающийся вклад 
в кинематограф», другую - от Союза театральных деятелей 
Чечни. Медаль имени Сергея Бондарчука получила и актри-
са Маргарита Терехова. Награду забрала дочь - заслуженная 
артистка Анна Терехова.

Владимир Гостюхин приехал с женой. И Николай Бурляев, 
как обычно, с супругой - актрисой Ингой Шатовой, вместе 
с которой делает кинофорум уже 32 года. Одним из открытий 
фестиваля стал фильм Николая Бурляева «Боже! Чувствую 
приближение Твоe!» Это документальная лента об Андрее Тар-
ковском. За семь дней показали около 160 картин. В том числе 
работу Ирины Тарасовой «263 ночи» российско-белорусско-
израильского производства.

Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ

■■ «СВ»■вспомнило■о■самых■
ярких■премьерах,■выстав-
ках,■ юбилеях■ и■ назначе-
ниях.

В Новой Третьяковке на Крымском Валу ан-
шлаг. На Рериха идут не менее активно, чем на 
Серова. Экспозицию приурочили к 150-летию 
со дня рождения художника. Собрали работы 
из восемнадцати музеев, в том числе зарубеж-
ных. Есть и известные, и те, что еще не пока-
зывали в России. Произведения разместили в 
двух залах. Один, главный, посвящен родной 
стране художника. Второй - Востоку. В нем 
рассказывается о центральноазиатской экс-
педиции Рериха. Путникам пришлось нелегко, 
когда их внезапно задержали на высоте 5,5 
тысячи  метров. Английские и тибетские власти 
усмотрели в походе политические мотивы. Чуть 

меньше полугода путешественники провели 
в горах, на сорокаградусном морозе. У худож-
ника и его соратников не было ни палаток, 
ни теплых  вещей. Рерих не только выжил, но 
и умудрился работать. Создал пейзажи гима-
лайского цикла.

Рядом с Восточным залом - уникальный экс-
понат. Это панорамная декорация «Половецкие 
пляски». Рерих придумал эскиз для нее. А соз-
дал полотно художник Борис Анисфельд. Оно 
получилось огромным - 23 метра в ширину, 
с семиэтажный дом. Десять метров - в высо-
ту. Задник использовали для балета Сергея 
Дягилева в парижском театре Шатле.

Сергея Пускепалиса вспом-
нили на двух знаковых меж-
дународных кинофестивалях. 
Год назад он погиб в автока-
тастрофе. Вез в Донбасс гу-
манитарный груз. На ММКФ 
отметили фильм «Доктор». 
Там он сыграл психиатра, ко-
торый лечит подростков. На 
«Лiстападе» в Минске за глав-
ную роль в драме «Портной из 
Бруклина» Сергею присудили 
приз посмертно. Эта же карти-
на получила Гран-при.

Другие главные награды 
на «Лiстападе» тоже полу-
чили картины из соседней 
страны. Радовали и замор-
ских гостей. Призы вручили 
индийской  драме, казахстан-
ской киноповести, иранскому 
мультфильму.

Председателем жюри был 
россиянин - гендиректор сту-
дии «Военфильм», актер, 
режиссер, продюсер Игорь 
Угольников. Проходил фе-

стиваль в новом месте - Доме 
кино. Привычный кинотеатр 
«Москва» на ремонте.

Гран-при ММКФ улетел 
в  Аргентину. «Золотого орла» 
получила картина «Три брата» 
Франсиско Папарельи. О пар-
нях из глухой аргентинской 
деревни. Лучшим режиссе-
ром стал мексиканец Тонатью 
Гарсиа, который снял фильм 
«Черная луна». Этой же ленте 
вручили по награде зрители 
и кинокритики. Не обделили 
и других иностранных гостей. 

А жюри возглавил индий-
ский кинорежиссер Рахуль 
Равель.

Впрочем, и россиян не оби-
дели. Награду «Верю. Кон-
стантин Станиславский» вру-
чили актрисе Ирине Купченко. 
«Золотого Святого Георгия» 
за вклад в мировой кинема-
тограф увез режиссер, генди-
ректор «Мосфильма» Карен 
Шахназаров.

О Валерии Гергиеве слагают 
легенды. Не только потому, что 
он великий дирижер. Музы-
кант работает за десятерых 
и спит по два-три часа. И, по-
хоже, отныне совсем не сом-
кнет глаз. В ведении Гергиева 
не только Мариинка. Он стал 
еще и гендиректором Большо-
го театра.

И на обеих сценах в уходя-
щем году чаще, чем обычно, 
вспоминали композитора Сер-
гея Рахманинова и певца Фе-
дора Шаляпина. Как думаете, 
что их роднит? Возраст. Оба 
с 1873 года. Так что отмеча-

ли 150 лет со дня рождения 
гениев.

Рахманинов велик и как ком-
позитор, и как пианист, и как 
дирижер. Одно из знаковых 
произведений - Второй кон-
церт - сыграл в Московской 
филармонии пианист Денис 
Мацуев. В московском Доме 
Пашкова устроили выставку. 
А под Великим Новгородом 
в усадьбе Онег, которая при-
надлежала дедушке и бабуш-
ке Рахманинова по материн-
ской линии, провели летний 
концерт. Там хотят устроить 
международный культурный 

центр. Рядом, на расстоянии 
чуть больше километра, - вы-
сокоскоростная трасса Мо-
сква  - Санкт-Петербург. На 
539-м километре - мост через 
Волхов. И его назвали в честь 
Рахманинова.

Федора Шаляпина вспоми-
нали на фестивале «Силуэты 
Серебряного века» в Петер-
бурге. Ему посвятили концер-
ты международного фестива-
ля имени Чайковского. И сняли 
сериал про великого певца. 
Сыграл его Александр Горба-
тов, а голос - Ильдара Абдра-
закова.

ГЕНИЮ МОРОЗЫ НИПОЧЕМ

ПСИХИАТР НА ММКФ

СИЛУЭТЫ СЕРЕБРЯНОГО ВЕКА

ПУТЕШЕСТВИЕ
«ВИТЯЗЬ» ПОКОРИЛ ВЕРШИНУ
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КРАСНАЯ ДОРОЖКА

КРУГЛЫЕ ДАТЫ

ЖИВОПИСЬ

КИНО

В кавказской республике 
знают толк в традициях.

Обновленный 
герой 

пришелся 
всем по душе.

Люди потянулись на выставку вереницей -  
хотят своими глазами увидеть 

магические полотна.

«ВЫЗОВ» ЧЕБУРАШКЕ
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Борис ОРЕХОВ

■■ Западные■ «друзья»■ просчита-
лись  -■ изолировать■ атлетов■ из■ РФ■■
и■РБ■не■получится.■Для■них■найдутся■
и другие■площадки. 

Уходящий год выдался 
непростым. Санкции за-
крыли спортсменам 
дорогу на междуна-
родные турниры. 
Вдобавок МОК, со-
всем прогнувшийся 
под Запад, исключил 
Россию из своих рядов. Рас-
чет понятен: добиваются дегра-
дации отечественного спорта.

С нашими победными традиция-
ми мы легко нашли альтернативу 
международным стартам. Боль-
шинство национальных чемпио-
натов наши страны объявили от-
крытыми для соседей. Не обошлось 
без сенсаций, в основном за 
авторством сябров. Конько-
бежка Анна■ Доморацкая 
выиграла «золото» на Кубке 
РФ, а биатлонисты Сине окой 

взяли сразу четыре «золота» на 
первенстве России. Самая гром-

кая, но в чем-то закономерная 
неожиданность  - победа Алины■
Горносько на турнире «Хрусталь-

ная роза» в Минске. Подвинула на 
пьедестале непобедимых сестер 
Дину■и■Арину■Авериных. В за-

хватывающей борьбе прошел 
Кубок Союзного государ-

ства по современно-
му пятиборью в 

Москве. 

Здесь хо-
зяева не упу-

стили своего - победите-
ли Даниил Калимуллин■и■Екатерина■
Этина помимо медалей получили чек на 
миллион рублей. Сумма, сопоставимая 

с призовыми на крупнейших турнирах.
Всего за год прошло почти пятьсот со-

вместных мероприятий на разных уров-
нях. И это не предел. Календарь расширят.

■■ Гвоздем■спортивного■календаря■СГ■по■тради-
ции■стала■Спартакиада■для■детей■и юношества.

Минувший год особенный - ей исполнилось двадцать 
лет. Юбилейные старты отметили внушительным ре-
кордом. Впервые вышли больше тысячи участников от 
восьми лет до двадцати одного года из разных уголков 
наших стран. И это лишь верхушка айсберга. В от-
борочных турнирах за право попасть в элитную часть 
состязались десятки тысяч мальчишек и девчонок 
в больших и малых городах и поселках. Впер-
вые в соревнованиях участвовали  команды 
из новых регионов РФ - Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик, Запорож-
ской и Херсон ской областей. А также 
суворовцы, нахимовцы и кадеты. В Бе-
ларуси финалы состоялись в Минске 
и Новополоцке. Оба российских этапа - 
в Волгограде. В честь восьмидесяти-
летия Сталинградской битвы. Церемо-
ния открытия прошла на легендарном 
Мамаевом кургане. Юные спортсмены 
РФ и РБ возложили цветы к Вечному огню.

■■ Минчанка■Арина■Соболенко■взлетела■
на■вершину■теннисного■рейтинга.

Подняться на первую позицию в Женской тен-
нисной ассоциации - мечта миллионов девушек 
с ракеткой.

- Я тоже мечтала, с тех пор когда только на-
чала играть. Минувший год был невероятным 
для меня, и это идеальная награда за тяжелую 
работу, - призналась спортсменка.

Путь на рейтинговую вершину оказался не-
простым. Арина обладает далеко не идеальной 
физической формой, что компенсирует бойцов-
ским характером. Не зря в соцсетях использует 
смайлик тигра, мол, берегитесь, соперники. До-
казательство - результаты. Победа на Australian 
Open - 2023, затем полуфиналы на «Ролан Гар-
рос» и Уимблдоне, финал на US Open. Все толь-
ко в этом году. И это лишь разгон. Минчанке 
всего 25. То ли еще будет. Соболенко - вторая 
белоруска в истории, которая стала первой ра-
кеткой мира. До нее этого звания в 2012 году 
удостаивалась Виктория■Азаренко.

■■ За■что■бокс■лишили■прописки■в■Париже.

Лучик света в санкционной тьме мелькнул в ухо-
дящем году лишь однажды - на чемпионате мира по 
боксу в Ташкенте. Команды РФ и РБ выступали не 
в нейтральном статусе, а как Россия и Беларусь, под 
национальными флагами и гимнами. Такое реше-
ние, начхав на все наезды, приняла Международная 
боксерская ассоциация (IBA), причем большинством 

голосов. Решив доказать, что спорт, как за-
писано, между прочим, в Олимпийской 

хартии, выше политических дрязг. 
Настоящий подвиг совершил на ЧМ 
Муслим■Гаджимагомедов - заво-
евал высшую награду, несмотря 
на разрыв связок голеностопа. 
От боли, признался, темнело 
в глазах. По медалям россияне 
обошли всех - три «золота», че-
тыре «бронзы». После чего Томас 

Бах совсем слетел с катушек: ли-
шил IBA аккредитации МОК и вы-

бросил бокс из программы Игр в Па-
риже-2024. Сумасшествие торжествует.

■■ Исторический■рекорд■уста-
новили■на■поле■в■Волгограде.

Сборная России, хоть не участво-
вала в международных турнирах, 
закончила год с положительным 
балансом. Сыграла восемь това-
рищеских матчей с коллективами из 
дружественных стран. Три победы, 

четыре ничьи и только одно пора-
жение. Причем в одном из матчей 
установила историческое достиже-
ние, попавшее в Книгу рекордов 
России. На стадионе в Волгограде 
наколотила восемь мячей в ворота 
Кубы, не пропустив ни одного. Ре-
зультат доказал, что команда впол-
не могла бы побороться за путевку 

на Евро-2024. Самое обидное, что 
УЕФА не хотел банить сборную РФ, 
но вынужден был из-за отказов ев-
ропейцев играть с нами. В сентябре 
в Цюрихе рискнули было допустить 
наших юношей к международным 
турнирам. Русофобская свора под-
няла лай, что бойкотирует сорев-
нования. УЕФА сдал назад. Наши 
«друзья» совсем озверели - не ща-
дят даже детей.

■■ До■начала■Игр■Будущего■осталось■меньше■
ста■дней.

Торжественный отсчет до старта соревнований 
в Казани дали 14 ноября в павильоне «Космос» на 
ВДНХ. Символизм - закономерный. Наша страна на 
орбите была первой, а сейчас задает новый формат 
всемирным состязаниям, соединяя спортивную клас-
сику и популярный у молодежи киберспорт. В Казань 
приедут команды из ста стран. Еще более масштабны-
ми станут в сентябре «Игры Дружбы». Планируется, 
что на старт выйдут многие мировые звезды. Ужасно 
пугает Томаса Баха и Ко, что Игры станут честной 

альтернативой скомпрометированной Олимпиаде. 
В панике Бах открыто уже намекнул, что спортсменов 
за участие в них могут дисквалифицировать. Обой-
тись так же, как с атлетами РФ и РБ, - с откровенным 
произволом. Точную оценку дал Президент■России■
Владимир■Путин:

- Благодаря некоторым деятелям МОК мы узнали, 
что саму Олимпиаду могут использовать как инстру-
мент политического давления и в качестве грубой 
и, по факту, расистской, этнической дискриминации.

Мировой спорт, по сути, оказался в тупике и явно 
деградирует. Россия предлагает выход - Игры Друж-
бы, основанные на истинных олимпийских идеалах.

■■ Беларусь■в■очередной■раз■доказала,■
что■ей■по■силам■самые■масштабные■тур-
ниры.

В 2019 году в Синеокой великолепно прошли 
Вторые европейские Игры. А в нынешнем - Игры 
СНГ. По количеству участников они стали круп-
нейшими международными стартами сезона. 
Больше двух тысяч атлетов из двадцати двух 
стран. Двери открыли для всех - никаких поли-
тических барьеров.

- Мировые заправилы, озлобленные и бес-
сильные, убивают дух и смысл олимпийского 
движения. Мы же, напротив, доказываем, что 
спорт - это действительно мир, как гласит глав-
ный олимпийский девиз, - заявил Президент■
Беларуси■Александр■Лукашенко на открытии 
Игр.

Состязания проходили на аренах в одиннад-
цати городах. Россияне завоевали 288 медалей, 
хозяева - 236. Впрочем, когда соревнуются ат-
леты наших стран, не так важно, чья медальная 
копилка тяжелее. Побеждает всегда дружба.

РИНГБЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ
ЗОЛОТАЯ ПОДАЧА

ЧЬЯ МЕДАЛЬНАЯ  
КОПИЛКА ТЯЖЕЛЕЕ?

КОСМОС КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ ДЕБЮТ

КАКАЯ БОЛЬ! 8:0 ФУТБОЛ

ПОДЛЫЙ НОКАУТЗВЕЗДЫ НА ВЫРОСТТРЕПЕЩИТЕ, СОПЕРНИЦЫ
Бе
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ФОРУМ СНГ

Каждое выступление 
Алины Горносько 

приводит зрителей  
в восторг. провал операции «изоляция»

Сильнейшим атлетам Содружества в Минске 
аплодировали болельщики из десятков стран.
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РУССКИЙ МИР 
МЯТЕЖ ПО МЕТОДИЧКЕ

 � Исконные ценности, кон-
фликт на Украине, фейки - о чем 
еще мы говорили в уходящем 
году.

2023-й, что уж тут говорить, 
выдался довольно напряженным. 

И это не могло не сказаться на 
нашем лексиконе. «СВ» вместе 
с авторами словаря DataSlov, над 
которым работают преподаватели 
Санкт-Петербургского госунивер-
ситета, составило список самых 
популярных выражений года.

Понятие, неразрывно связанное с конфликтом 
на Украине. В основном это слово употребляют, 
говоря о новой статье Уголовного кодекса - «Дис-
кредитация российской армии». Ее пришлось вве-
сти из-за огромного количества фейков, которые 
стали гулять в Сети. Касались они действий наших 
солдат и офицеров. А их очернять, конечно, нельзя. 
К слову, максимальный срок лишения свободы за 
это - до пятнадцати лет.

Информационное мошенничество - примета 
современности. Разного рода коучи и трене-

ры заполнили интернет, обещая золо-
тые горы и исполнение всех жела-
ний. Впрочем, итог их работы 
тоже вполне закономерный. 
Подтверждение тому - дело 
Елены Блиновской, которая 
«наколдовала» отмывание 
налогов почти на миллиард 
рублей. К слову, Владимир 
Путин поддержал идею за-
претить сам термин «ин-

фоцыганство» - он оби-
жает представителей цыган как 

нации.

В широком смысле  - учебное 
пособие. Но, конечно, СМИ преи-
мущественно используют термин 
в политическом контексте. Имея в 
виду, что у оппонента заранее за-
готовлена инструкция к действиям. 
Часто упоминается в российских 
медиа, когда пишут о работе за-
падных коллег и  их предвзятой 
позиции.

Еще одно невеселое словечко. К со-
жалению, в этом году тоже вышло в топ. 
Прежде всего из-за вооруженного вы-

ступления ЧВК «Вагнер». Чем все 
закончилось, известно - Евгений 
Пригожин погиб, а бойцы передис-

лоцировались 
в Беларусь.

Отрадно, что это словосочетание 
стало таким популярным. Нам 

всем давно стоило вспом-
нить, что Русский мир - 
это целая вселенная. 
И наша идентичность 
и менталитет заслу-
живают того, чтобы 

их сохранить. Да и по 
всему выходит, что 
порядка у нас боль-

ше, чем у запад-
ных «демократов». 

Тренд на Русский 
мир в будущем только 

усилится.

Пик популярности слова пришелся на 2020-й  - 
из-за пандемии. Но с началом СВО в ход пошли 
фейки о ВС РФ. Видимо, пугать и вводить народ 
в заблуждение  - тоже тренд последних лет. Го-
воря так, имеют в виду искаженную информацию 

или манипуляцию общественным мнением.

В наше тревожное время значит - 
взрыв любого происхождения. Услы-
шать его - не к добру. Чаще всего 
СМИ сообщают о хлоп-
ках в областях, 

граничащих 
с Украиной. В том же Белгороде. 
Или когда пишут о взрывах быто-
вого газа.

ДИСКРЕДИТАЦИЯ

ИНФОЦЫГАНСТВО

     МЕТОДИЧКА

МЯТЕЖ

РУССКИЙ МИР

ХЛОПÓК

    ФЕЙК

Стало обиходным 
еще с 2014 года - из-за 
сложных политических 
отношений между Рос-
сией и Украиной. Как 
правило, под ней по-
нимают нарастание 
напряженности во 
время конфликта. 
Что, собственно, 
и происходит. Из 
песни слов не вы-
кинешь.

Продолжение предыдущего по-
нятия в каком-то смысле. А сей-

час еще и система культурных 
представлений, закрепленная 
на законодательном уровне.

Владимир Путин утвердил осно-
вы госполитики «по сохранению 

и укреплению традиционных рос-
сийских духовно-нравственных 

ценностей». Согласно докумен-
ту - это жизнь, достоинство, права 
и свободы человека, патриотизм, 
гражданственность, служение 
Отечеству и ответственность за 
его судьбу.

ТРАДИЦИОННЫЕ ЦЕННОСТИЭСКАЛАЦИЯ

Подготовила Валентина СТЕПАНОВА.
Рисунки Максим РЕУЧЕНКО.

Отпечатано:
ООО «Поликор»,
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Марина АНИКЕЕВА

За четыре года с начала 
реализации госпрограммы 
КРСТ ее финансирование 
превысило 185 млрд рублей. 
При этом объем средств 
каждый год растет. Проект 
бюджета на следующий год 
предусматривает дальней-
шее увеличение, отмечают 
в Минсельхозе.

А это значит, что у многих 
россиян улучшатся условия 
проживания, транспортная 
инфраструктура, доступ к 
медицине, появится возмож-
ность заниматься спортом, 
водить детей в новые совре-
менные детсады и школы, 
на кружки и в секции у до-
ма. Качество жизни в наших 
деревнях, селах и поселках 
неуклонно повышается.

О том, как это происходит, 
с удовольствием рассказыва-
ют на местах.

МОРДОВИЯ: 
ДВОЙНОЙ ПОДАРОК

В селе Большая Елхов-
ка Лямбирского района 
в рамках программы КРСТ 
отремонтировали старый 
сельский клуб - теперь это 
«Культурно-спортивный центр 
«Алмаз». И не просто сменили 
вывеску и обновили фасад. Там 
поменяли все - от пола до кровли 
и, что самое важное, модернизирова-
ли инженерные системы, отремонти-
ровали зрительный зал на 270 мест, 
музыкальную гостиную, зал хорео-
графии, репетиционный и спортивный 
залы. По отзывам жителей, они полу-
чили настоящий дворец для развития 
творческих способностей.

«Теперь у  нас есть возможность 
репетировать в нескольких залах одно-
временно,  - говорит Ольга Челмакина, 
руководитель ансамбля народной песни 
«Прялица» и мужской вокальной группы 
«РосПев». - Это очень важно, так как в клу-
бе работают сразу несколько коллективов. 
У нас открылось второе 
творческое дыхание!»

Ей вторит участница 
ансамбля песни «Родни-
ки» Мария Медведе-
ва: «Мы всегда любили 
свой клуб, а сейчас он 
стал намного краси-
вее и уютнее. Отсюда 
не хочется уходить. 
И мы рады, что нашим 
детям перейдет это на-
следие».

Кстати, о  детях. 
В  этом же селе от-
крылся после капитального ремонта Боль-
шеелховский детский сад № 1. Помимо 
ремонта, закуплено новое оборудование 
для музыкального и спортивного залов, 
мед- и пищеблока, появилась возможность 
принимать детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (ОВЗ).

В результате детский сад получил статус 
инновационной площадки федерального 

уровня по технологии STEM-образования 
дошкольников  - это система развития 
интеллектуальных способностей детей. 
Теперь здесь учат навыкам инженерно-
исследовательского мышления, развива-
ют творческую жилку с помощью студий 
театрализации и мультипликации, а также 

занимаются гармонич-
ным физическим раз-
витием. Современное 
игровое оборудование 
позволяет комплексно 
улучшать речевые и ум-
ственные способности 
детей с ОВЗ.

«Мы очень хотим, 
чтобы наш детский сад 
стал домом для наших 
воспитанников. Рабо-
тать в таких условиях - 
одно удовольствие! 
Мы уже полны новых 

идей», - рассказывает воспитатель МБДОУ 
«Большеелховский детский сад № 1 ком-
бинированного вида» Алена Жирнова.

«А как оснащен наш садик! - восхищается 
Ирина Имерякова, мама воспитанника.  - 
Интерактивное оборудование позволяет 
детям осваивать самые востребованные 
навыки будущего - проводить эксперименты, 
изучать науку».

ТУЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ: 
ЗДОРОВО 
И ЗДОРОВО

«Физкультурный ком-
плекс в нашем посел-
ке Куркино был заложен 
еще 40 лет назад - тогда 

я  был комсомольцем 
и пытался вместе с дру-
гими его построить. Но не 
получилось. И вот спустя многие 

годы сооружение, жизненно 
необходимое для молоде-
жи поселка и  всего на-
шего района, наконец-то 
открылось,  - делится по-
четный житель Куркино, 
руководитель футболь-
ного клуба Куркинского 
района Тульской области 

Юрий Дронов.
Действительно, есть чему ра-

доваться. Большой спортивный 
комплекс находится в центре по-
селка, что очень удобно для всех, 

в нем просторные и светлые залы. У Юрия 
Дронова, который на безвозмездной основе 
занимается с детьми мини-футболом, и других 
тренеров наконец-то появилась возможность 
вести тренировки на достойном уровне.

ЧУВАШИЯ: НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
ШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Строительство по программе КРСТ средней 
школы на 375 мест в городе Мариинский 
Посад Чувашской Республики - тоже событие. 
Ждали его не один год. Она заменила старую 
аварийную школу, изношенную более чем 
на 50%. Школа носит имя одного из основа-
телей российской педагогики Константина 
Дмитриевича Ушинского. Не только дети, но 
и педагоги в восторге. «Старая и новая шко-

лы несравнимы. Здесь просторные светлые 
классы. Для каждого учителя создано авто-
матизированное рабочее место. Появилась 
столовая, больше нет второй смены. Дети 
очень рады»,  - говорит учитель начальных 
классов Марина Родионова.

Ее поддерживает замдиректора по вос-
питательной работе Марина Яковлева: 
«У школьников появилось больше времени 
и места для творческой деятельности, занятий 
в секциях после уроков. В новом здании все 
репетиции и мероприятия будем проводить 
в уютном актовом зале».

КСЦ «Алмаз» дает прекрасные возможности 
как для творческих занятий, так и для отдыха.

Спецвыпуск

26 декабря 2023 года

 � ВАЖНО

За время работы мероприятия гос-
программы КРСТ уже охватили 11 млн
человек и 10 тысяч населенных пун-
ктов. Примечательно, что заявить об 
участии в программе могут сами жи-
тели сельских территорий.Качество сельской 

жизни повышается. 
И люди это видят

Большие изменения происходят на сельских территориях - 
здесь строятся и ремонтируются школы, детские сады, дома культуры, 
улучшается инфраструктура. Все это стало возможным благодаря 
госпрограмме «Комплексное развитие сельских территорий» (КРСТ), 
которую с 2020 года реализует Минсельхоз России.

ОФИЦИАЛЬНО

Минсельхоз России:

«С учетом результатов уходящего 
года в сельских агломерациях будет 
построено или обновлено 3,8 тысячи 
соцобъектов, 1,5 тысячи километров 
дорог, введено или приобретено более 
8 миллионов квадратных метров жи-
лья и реализовано 12 тысяч проектов 
благоустройства».

Просторные светлые классы, 
индивидуальные парты - в восторге 

не только дети, но  и педагоги 
школы им. Ушинского.

 � ЦИФРЫ

Финансирование 
госпрограммы 
«Комплексное развитие 
сельских территорий»
2020 г. - 32,6 млрд руб.
2021 г. - 38,2 млрд руб.
2022 г. - 51,3 млрд руб.
2023 г. - 64,5 млрд руб.
2024 г. - 68,5 млрд руб.

ТУЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ: 
ЗДОРОВО 
И ЗДОРОВО

КСЦ «Алмаз» дает прекрасные возможности 
как для творческих занятий, так и для отдыха.

Открытие ФОКа поможет 
и приобщить к спорту молодежь, 

и сохранить здоровье людям 
старшего поколения.
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Александр ЛАптев

К участию в нем бы
ли приглашены учебные 
заведения из регионов, 
в которых у компании есть 
предприятия. Это Калинин
градская, Ленинградская, Мо
сковская, Тульская, Липецкая, 
Воронежская, Пензенская, Орлов
ская, Курская, Тамбовская, Брян
ская, Белгородская, Улья
новская, Челябинская, 
Оренбургская 
области, Ал
тайский край 
и Башкирия. 
Всего было по
лучено 195 зая
вок, из которых 
до финала дош
ли 48 школ.

И вот на днях 
итоги конкур
са были под
ведены. Его 
победителями 
стали три учеб
ных заведения 
из Башкирии, 
Оренбургской 
и Челябинской областей. Уже в сле
дующем году их ученики смогут обе
дать в новых современных школьных 
столовых, интерьеры в которых будут 
оформлены так, чтобы помочь ребятам 
приобщиться к принципам здорового 
питания и личной гигиены.

«Такой конкурс организовывается 
нами второй год подряд. В прошлый 
раз мы отобрали из нескольких со
тен претендентов три школы  две в 
Пензенской области, одну  на Алтае. 
Показателем успеха проекта стала 
неподдельная радость на лицах детей 
и учителей, когда они увидели резуль
тат проведенного ремонта. Их реак
ция не оставила у нас сомнений в том, 
что мы будем продолжать занимать
ся реновацией других нуждающихся 
в этом столовых в школах российской 
глубинки»,  говорит руководитель 
отдела корпоративной социальной 
ответственности и устойчивого раз
вития Группы «Черкизово» Всеволод 
Грибченков.

Ремонта ждали много лет
Победителями нынешнего конкур

са также стали три учебных заведения. 
Это школа № 4 города Благовещен
ска (Башкирия), в которой обучается 
1,4 тысячи учеников. Ремонта в ее сто
ловой не было уже 47 лет: оборудование 
и мебель устарели, а краски на стенах 
потускнели.

Вторым победителем стала школа в 
поселке Ишалино (Аргаяшский район, 
Челябинская область), которой в этом 
году исполнилось 50 лет. В ней учатся 
560 школьников. В заявке на участие 
в конкурсе было отмечено, что ее уче
ники являются победителями и при
зерами региональных и всероссийских 
научных конкурсов, среди выпускников 
есть спортсмены, прославившие район 
и область своими достижениями.

И третьим учебным заведением, по
бедившим в конкурсе, стала школа в по
селке Новосергиевка (Новосергиевский 
район, Оренбургская область), в которой 
учатся 520 ребят. Она построена в 1980х 
годах, и с тех пор капитальный ремонт 
в ней не проводился ни разу. «Хочет
ся наслаждаться вкусной и полезной 

едой в красивом, свет
лом и теплом помеще
нии»,  так было напи
сано в заявке школы 
на конкурс.

Ремонт в школах
победителях пройдет 
весной 2024 года. За 
счет средств Группы 
столовые полностью 
обновятся: будут от
ремонтированы сами 
помещения, заменены 
столы, стулья, посуда, 
декорированы стены, 
обустроена зона бу

фета. Кроме то
го, здесь появятся 
стенды с инфор
мацией об основ
ных принципах 
здорового полно
ценного питания 
и личной гигиены. 
Материалы для них 
были разработа
ны при поддержке 
экспертов проектов 
Роспотребнадзора 
«Здоровое питание» 
и «Санпросвет», пар
тнером которых яв
ляется «Черкизово».

«Просветительская 
работа с молодой ау

диторией  одна из первоочередных задач 
проекта «Здоровое питание». Размеще
ние образовательных материалов, подго
товленных экспертами Роспотребнадзо
ра, в обновленных столовых  отличный 
способ передать детям важную информа
цию о правилах здорового питания и ги
гиены. Мы получили много позитивных 
откликов от детей, родителей и админи
страции школ по итогам первой совмест
ной акции по ремонту столовых. В этот 
раз география конкурса расширилась, 
и еще больше учебных заведений из ре
гионов России получили шанс на обнов
ление. Уверена, что второй этап акции 
пройдет успешно, и уже весной 2024 го
да ребята будут завтракать или обедать 
в светлых, красивых и комфортных по
мещениях»,  отметила эксперт Роспо
требнадзора, заместитель руководителя 
ФБУЗ «Центр гигиенического образо
вания населения», информационный 
куратор проектов «Здоровое питание» 
и «Санпросвет» Екатерина Головкова.

«Мы не делаем ремонт ради ремонта, 
а хотим полностью изменить привычное 
представление о столовых и показать, 
как пространство влияет на желание при
ходить в школу и находиться там. Мы 
показываем, что современные и крутые 
школы могут быть не только в городах
миллионниках, но и в небольших се
лах»,  говорит соавтор проекта «Сменка» 
Арина Нуриахметова.

К принципам 
здорового питания 
можно и нужно 
приобщаться 
смолоду, в том 
числе в школьных 
столовых, 
уверены в группе 
«Черкизово». 
а потому вот уже 
второй год совместно 
с движением 
«Сменка» (YouTube-
шоу «Сменка») 
компания проводит 
конкурс на ремонт 
столовых в школах.

2
СКазано - Сделано!

Хорошая столовая 
и в учебе помогает!

Первый 
блин  
не комом

Первый конкурс на ре-
монт школьных столовых 
Группа «Черкизово» и дви-
жение «Сменка» провели 
осенью 2022 года. Спустя 
шесть месяцев все три по-
бедивших в нем учебных 
учреждения уже распах-
нули двери обновленных 
зон питания для своих уче-
ников.

Так, в апреле была от-
крыта после ремонта 
столовая в  школе села 
Сосновка Пензенской об-
ласти. Она существует 
с 1982 года, сейчас в ней 
обучаются 290 ребят. Ра-
боты продолжались поч-
ти месяц. Много времени 
ушло на пол: его пришлось, 
по сути, делать заново. Ре-
монтная бригада проекта 
также поменяла всю сто-
ловую мебель, стены, сан-
технику и посуду, вставила 
новые пластиковые окна 
и двери. Элементы дизай-
на тщательно подбирались 
для того, чтобы создать 
детям максимально ком-
фортную среду. Для стен 
была выбрана плитка зе-
леного и оранжевого цве-
тов. Зеленый успокаивает 
нервную систему, ассоции-
руется со свежестью, ово-
щами и зеленью, оранже-
вый поднимает настроение 
и улучшает пищеварение. 
А благодаря информацион-
ным стендам о правильном 
питании проводить время 
в столовой стало полез-
но и для получения новых 
знаний.

Следом была отремон-
тирована столовая в шко-
ле № 4 города Никольска 
(Пензенская область). 
Школа открылась 30 лет 
назад, в 1993 году, и с тех 
пор ремонт в ее столовой 
ни разу не проводился. Ру-
ководство школы и все ее 
480 учеников с нетерпени-
ем ждали окончания работ: 
обновленное помещение 
стало выглядеть совсем по-
другому, здесь появились 
новые полы и стены, была 
проведена полная замена 
мебели.

Большие изменения 
произошли и в столовой 
школы села Сорочий Лог 
Алтайского края. Школа 
была построена в 1986 го-
ду и изначально даже не 
имела помещения для пита-
ния - под него позднее были 
приспособлены объединен-
ные классы. Благодаря ре-
монту школьная столовая 
обрела законченный вид: 
теперь это комфортное и 
светлое помещение с удоб-
ной мебелью. Все дети, а в 
школе учатся 170 человек, 
уже оценили и полюбили 
новую столовую.

 ■ голоС С меСт

Считаем дни 
до старта!
Сайт моБУ «новосергиевская 
СоШ № 3 им. генерала 
а. и. елагина», победителя 
конкурса 2023 года:

«И что же это значит? А вот что! Перед 
Новым годом к нам приедет специалист, 
который проведет обследование. После 
специалисты и дизайнеры разработают про-
ект будущей столовой. А весной 2024 года 
состоится долгожданный ремонт! Наша сто-
ловая станет современной и красивой! Она 
будет еще одним местом притяжения для 
наших ребят! Мы станем участниками на-
стоящего шоу! Все считают дни до Нового 
года. А мы - до старта ремонта в столовой!»

Было Стало

 ■ ЦифРа

195 
заявок было 
подано  
на конкурс 
от школ, 
которые 
хотели бы 
провести 
ремонт 
столовой.

Столовая 
школы  

№ 4 города 
Никольска 
до и после 
ремонта.
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За праздником и угощениями - 
в Ново-Простоквашино! в «Приемной Деда Мороза». 

Для детей проводят конкурсы 
и розыгрыши, ребята обща-
ются и просто весело прово-
дят время. А еще здесь мож-
но получить от Деда Мороза 
сладкий подарок, причем со-
вершенно бесплатно. 

Ну и, пожалуй, едва ли 
не главное впечатление 
и удовольствие в Ново-
Простоквашине - возмож-
ность сытно, вкусно и при 
этом практически даром под-
крепиться. Беляши с курицей 
или с говядиной и свининой 
за 30 рублей, пышки с чер-
ничным вареньем за 15, пон-
чики за 10… Горячий ягод-
ный морс или иван-чай по 
5 рублей… Такие цены давно 
уже остались где-то в туман-
ном прошлом и существуют 
только здесь на уличном фуд-
корте «Есть свое!».

Кстати, вкусно, недо-
рого и при этом еще и по-
праздничному поесть можно 
и в павильоне № 51, где также 
находится экспозиция «Есть 
свое!». Здесь проходят дегу-
стации мясных блюд, и сей-
час предлагается новогод-
нее меню: оливье с курицей, 
мясной холодец с горчицей 
и закуска из говяжьего язы-
ка, курица в медовой корочке 
с печеным картофелем, а на 
десерт - пломбир с мандари-
новым толлингом. В составе 
блюд - исключительно рос-
сийские продукты!

Дегустации проходят на вто-
ром этаже в левом зале пави-
льона ежедневно (кроме по-
недельника) в 14.30 и 17.30, 
продолжительность - 50 ми-
нут. Приобрести билет на де-
густацию можно на стойке ре-
гистрации в павильоне № 51. 
Стоимость сета - 150 рублей.

НЕ СПЕШИТЕ 
И ВОЗВРАЩАЙТЕСЬ

После четырех часов дня, 
когда заходит солнце и спу-
скаются сумерки, повсюду 
в Ново-Простоквашине за-

Марина АНИКЕЕВА

Здесь по-прежнему вов-
сю работает грандиозная 
выставка-форум «Россия», 
в рамках которой распах-
нула двери и приглашает 
всех желающих экспози-
ция Минсельхоза «Есть 
свое!». Она демонстрирует 
достижения отечественно-
го агропрома и стала одной 
из самых популярных ло-
каций выставки.

Я БЫ В ФЕРМЕРЫ 
ПОШЕЛ…

Конечно, самая наряд-
ная и новогодняя локация 
для гуляния и душевного 
времяпрепровождения 
на ВДНХ - деревня Ново-
Простоквашино. На входе 
посетителей встречают по-
тешные на вид снеговички, 
которые и задают жизнера-
достный тон всей прогулке.

Ново-Простоквашино - это 
прототип современной дерев-
ни, в которой есть агрохол-

динг «Печкино», животно-
водческая ферма и теплица, 
своя школа, детский сад и по-
ликлиника, пространства для 
отдыха и развлечений… То 
есть вся инфраструктура, не-
обходимая для комфортной 
жизни и работы, - и именно 

такой буквально на наших 
глазах становится сельская 
жизнь в результате реали-
зации программы КРСТ 
(см. материал на 1-й полосе 
«Народного хозяйства»).

Здесь расскажут, какую 
помощь в вопросах орга-
низации бизнеса и полу-
чении мер господдержки 
могут оказать начинаю-
щим фермерам в Центрах 
компетенций. Например, 
там подскажут, как полу-
чить кредит в банке и взять 
агротехнику в лизинг…

С помощью специальных 
симуляторов можно приме-
рить на себя роль тракториста 
или капитана судна, перевозя-
щего продукцию АПК в даль-
ние страны. Гости деревни 
могут пообщаться с альпака, 
овечками, оленем и другими 
животными, принять участие 

в мастер-классах по сыро-
делию и хлебопечению.

ГОЛОДНЫМ 
НИКТО 
НЕ ОСТАНЕТСЯ

Кстати, в Ново-
Простоквашине 
есть и свой Дед 
Мороз. По пят-
ницам, субботам 

и воскресеньям 
(а в новогодние 

праздники и школь-
ные каникулы - каждый 

день) он вместе со Сне-
гурочкой встречает гостей 

3
НА ОГОНЕК!

Пройди 
свой квест

Экспозиция «Есть свое!» 
состоит из шести ло-
каций: «Деревня Ново-
Простоквашино», павильон № 
51 (выставка «Путь зерна»), 
павильоны № 42 и №  43  -
Центр национальных конных 
традиций, павильон № 28 «Пче-
ловодство» и павильон № 510 
«Главвино». Первые пять нами 
упомянутых составляют марш-
рут Большого квеста  - найти 
его точки поможет специаль-
ная карта, которую можно 
получить в любом из павильо-
нов Минсельхоза. За каждый 
пройденный этап полагается 
наклейка на карту и кружка, 
а за полное прохождение кве-
ста - большой подарок.

Новогодний мастер-класс
Научиться печь новогодний хлеб с шоколадом и вишней можно 

на бесплатных мастер-классах по выпечке. Они, как и мастер-
классы по сыроварению, проходят ежедневно, кроме понедель-
ников, в 11.00, 14.00 и 17.00. Записаться на участие можно 
в точках проведения занятий. Приготовленный собственными 
руками хлеб и сыр разрешают забрать с собой.

 � ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ

Деды Морозы, 
по порядку 
рассчитайсь!

Сколько «видов» Дедов Морозов 
существует в нашей стране и сколь-
ко у дедушки разных имен - посчитать 
трудно. Свой собственный новогод-
ний волшебник имеется практически 
у каждого живущего в России народа, 
а у некоторых даже два - от Артхурона из 
Северной Осетии до Чысхаана из Якутии.

жигаются лампочки и но-
вогодняя иллюминация 
и наступает настоящее вол-
шебство. Буквально все елоч-
ки, мостики, лесенки, здания, 
фигурки животных светятся 
огоньками. И если до этого 
у вас почему-либо еще не воз-
никло ощущения прекрасно-
го праздника, в этот момент 
оно появится непременно.

Гарантируем.
Если перед приездом 

на ВДНХ вы рассчитыва-
ли обойти все павильоны 
выставки-форума «Россия» 
за один день - вы безнадеж-
ный оптимист. Вдумчивый 
осмотр только деревни Ново-
Простоквашино и других 
локаций экспозиции «Есть 
свое!», включая дегустации 
блюд из российских продук-
тов, которые проходят в па-
вильоне № 51, вполне спо-
собны занять все это время.

Поэтому не спешите, не 
пытайтесь объять необъят-
ное. Получайте удовольствие. 
Все равно вам захочется сю-
да еще вернуться. Тогда и до-
смотрите. Тем более что впе-
реди у нас восхитительные 
новогодние каникулы. И их 
стоит провести с пользой 
и удовольствием.

Хотите проникнуться новогодним настроением, ощутить 
прилив энергии и уверенность в будущем - айда на ВДНХ!

В павильоне № 51 гости 
выставки «Есть свое!» 

могут посетить 
новогоднюю дегустацию 

мясных блюд.
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Как готовить. Мясо пропустить через мясорубку 2 раза. 
Ветчину нарезать кубиками. Свиной фарш смешать с мелко 
рубленным зеленым луком, добавить хлебные крошки, оре-
гано и базилик, сухой чеснок, посолить и поперчить по вку-

су. Вымешать. Добавить томатный 
сок и сухое красное вино, 

взбитое яйцо, опять все 
вымешать до тех пор, 
пока фарш не переста-
нет прилипать к рукам 
и стенкам посуды.
На лист бумаги для 

выпечки или фольгу вы-
ложить полученную мясную 

массу в виде прямоугольника 
размером 40 х 30 см. Поверх фар-

ша выложить моцареллу, нарезанную 
ломтиками, далее распределить ветчину, 

оставляя «припуски» со всех четырех сторон.
Добавить клюкву. Аккуратно, с помощью фольги (или бума-

ги для выпечки), свернуть мясную массу в рулет. Противень 
застелить фольгой и выложить на нее рулет. Запекать в за-
ранее разогретой до 190 градусов духовке 60 - 70 минут.

Подавать рулет в качестве горячего блюда или охлажден-
ным, нарезанным тонкими ломтиками, в качестве холодной 
мясной нарезки.

Как готовить. Луковицу очистить, наре-
зать полукольцами и обжарить до зо-

лотистого цвета. Качественную 
и вкусную вареную колбасу 

нарезать произвольно. Лук 
и колбасу взбить до одно-

родной массы в блен-
дере или измельчить 
в мясорубке с частой 
решеткой. Добавить 
маскарпоне и  еще 
раз перемешать. Не 
переставая мешать, 

добавить сливки и рас-
тительное масло. Затем 

взбить миксером 3 мину-
ты. Крем можно несколько 

дней хранить в холодильнике.

Накормите 
Дракона мясом!

4
НОВОГОДНЕЕ МЕНЮ
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Мясное полено 
с ветчиной и клюквой
• Свинина - 1 кг*
• Ветчина - 200 г
• Крошка хлебная - 150 г
• Лук зеленый - 1 пучок
• Яйцо куриное - 1 шт.
• Сок томатный - 100 мл
• Вино красное сухое - 100 мл
• Клюква (свежая, замороженная или 

вяленая) - 1 горсть
• Моцарелла - 200 г
• Орегано (сухой) - 1 щепоть
• Базилик - 1 щепоть
• Порошок чесночный - по вкусу
• Перец черный (свежемолотый)  - 

по вкусу
• Соль - по вкусу

*- на 10 порций.

Немецкий 
картофельный салат
• Картофель - 500 г
• Лук красный (небольшие луковки) - 2 шт.
• Колбаса (полукопченая «Краковская ГОСТ») - 200 г
• Бекон - 120 г
• Огурец маринованный - 5 шт.
• Уксус (белый винный или яблочный) - 4 ст. л.
• Сахар коричневый - 1 ст. л.
• Петрушка - 4 - 5 веточек
• Специи (соль, черный молотый перец) - по вкусу

Как готовить. Картофель очистить, нарезать лом-
тиками и отварить в небольшом количестве воды 
в течение 10 - 12 минут до готовности. Затем отки-
нуть на сито. Бекон нарезать и поджарить до сухости 
и полного вытапливания жира в глубокой сковороде. 
Убрать подсушенный бекон из сковороды. Колбаски 
очистить от шкурки, нарезать кружочками или полу-
кружиями. Красный лук очистить, нарезать перьями. 
Положить колбаски и лук в сковороду с жиром от бе-
кона, жарить, помешивая, на среднем огне 4 - 5 минут.

Затем всыпать в сковороду мелко нарезанные стебли от 
петрушки, сахар, соль, влить уксус и тушить, помешивая, 
пока почти весь уксус не испарится. Добавить картофель, 
перемешать, прогреть. Когда картофель немного остынет, 
добавить кружочки маринованных огурцов, поперчить. 
Салат переложить на блюдо, посыпать зеленью и беконом.

Этот салат вкусен и в теплом, и в холодном виде. 
Исключительно гармоничное сочетание копченостей, 
картофеля и кисло-сладкого вкуса лука.

Колбасный крем
• Колбаса (вареная «Докторская по-черкизовски»)  - 

250 г
• Лук репчатый - 1 шт. (или меньше - по вкусу)
• Сыр маскарпоне (или сливочное масло) - 50 г
• Сливки (от 33% жирн.) - 100 мл
• Масло растительное - 2 ст. л.

Фаршированные 
сырокопченые рулетики
• Колбаса (сырокопченая колбаса, например,

«Сервелетти») - 100 г
• Яйцо куриное - 2 шт.
• Сыр сливочный - 100 г
• Каперсы (или зеленые оливки) - 100 г
• Перец чили - по вкусу
• Орехи грецкие - 5 шт.
• Чеснок - 2 зубца
• Зелень (укроп, петрушка) - по вкусу

Как готовить. Отварить яйца, 
разделить на белок и желток. Все 
мелко нарезать. Сливочный сыр 
(можно с зеленью) растереть с ва-
реным желтком. Добавить мелко 
нарезанные белки и зелень, пере-
мешать. Можно поперчить. Солить 
не надо - в колбасе соли достаточно.

Разделить сырную массу на 3 час-
ти, в одну добавить каперсы (или 
зеленые оливки), в другую - чеснок 
с орехами, в третью - перец чили. Три 
вида начинки для рулетиков готовы.

Затем делаем из тонких ломти-
ков колбасы кулечки, укрепляем 
их шпажками и наполняем тремя 
разными начинками.

За помощью - 
к профессионалам!

Марина АНИКЕЕВА

Чтобы порадовать 
и задобрить 
ненасытного 
владыку 
наступающего, 
2024 года, поставьте 
на праздничный 
стол блюда 
из свинины, курицы 
и индейки. Дракон 
такие блюда оценит. 
Как и близкие, 
что, пожалуй, 
даже более важно.

У некоторых народов, в частности, у немцев, есть выражение «кормить дракона» 
(Drachenfutter). Оно означает желание и попытку помириться с кем-либо, чаще всего 
с супругами, с помощью подарков, услуг и уступок. Как раз то, что нужно в ново-
годнюю ночь - со всеми помириться и всех простить! А, как известно, путь к сердцу 
многих людей лежит через желудок. Так что несколько нестандартных рецептов от 
экспертов Группы «Черкизово» для новогоднего стола придутся как нельзя кстати.

Безусловно, приготовить все блюда самостоятельно - 
решение нередко оправданное, особенно если вы хотите 
поразить гостей своим коронным блюдом или каким-то 
весьма необычным рецептом. Но во всех остальных случа-
ях можно позволить себе в праздничный день не умирать 
у плиты, а прибегнуть к помощи профессионалов.

И купить уже почти готовую к употреблению мясную 
продукцию. Например, филе индейки «Пава-Пава» в специ-
ях - с паприкой, луком, петрушкой и чесноком. Осталось 
только поставить ее в духовку прямо в вакуумной упаковке, 
а потом выложить в красивую посуду. А вместо отбывания 
каторги у плиты отправиться, скажем, на праздничный 
концерт или просто поваляться у телевизора. 

Любителям свинины в качестве альтернативы можно 
посоветовать мягчайший полуфабрикат  - «Свинину по-
дижонски» или «Свинину рубленую с зеленью и специя-
ми». Дижонская горчица способствует удержанию влаги 
в мясе, позволяя ему сохранять сочность, - и вот вам уже 
готовое центральное блюдо стола! Свинина же с зеленью 
предоставляет различные варианты ее дальнейшего при-
готовления. Это может быть основа для шаурмы, жаркого, 
картофельной запеканки с мясом, плова и других ваших 
любимых блюд.

А как результат  - и Дракон будет хорошо задобрен, 
принесет в ваш дом покой и благосостояние, и гости 
сыты и довольны!

Для старта праздничного застолья - большая 
тарелка маленьких закусок. В их основе - сы-
рокопченая колбаса с различными начинками.

Ну что, первые тосты произнесены, закуски 
отведаны, настала очередь салата.

А эта замечательно вкусная вещь - универ-
сальный крем для начинки профитролей, валова-
нов, тарталеток, прослойки овощных и блинных 
тортиков, да и просто намазка на зерновой хле-
бушек! Нежный, слегка розоватый, мягкий крем 
с насыщенным колбасно-луковым вкусом. Сделать - 
пара пустяков, а какая вкусная закуска получается!

Праздник в самом разгаре. Часы пробили две-
надцать раз. Время подавать основные, горячие 
блюда.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

С каждым годом все труднее! Трех-
летние малыши еще слепо верят в то, 
что подарки в 12 ночи приносит Дед 
Мороз. А потом начинается… Буду 
сидеть и смотреть на елку! Спрячу в 
ветках камеру! Вот и думай, как неза-
метно закинуть под елочку пода-
рок. Ребенок ведь все еще верит в 
сказку, но сомневается и хочет 
доказательств. А нам хочется 
эту сказку продлить. Собрали 
идеи, которые работают.

ОТВЛЕКАЕМ
«Принеси тортик», «Выйди, надо 

проветрить» - эти способы выманить 
ребенка из комнаты с елкой однаж-
ды перестают работать. Что делать? 
Организовать небольшую суматоху!

� «Ой, в наш подъезд Дед Мороз 
заходит! К тебе, наверное, идет. По-
бежали его встречать!»

� Завести будильник и спрятать. 
Пока все его ищут с мамой, папа за-
кидывает подарки.

� Выливаете пару чашек воды под 
батарею на кухне: «Батарею прорва-
ло! Доча, неси тряпку, а то соседей 
затопим!»

А вот пример высшего пилотажа: 
«А мне пришлось проявить гибкость 
рук: стояла с одной стороны елки - 
так, чтоб была видна одна моя рука, 
а в другой были небольшие пакеты с 
подарками. Пока я показывала что-то 
на елке, кинула пакеты - получилось, 
что они прилетели из ниоткуда».

СОСЕДИ, ХЭЛП!
Идем запускать салют во двор, а 

мама дома замешкалась - дети и эту 
уловку быстро прощелкивают и по-
том следят, чтобы все-все из дома 
вышли. Тут выручат соседи.

Дайте им запасные ключи, объ-
ясните, где спрятаны подарки, и 
попросите открыть форточку - яс-
но же, что ДМ прилетал! Или пусть 
позвонят-постучат и оставят по-
дарки под дверью. Можно попро-
сить добавить «звуков волшебства»: 
потопать, покашлять, позвенеть ко-
локольчиком. Если соседи компа-
нейские, попросите еще и наследить: 
притрусить пол мукой и пройтись 
ботинками.

ПОМЕХИ НА ВИДЕО
Детям кажется, что оставить 

включенную камеру у елки - вер-
няк. Не отговаривайте! А когда на-
ступит полночь…

� создаете помехи: накрываете 
плотной тканью объектив, а через 
несколько секунд убираете. Глав-

ное - без шарканья тапками и 
хихиканья;

� машете перед объективом 
чем-то красным - как будто 
мелькнул тулуп со спины;

� надеваете на руку красную 
варежку и выключаете камеру (что-
бы только руки было видно), а по-
том обратно включаете. Можно 
для убедительности ту самую 
красную варежку «поте-
рять» у елки;

� если дома есть костюм 
Деда Мороза и дети спят, 
наряжайтесь и изображай-
те крадущегося Дедушку.

ПЛАН Б
Он должен быть на случай, если 

что-то пошло не так.
Пока юный шпион караулит Деда 

под елкой и не ведется ни на какие 
сходи-принеси, кладете подарок ему 
в кровать, сверху - еловую веточку. 
Потом ходите рядом, спраши-
ваете тревожно: ну что, мол, ни-
чего? Не дождавшись, ребенок 
идет спать, а он вот он!

НЕСТАНДАРТ+
� «2 года назад был кошмар - 

дарили снегокат. До сих пор вспо-
минаем, как перебежками с этим 
снегокатом крались в комнату к ел-
ке. Теперь заказали Деда Мороза на 
22.00! Он и вручит подарки».

� Подарок вешаете за окно, а в 
полночь распахиваете штору салют 

посмотреть: «Ура! К нам Дед 
Мороз прилетал!»

� Оставляете под елкой 
письмо от ДМ: мол, решил 
поиграть с тобой и спрятал 
подарок. Действуй по ин-

струкции: встань спиной к елке и 
пройди 3 шага прямо, потом еще 10 
влево, обойди диван и т. д. Одно из 
лучших «заветных мест» - барабан 
стиралки.

� Положите подарок в непривыч-

ное место: на подокон-
ник, на балкон. А чтобы привлечь 
внимание, сымитируйте стук в окно: 
заранее скачайте на телефон аудио.

� «Днем 31-го муж сказал, что ухо-
дит по делам, и закрыл ключом дверь. 

Я включила новогоднюю музы-
ку и увела дочь в детскую за-
плетаться. А муж тихонько вер-
нулся, посадил медведя возле 
елки, открыл балконную дверь 
и опять ушел. Через время зво-
нит в дверь. Мы побежали от-

крывать. Потом спрашиваю дочку: 
ты зачем дверь на балкон открыла? 
Она: это не я. А потом и подарок 
увидела».

Развлечения 
и путешествия: 
что россияне 
хотят получить 
в подарок 
на Новый год - 
на сайте

 � НА ЗАМЕТКУ

Я не то 
заказывал!

Бывает, дети просят одно, а получают 
другое. И расстраиваются. Что делать?

- Можно сказать, мол, Дед Мороз - му-
дрый волшебник, и раз он решил пода-
рить это тебе, нужно поблагодарить его 
за старания и подумать, как применить 
подарок, - советует психолог Ольга До-
брова. - А еще стоит сказать, что мы не 
всегда получаем то, что хотим, и важно 
уметь находить плюсы. Воспитательный 
момент не помешает.

А вообще ситуацию с подарком под 
елку надо брать под контроль на этапе 
составления письма Деду Морозу. Пред-
упредите ребенка, что дорогие подарки 
волшебник не дарит. А еще у него не 
всегда есть то, что просят дети, поэтому 
лучше написать несколько вариантов на 
выбор. Тогда и обид не будет. Или под-
страхуйтесь ответным письмом от Деда 
Мороза: мол, не получилось подарить 
тебе то, что хотел. 

бы только руки было видно), а по-
том обратно включаете. Можно том обратно включаете. Можно 
для убедительности ту самую 

Он должен быть на случай, если ное место: на подокон-

АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

После того как 

я понял, что Дед Мо-

роз - это переодетый 

папа, я перестал ве-

рить в папу.
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Если наряжаетесь в ДМ, будьте внимательны к мелочам. 
Никаких знакомых ребенку тапочек, халата,
очков. Будьте готовы к каверзным вопросам
 вроде «А где ты сани припарковал?». 
Проверьте, чтобы на подарке
 не было QR-кода маркетплейса или ценника.

БДИ!
Если вам вся эта возня не по душе, 
используйте железный аргумент: 
Дед Мороз приходит, только когда 
все спят, а кто не спит, может 
остаться без подарка!

Верят ли читатели «КП» 
в Деда Мороза - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

На какой 
креатив способны 

родители, 
чтобы укрепить 

веру ребенка 
в новогоднее 
волшебство. 

И тут сын 
навсегда поверил 
в Деда Мороза!

Новогодняя 
примета: встретил 
Дедушку - загляни 

в мешок.
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«ГОЛАЯ» ВЕЧЕРИНКА 
ИВЛЕЕВОЙ

Масштабная вечеринка Анастасии 
Ивлеевой в стиле Playboy закончи-
лась грандиозным скандалом и даже 
судебными заседаниями. Тусовка с 
дресс-кодом Almost Naked (почти 
голые) прошла в модном столичном 
клубе Mutabor, куда Настя пригласи-
ла кучу звезд. Ксюша Собчак пришла 
без бюстгальтера, Алена Водонаева 
тоже решила не надевать нижнее 
белье. Филипп Киркоров и Лолита 
были более одетыми, но тоже выгля-
дели, мягко говоря, провокационно. 
А вот 25-летний Николай Васильев 
из Екатеринбурга, он же рэпер Vacio 
оголился полностью, прикрыв лишь 
причинное место носком. Разумеет-
ся, все гости охали и ахали при виде 
Николая, снимали ролики и делали 
фото с ним.

Пользователи сети тут же окрести-
ли вечеринку вакханалией, пиром 
во время чумы, сравнили действо с 
адом, а посетителей, знамо дело, с 
чертями. Несколько общественни-
ков обратились в Генпрокуратуру 
с просьбой проверить мероприятие 
на пропаганду ЛГБТ*. Сама Ивлее-
ва не очень расстроилась. «Друзья, 
это, конечно, того стоило. Я обожаю, 
что почти на каждой моей вечеринке 
пишут комментарии, что «это раз-
врат, ниже некуда, что они творят, 
это какая-то бесовщина, сатанина». 
Хотя просто люди пришли красивые 
в красивых нарядах, в полуобнажен-
ных», - написала блогер в своем ТГ-
канале. Впрочем, вскоре опомнилась 
и заявила, что всю выручку от вто-
рого дня вечеринки (когда пришли 
простые смертные по билетам) она 
отправит на благотворительность.

Счастливого обладателя носка 
Николая Васильева отправили за 
решетку на 15 суток за неподоба-
ющее поведение и пропаганду не-
традиционных ценностей. Коля 
тоже извинился на камеру. «ЛГБТ-
активизм - вообще не моя тема. Я - 
гетеросексуальный парень, соблю-
даю законы РФ, и меня интересуют 
только девушки», - написал он в сво-
их соцсетях. 

«СИЛИКОНОВЫЙ» 
СКАНДАЛ

Пожалуй, это самый долгоиграю-
щий скандал года! В июле певица 
Слава публично объявила, что звезд-
ный хирург Тимур Хайдаров изуродо-
вал ей грудь. Потом к ней присоеди-
нилась Любовь Успенская, которая 
рассказала, что Хайдаров сделал ей 
руки, как у летучей мыши. А затем 
количество женщин, которые вроде 
как тоже пострадали от пластики 
Тимура, стало расти с бешеной ско-
ростью и в какой-то момент достиг-
ло отметки в 100 человек! Адвокат 
Славы и Успенской Елена Сенина 
написала порядка 30 заявлений в 
разные инстанции. Жертвам пообе-
щали провести экспертизу и помочь.

Все это сопровождалось громкими 
обвинениями и яркими оскорбления-
ми. Попытки защитников жертв до-
говориться полюбовно провалились.

Адвокаты Хайдарова тем временем 
молча подали иски на Успенскую, ее 
дочь Татьяну Плаксину (которая при-
зывала «мочить» хирурга), а также на 
президента Ассоциации жертв пла-
стической хирургии Александру Ра-
шель. Кстати, представителям хирурга 
тоже досталось: автомобиль юристов 
неизвестные облили кислотой.

Каждый раз вскрывались какие-
то новые подробности, появлялись 
новые жертвы. Так, певица Ирина 
Дубцова под шумок тоже заявила, что 
недовольна результатом пластики у 
Тимура. А вот Гоар Аветисян и Инста-
самка готовы лечь под нож Хайдарова 
еще раз, если потребуется.

На сторону Хайдарова встал его друг 
Филипп Киркоров, заявивший, что 
Тимур - гениальный врач, который 
подарил ему новое тело. С легкой 
руки Филиппа вышла программа у 
Малахова в поддержку врача.

Впрочем, на других ток-шоу Хай-
дарова продолжали песочить. Так, 
недовольная пациентка Людмила Ге-
ращенко обнажила изуродованную 
грудь прямо в эфире «России 1».

Но потихоньку стороны начали 
успокаиваться. Той же Геращенко 
провели операцию в клинике Хай-
дарова.

«Я начала подозревать, что что-то 
во всей этой истории не так, - гово-
рила «КП» Геращенко. - Мы с дру-
гими девочками поняли, что нами 
манипулируют».

В конце года Киркоров подал в суд 
на Успенскую за то, что она в интер-
вью назвала его женоненавистником. 
Слава решила заступиться за коллегу 

и вспомнила про скандал с Хайдаро-
вым, заявив, что всем 120 пострадав-
шим выплатили компенсации (или 
сделали операции).

«Но это неправда! Слава просто 
всех подвела в этой ситуации. Она 
должна дать опровержение, иначе 
это все очень плохо закончится для 
пострадавших девочек», - ответила ей 
Людмила Геращенко. Она заверила, 
что большая часть девушек так ничего 
и не получили, а единственный чело-
век, который хоть как-то пытается 
помочь во всей этой истории, - это 
Тимур Хайдаров.

Скандал вроде продолжается, но 
обычным людям он уже, конечно, 
порядком поднадоел.

«ВЫСЕЛЕНИЕ» 
ЛИДИИ ФЕДОСЕЕВОЙ-
ШУКШИНОЙ 
НА ОКРАИНУ

Младшая дочь Федосеевой-
Шукшиной Ольга стала героиней 
программы «Звезды сошлись». По 
словам 54-летней Ольги, ее долго 
уговаривали пойти на это шоу, мол, 
поклонники Лидии Николаевны, ко-
торая летом перенесла ишемический 
инсульт, очень переживают за ее со-
стояние и хотят знать, все ли с ней 
в порядке. В результате в передаче 
Ольгу выставили в самом невыгод-
ном свете, объявив, что она выселила 
85-летнюю мать из квартиры в цен-
тре Москвы и перевезла на окраину. 
Разумеется, новость вмиг разлетелась 
по всему интернету.

«Разумеется, оправдываться мне 
там было как-то нелепо. Я просто 

делаю вывод, что на ТВ имеются 
люди, которые заинтересованы в 
том, чтобы расколоть и додавить на-
шу семью, - рассказала «КП» Ольга 
Шукшина. - Да, мы живем не без 
проблем, но мы с мамой проходим 
этот путь вдвоем и крепко обняв-
шись. Ухаживаю я одна. Мне помо-
гает еще сын. Но ни сестра Мария, 
ни ее дочь Анна в этом не участвуют. 
В программе все перевернули!».

По словам Шукшиной, у Лидии 
Николаевны имеется две кварти-
ры в Москве, а также жилплощадь 
за границей. Никто ее не выселял. 
Решение о переезде на свежий воз-
дух было принято на семейном со-
вете. Вышла на связь и сама Ли-
дия Николаевна, которая записала 
видео:«Беспардонные людишки, я 
не жалкая старушка. Я чувствую се-
бя молодо и уверенно, - обратилась 
ко всем злопыхателям Федосеева-
Шукшина. - Чего и вам желаю, 
если доживете до моего возраста. 
Я безмерно благодарна своей до-
чери Ольге, которая вот уже пятый 
год так заботится обо мне, не щадя 
своих сил и здоровья».

АНДРЕЙ РАЗИН 
«ПОХОРОНИЛ» 
РОССИЙСКИЙ 
ШОУ-БИЗНЕС

Бывший продюсер «Ласкового 
мая», который переехал в Америку, 
несколько месяцев буквально фон-
танировал проклятиями в адрес звезд 
российского шоу-бизнеса. Причи-
на - концерт «Здесь был Юра!», по-
священный памяти Шатунова, ко-
торому в сентябре этого года могло 
бы исполниться 50 лет.

На концерте присутствовали род-
ные покойного певца, его жена 
Светлана и дети Дэннис и Эстелла. 
А многочисленные звезды исполни-
ли песни Юрия. Мероприятие вели 
Лера Кудрявцева и Андрей Малахов.

Разин разразился гневом и заявил, 
что будет проклинать всех артистов, 
принявших участие в концерте. Пер-
вой досталось Лере Кудрявцевой.

«Я ее проклял еще давно. Когда 
она суд у меня выиграла - 300 тысяч 
рублей. Ну сейчас выйдет на сцену, 
и все, канай», - заявил в программе 
Малахова Разин.

Лера подтвердила, что выиграла 
все суды у Разина. И именно по этой 
причине она в свое время подружи-
лась с Шатуновым, который также 
судился с бывшим продюсером.

Разин проехался и по Лолите Ми-
лявской. По словам Андрея, певица 
ведет непотребный и распутный об-
раз жизни и раньше «отдавалась за 
бутылку пива». Милявская молчать 
не стала и назвала продюсера «кон-
ченым» и «Мразиным»…

А вот родственники Шатунова, 
устав от заявлений Разина, просто 
подали на него в суд, чтобы окон-
чательно решить вопрос с правами 
на хитовые песни Юрия.

Подготовила Ольга РОДИНА.

Их нравы

*Решением суда международное 
движение ЛГБТ признано экстремист-
ским и запрещено в Российской Фе-
дерации.

Участники «голой» вечеринки стали героями шуток и мемов. 
Например, Ксения Собчак, которая позировала на фоне самых 
откровенно раздетых гостей. Но в целом все, кто засветился 

в непотребном виде, вызвали у людей негодование. 

делаю вывод, что на ТВ имеются 
люди, которые заинтересованы в 
том, чтобы расколоть и додавить на-
шу семью, - рассказала «КП» Ольга 
Шукшина. - Да, мы живем не без 
проблем, но мы с мамой проходим 
этот путь вдвоем и крепко обняв-
шись. Ухаживаю я одна. Мне помо-
гает еще сын. Но ни сестра 
ни ее дочь 
В программе все перевернули!».

Николаевны имеется две кварти-
ры в Москве, а также жилплощадь 
за границей. Никто ее не выселял. 
Решение о переезде на свежий воз-
дух было принято на семейном со-
вете. Вышла на связь и сама Ли-
дия Николаевна, которая записала 
видео:«Беспардонные людишки, я 
не жалкая старушка. Я чувствую се-
бя молодо и уверенно, - обратилась 
ко всем злопыхателям Федосеева-
Шукшина. - Чего и вам желаю, 
если доживете до моего возраста. 
Я безмерно благодарна своей до-
чери Ольге, которая вот уже пятый 

Участники «голой» вечеринки стали героями шуток и мемов. 

Самые громкие светские скандалы года:

Звезды ругались 
и искали повод раздеться

�

�

�

�

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Юлия МАРКИНА 

На полуострове отказались 
от расправы над 
бездомными животными. 

После того как Госдума одобрила за-
конопроект, наделяющий власти на ме-
стах правом самостоятельно принимать 
решение о порядке обращения с безнад-
зорными животными, уже два россий-
ских региона внесли поправки в местное 
законодательство и разрешили эвтана-
зию бродячих собак. Следом за Бурятией 
соответствующий законопроект принял 
парламент Республики Алтай.

Не обошлось без бурного обсуждения 
этой темы и в Крыму, где тоже перио-
дически фиксируют случаи агрессии и 
нападения бродячих животных на лю-
дей. Однако идти по пути некоторых 
российских регионов местные власти 
отказались. В Государственном коми-
тете ветеринарии РК сообщили, что 
умерщвлять бездомных собак и кошек 
в республике не планируют, поскольку 
действующая программа по отлову и 
стерилизации показала свою эффек-
тивность.

- Мы проводили общественные слу-
шания по этому вопросу, и обществен-
ные организации выразили желание 
продолжать использовать на террито-
рии республики метод регулирования 
численности «отлов-стерилизация-вак-
цинация-возврат» (ОСВВ). То есть мы 
как были на ОСВВ, так и остаемся. А 
те изменения, которые мы сейчас пла-
нируем в законе, чисто технические и 
не касаются чего-то глобального, - рас-
сказала первый замглавы Госкомветери-
нарии республики Анастасия Лисовская-
Чудинович.

По данным ведомства, практически 
все муниципальные контракты по от-
лову и стерилизации бродячих собак и 
кошек выполняют зоозащитные орга-
низации. Это позволяет им содержать 
приюты для бездомных животных. В 
свою очередь идет постепенное старение 
популяции.

- Такой подход работает с 2017 года. 
Это уже сложившаяся практика, ко-
торая, по нашему мнению, не долж-
на претерпевать каких-либо измене-
ний… Мы понимаем, что популяция 
постепенно уменьшается. Сам метод 
ОСВВ как раз и предполагает искус-
ственное состаривание популяции, 
когда новые особи не рождаются, - 
отметила первый замглавы Госком-
ветеринарии.

В этом году количество стерилизо-
ванных бродячих животных в Крыму 
составит порядка 5 тысяч. Всего же за 
шесть лет действия программы опе-
рации по удалению репродуктивных 
органов провели 75 тысячам особей.

В то же время почву для социальной 
напряженности по-прежнему создает 
отсутствие законодательно урегулиро-
ванной обязанности для владельцев 

животных стерилизовать питомцев, 
которые не имеют племенной ценно-
сти, отмечают в Госкомветеринарии. 
Из гуманных побуждений, не желая 
лишать детородной функции любимо-
го питомца, хозяева так же «гуманно» 
выносят коробку с приплодом на ули-
цу, говорит Лисовская-Чудинович.

- К сожалению, как мы видим, про-
филактика вообще не работает. Обще-
ство, по всей видимости, еще не со-
зрело для этого. Поэтому происходит 
постоянное пополнение популяции, 
- отметила специалист.

При этом не обязательно стерилизо-
вать питомцев в дорогой ветклинике. 
Многие зоозащитные и общественные 
организации в Крыму проводят такие 
операции по льготной программе в 
два раза дешевле, напоминают в Гос-
комветеринарии. 

 ■ Новый год

Ольга АВЕРЬЯНОВА 

дети меняют  
лечебную сакскую  
грязь на сугробы,  
а взрослые  
хотят мира.

В Крыму до сих пор цветут 
розы и пробиваются к солнцу 
самые смелые подснежники, но 
южный климат не в силах отме-
нить ни новогоднее настроение, 
ни сам замечательный празд-
ник.

Декабрь - самое подходящее 
время, чтобы, мечтая о чудесах, 
написать письмо со своими жела-
ниями Деду Морозу, у которого 
шикарная резиденция в Великом 
Устюге.

- В 2023 году от жителей Ре-

спублики Крым пришло уже 1856 
писем, - сообщил генеральный 
директор АО «Дед Мороз» 
Алексей Израловский.

Главный помощник всемогу-
щего волшебника отметил, что 
взрослые мечтают о мире во 
всем мире, желают здоровья и 
счастья для близких и друзей:

- Но есть письма с запросами 
о дачах, машинах, квартирах.

Мальчишки и девчонки жаж-
дут найти под елочкой разноо-
бразные гаджеты и аксессуары 
к ним, более романтичные на-
туры хотят получить телескоп 
или стать хозяевами Тузиков и 
Мурзиков.

- Дети рассказывают, ка-
кие имена-клички дадут своим 
любимчикам и трогательно, с 
подробностями, описывают их 
внешний вид и поведение, - объ-
яснил помощник Деда Мороза.

Подростки жалуются на не-
разделенные чувства и просят 
сделать так, чтобы симпатия 
стала взаимной. Но есть и экс-
клюзивные пожелания, напри-
мер, путешествие на Байкал.

В резиденции бережно хра-
нят и сугубо деловое письмо от 
юного жителя степного Крыма:

- Я живу в городе Саки. У нас 
очень мало снега, но очень мно-

го грязи. Пришли мне на Но-
вый год много-много снега, а 
я тебе грязь, но не простую, а 
лечебную!

Разумно, что и говорить, ес-
ли учитывать солидный возраст 
волшебника. Правда, если ве-
рить синоптикам, снегопада 
на зимние каникулы ждать не 
стоит.

Всего за год на почту Деда 
Мороза поступает свыше 230 
тысяч писем.

Главный помощник новогод-
него волшебника отметил, что 
больше всего конвертов, где на-
писан адрес «162390, Россия, 
Вологодская область, город Ве-
ликий Устюг, Дом Деда Мороза», 
приходит в ноябре и декабре:

- В эти месяцы в день может 
поступить до 4000 писем.

Какова дальнейшая судьба 
посланий?

- Письма регистрируются, раз-
бираются по регионам, потом 
Дедушка Мороз их читает и при-
нимает решение по исполнению 
желания. Дальше часть писем 
отправляется на карту-этажер-
ку, где находятся все области, а 
оставшаяся - в сказочный архив, 
- рассказал генеральный дирек-
тор АО «Дед Мороз» Алексей 
Израловский.

 ■ ЧП

отравившиеся 
дети из лагеря 
под Евпаторией 
продолжают 
лечение
Дмитрий КОРЕНЕВ 

Их госпитализировали  
с признаками кишечной 
инфекции. 

Глава СК России Александр Ба-
стрыкин распорядился возбудить уго-
ловное дело по факту госпитализации 
детей из детского лагеря в Евпатории. 
Как сообщил минздрав Республики Крым, 
профильные службы проверяют сооб-
щения об отравлении в детском лагере 
«Юность», который расположен в посел-
ке Заозерном в четырех километрах от 
центра Евпатории. По итогам медосмотра 
девятерых несовершеннолетних госпи-
тализировали в «инфекционку» Евпато-
рийской городской больницы. У детей 
выявили признаки кишечной инфекции. 
Одному заболевшему установили пред-
варительный диагноз - ОРВИ.

- Председатель СК России дал ука-
зание возбудить уголовное дело 
по факту госпитализации воспитан-
ников детского лагеря в Республи-
ке Крым, - говорится в сообщении. 
Возбудить уголовное дело и представить 
доклад о ходе и результатах расследова-
ния поручили руководителю Главного 
следственного управления СК Рос-
сии по Республике Крым и городу 
Севастополю Владимиру Терентьеву. 
Исполнение поручения поставлено на 
контроль в центральном аппарате СК. 
- На сегодняшний день стационарное ле-
чение продолжают пять детей, - сообщили 
в пресс-службе минздрава по Крыму. 

Усыпить нельзя, 
оставить 

Крымчане отправили деду Морозу  
в великий Устюг около 2 тысяч писем
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Почему вы берете на 
работу только женатых?

- Потому что они привык-
ли к оскорблениям и не 
торопятся домой в конце 
рабочего дня. 

✱  ✱  ✱
Бабушка так долго не 

брала трубку, что внук 
уже мысленно начал 
выбирать обои.

✱  ✱  ✱
Настоящая мечта долж-

на тянуть хотя бы на два 
пожизненных срока.

✱  ✱  ✱
Летят два математика 

в самолете. Один друго-
му говорит:

- Последнее время 
я очень боюсь летать 
самолетом, так как я 
рассчитал, что вероят-
ность того, что на борту 
бомба, даже выше, чем 
вероятность погибнуть 
в автокатастрофе.

Второй математик от-
вечает:

- Да, я тоже проде-
лал эти же вычисления 
и пришел к такому же 
результату. Но я пошел 
дальше. Вероятность 
того, что в самолете две 
бомбы, ничтожно мала, 
поэтому я теперь одну 
всегда вожу с собой.

✱  ✱  ✱
Нет ничего постояннее 

эпохи перемен…
✱  ✱  ✱

Сарочка еще со шко-
лы мечтала стать вдо-
вой папиного началь-
ника.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Сюжет романа. 7. «Розы-
грыш билетов» при посту-
плении в вуз. 8. Страте-
гическая уловка. 10. Со-
циальная «одинаковость». 
11. Автомобиль повышен-
ной крутизны. 13. Какого 
композитора упрекали в 
плагиате после выхода се-
риала «Семнадцать мгнове-
ний весны»? 15. Роль кого 
из Маршалов Советского 
Союза народный артист 
Михаил Ульянов сыграл в 
более чем двадцати филь-
мах? 16. Куда бензин за-
ливают? 21. Кого нанимают 
банкет вести? 22. Что вы-
пускает пулю в свободный 
полет? 24. Кто из наших 
эстрадных певиц родился 
в День всех влюбленных? 
25. Кого в отряде совет-
ских космонавтов за глаза 

окрестили «космическим 
дедом»? 26. Кто себе на 
жизнь зарабатывает, делая 
сальто-мортале?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бо-
гиня судей и адвокатов. 2. 
Червень из «Зеленого фур-
гона». 3. Музей с париж-
ской пропиской. 4. Верзила 
из подростков. 5. «Теплич-
ная молодь». 6. «Месса 
скорби». 9. Какой металл 
рождается от многоступен-
чатого распада урана? 12. 
Типичный бытовой вреди-
тель. 14. В произведениях 
кого из фантастов можно 
встретить город Великий 
Гусляр? 17. Роддом игрома-
нии. 18. Флер таинственно-
сти. 19. «Любимый фрукт» 
советских двоечников. 20. 
«Душа взлетает, похудев на 
... оставленного тела». 23. 
За что блогер борется?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Фабула. 7. Экзамен. 8. Маневр. 10. Равенство. 11. 
Джип. 13. Таривердиев. 15. Жуков. 16. Бак. 21. 
Тамада. 22. Выстрел. 24. Савичева. 25. Демин. 26. 
Акробат. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фемида. 2. Бандит. 3. 
Лувр. 4. Акселерат. 5. Рассада. 6. Реквием. 9. Ра-
дий. 12. Пакостник. 14. Булычев. 17. Казино. 18. 
Завеса. 19. Банан. 20. Вес. 23. Лайк.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
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от «КП» -  
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Письма с фото  
присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская,  
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00,  
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ»,  
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ»,  
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО»,  
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 170 276 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами  
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда»,  
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru  
Web-сервер: www.kp.ru  
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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маргарита 
ХиЖНЯК,  
33 года, 

Челябинск:
- работаю 

журналистом 
и телеведущей 

на первом 
областном канале 

телевидения.  
в этом году 

получила диплом 
победителя 
за «лучшее 

журналистское 
произведение 

2023», за фильм 
«лаборатория Б». Виктория  

АНДРЕЯНОВА,  
модельер:

- Наступила пора подготовки 
к праздникам, и тут появляется 

Маргарита в наряде самой красивой 
героини самой таинственной народной сказки.  

Посмотрите, как богато узорами ее платье.  
В нем одном - море историй и загадок.
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